
ПРАВО Новые поправки 
в Семейный кодекс должны 
дополнительно защитить 
ребенка

Без крайних мер

Наталья Козлова

В конце этой недели пройдут важные парламентские 
слушания. Их организует Комитет Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государст-
венному строительству совместно с Временной комис-
сией Совета Федерации по подготовке предложений 
по совершенствованию Семейного кодекса РФ. Тема 
слушаний: «Совершенствование положений семейного 
законодательства в части государственной защиты ре-
бенка при непосредственной угрозе его жизни или здо-
ровью».

Сенатор Елена Мизулина, одна из организаторов ме-
роприятия, объяснила, что в рамках парламентских слу-
шаний планируется обсудить пакет законопроектов, 
подготовленных Временной комиссией Совета Федера-
ции: «Состоится обсуждение пакета законопроектов, ка-
сающихся механизма защиты ребенка при непосредст-
венной угрозе его жизни и здоровью, исходящей от са-
мых близких ему людей, родителей, усыновите-
лей, приемных родителей. Такие ситуации 
в жизни встречаются».

ФИНАНСЫ ЦБ начнет 
контрольные закупки 
страхования жизни 

Банк России 
оформит полис

Юлия Кривошапко

Страховщики и банки больше не смогут продавать поли-
сы инвестиционного страхования жизни под видом бан-
ковских вкладов. А если попытаются, им будут грозить 
санкции со стороны Банка России — предписания и штра-
фы. О том, в чем заключаются новые требования к прода-
же таких продуктов, как именно ЦБ будет их контроли-
ровать, в интервью «Российской газете» рассказал руко-
водитель департамента страхового рынка Банка России 
Филипп Габуния.

1 апреля в силу вступают новые требования ЦБ к прода-
же полисов страхования жизни. Какую проблему они 
должны решить?

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Документ очень простой и у него одна цель: 
добиться того, чтобы потребители, приобретающие стра-
хование жизни, располагали полной и достоверной ин-
формацией о продукте, четко представляли, что именно 
они покупают и на что могут рассчитывать. 

Прежде всего речь идет об инвестиционном страхова-
нии жизни, где есть определенные проблемы. Многие 
граждане используют этот финансовый инструмент как 
альтернативу банковскому вкладу. Но из-за некоррек-
тных продаж, когда часть информации о продукте не рас-
крывается должным образом, ожидания клиентов ока-
зываются завышенными. Именно на решение 
этой проблемы преимущественно и направлено 
регулирование. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: Культуре нужны новые
законы, а не чиновничьи окрики

Искусство в рамках

Михаил Гусман,
первый заместитель 
Генерального директора ТАСС

Б
ывший госсекретарь США 
и один из наиболее влия-
тельных американских по-

литиков Генри Киссинджер дал 
интервью «Российской газете» 
и ТАСС.

 Если говорить об отношениях 
между СССР и США тогда — 
и сейчас между Россией 
и США. Эти отношения рань-
ше были более напряженными, 
чем сегодня, или наоборот? 
Какие положительные и от-
рицательные моменты на-
ших отношений тогда и сей-
час вы бы могли отметить?

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Мне кажется, 
что на данный момент наши от-
ношения находятся в более за-
мороженном состоянии, потому 
что нет последовательного 
и  систематического диалога. 
Но у меня есть надежда, что по-
ложение дел улучшится и мы до-

бьемся успеха. Другая ситуация 
была в период конфронтации, 
во времена «холодной войны». 
Тогда на повестке дня стояла 
 задача ослабления конфронта-
ции. Сейчас же стоит задача со-
здания нового мирового поряд-
ка, и в процессе его создания 
должны участвовать все государ-
ства, с убеждением, что в этом 
миропорядке им всем будет ме-
сто. 

То есть сегодняшнюю ситуа-
цию никак нельзя считать «хо-
лодной войной»?

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Нет, я не считаю 
современный период «холодной 
войной».

А что бы вы порекомендовали 
нашим странам, опираясь 
на историю наших отношений, 
для преодоления кризиса?

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Конечно, я смо-
трю на эту ситуацию как амери-
канец.

 Естественно. 
ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: И я поддержи-
ваю основные интересы и поло-
жения американской политики. 
Но Россия — это великая страна 
с большой историей, и мне труд-
но представить международный 
порядок, в котором Россия не бу-
дет в числе крупных игроков. Вот 
такая цель. Россия и США долж-
ны проявить взаимоуважение 

и продолжать сотрудничество. 
Пройдет много времени, пока мы 
добьемся успеха. Но мы должны 
всегда помнить об этой цели.

Какие эпизоды из долгих лет ва-
шей карьеры вспоминаются 
вам как самые трудные, когда 
вы не могли спать по ночам?

Г Е Н Р И  К И С С И Н Д Ж Е Р : Один король 
Пруссии как-то пожаловался 
Бисмарку, что не может уснуть 
ночью. А Бисмарк ответил, что 
должность правителя обязывает 
его обладать способностью спать 
по ночам. Не могу сказать, что 
у меня бывали бессонные ночи. 
Но были случаи, когда речь шла 
о будущем Центральной Европы 
или когда на повестке дня стояли 
другие сложные вопросы и ситу-
ация выглядела далеко не без-
облачной. Однако я всегда над-
еялся и продолжаю надеяться 
в подобные критические момен-
ты, что в конечном итоге выход 
будет найден и мы смо-
жем работать парал-
лельно . 

Елена Яковлева

П
роект нового закона 
о культуре, концеп-
ция которого была 
представлена на Со-
вете при президенте 
России по культуре 
и искусству, только 
что прошел через 
бурное обсуждение 

на заседании в Госдуме (см. «РГ» 
№ 64 (7822) от 25 марта). Почему 
культура перестает быть услу-
гой, как утверждать ее права 
и поддерживать ее автономность, 
как менять привычки чиновни-
ков к окрикам, отказываться от 
ложных рейтингов и не изменять 
своей миссии, «РГ» рассказывает 
директор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский. 

Параллельный закон 
Новый законопроект о культу-
ре и новый, параллельный, за-
кон о музейной деятельности — 
это попытка добиться нового 
статуса культуры? Перефор-
матировать взгляд чиновни-
ков на нее? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Давайте не бу-
дем вести слишком много разго-
воров про чиновников. Это все-
таки человек, обеспечивающий 
выполнение неких правил. Но не 
создающий их. Потому что тогда 
дело кончится примитивным 
правом. 

Разве мелкие чиновники 
вправе писать рецензии на новые 
учебники? Или рецензировать 
деятельность музеев? Сами му-
зейщики не очень это умеют, 
а «отвлеченные люди» — да? Сей-
час боязнь чиновников становит-
ся бедой, ко мне в кабинет начи-
нают заходить сотрудники со 
словами: «Михаил Борисович, 
тут звонили из министерства...». 
Я сержусь, говорю, что 25 лет, как 
Моисей, вожу вас по пустыне, 
учу тому, что Эрмитаж имеет 
право на собственное мнение, 
и тому, что не чиновник должен 
говорить музею «вот как должно 
быть», а музей чиновнику… По-

тому что музей всегда лучше 
окружающего его мира. И в музее 
лучше знают. Потому что на на-
шей работе к решению можно 
прийти только с учетом огромно-
го числа факторов. Так что у нас 
есть навык борьбы с примити-
визмом. И часть этого — чинов-
ник должен быть персонифици-
рован, а не просто «звонили», 
только так возникает диалог 
и совместная работа, что и требу-
ется. 

Стратегия развития деятель-
ности музеев, которую вы сде-
лали, направлена на сохранение 
их автономности? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да. Мы начали 
ее разрабатывать после недо-
вольного разговора на Совете по 
культуре, мол, законы плохи, тен-

деры ужасны, людей сажают ни за 
что. Президент на это ответил 
нам очень четко: законы надо вы-
полнять. А если они плохие, то ме-
нять их. Вот возьмите и сделайте 
хороший закон. Это было обра-
щение не к министерству, а к Со-
вету по культуре. И мы пошли его 
делать. И по-моему, та концеп-
ция, которую мы сделали и сей-
час обсуждаем, очень хорошая. 
Мы опираемся в ней на знамени-
тое, лихачевское «У культуры 
есть свои права». И считаем, что 
они должны быть обеспечены 
определенными привилегиями. 
Да, культуре нужны привилегии. 
Во всем мире у учреждений куль-
туры есть набор налоговых льгот, 
для них созданы особые таможен-
ные правила, им нужна идеологи-
ческая защита. Санкции не долж-
ны касаться культурных собы-
тий. И так далее, вплоть до наде-
лавшего много шума тезиса: все 
должны решать творческие обще-
ственные организации. Это очень 
важный посыл. Нам нужен меха-
низм защиты от мелкотравчатых 
чиновников. Особенно если в ми-
нистерстве зациклились на со-
ставлении набора пра-
вил, и забыли о государ-
ственной политике. 

ЭКСКЛЮЗИВ Один из авторитетнейших политиков США
Генри Киссинджер дал интервью «Российской газете» и ТАСС
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Михаил Пиотровский: Нам сказали — возьмите и сделайте хороший закон, и мы пошли его делать.

А К Ц Е Н Т

Я сержусь, когда в Эрмитаже пугаются 
звонка чиновника. Учу тому, что музей 
имеет право на собственное мнение

А К Ц Е Н Т

Россия и США должны проявить
взаимоуважение и продолжать
сотрудничество

Австралийский доллар 45,7456
Азербайджанский манат 37,8239
Армянский драм** 13,2034
Белорусский рубль 30,3224
Болгарский лев 37,1087
Бразильский реал 16,6442

Венгерский форинт** 22,9173
Вон Республики Корея*** 56,5983
Гонконгский доллар* 81,7524
Датская крона* 97,2188
Доллар США 64,1683
Евро 72,5808

Индийская рупия** 93,1663
Казахстанский тенге** 16,9587
Канадский доллар 47,8832
Киргизский сом** 91,9976
Китайский юань* 95,5995
Молдавский лей* 37,1452

Новый туркменский манат 18,3600
Норвежская крона* 75,2081
Польский злотый 16,8931
Румынский лей 15,2556
СДР   89,3653
Сингапурский доллар 47,5356

Таджикский сомони* 68,0470
Турецкая лира 11,5932
Узбекский сум**** 76,6419
Украинская гривна 23,8293
Фунт стерлингов   84,6187
Чешская крона* 28,1724

Шведская крона* 69,4117
Швейцарский франк 64,6011
Южноафриканский рэнд* 44,6131
Японская иена** 58,2554

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.03.19

Мошенничества с жильем
сократились втрое
благодаря
нотариату

Лауреат президентской
премии Валентин Урюпин:
Нет достижений дирижера 
без достижений музыкантов 
и всего оркестра

Евсей Гурвич
о том, как честно
подсчитать
истинные доходы
россиян

Робот-хирург поможет врачам 
делать сложные
операции
с нечеловеческой
точностью 
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Задержан бывший министр 
по вопросам Открытого прави-
тельства Михаил Абызов. 
Он подозревается в организации 
преступного сообщества 
и хищении 4 миллиардов рублей
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Среди лауреатов президентской премии — ростовский дирижер 
Валентин Урюпин

Скорая музыкальная помощь
Руслан Мельников,
Ростов-на-Дону

Х
удрук и главный дирижер 
Ростовского академиче-
ского симфонического ор-

кестра Валентин Урюпин стал ла-
уреатом президентской премии 
для молодых деятелей культуры 
2018 года. Премия ему присужде-
на за вклад в развитие отечест-
венного музыкального искусст-
ва. Музыкант оказался настолько 
востребованным, что поговорить 
с ним удалось лишь по телефону, 
пока он ехал на такси на очеред-
ной концерт в Москве.

Валентин Тихонович, что зна-
чит для вас эта премия?

ВАЛЕНТИН УРЮПИН: Мы, музыканты, 
работаем не ради наград, но я по-
нимаю, люди какого уровня вхо-
дят в Президентский совет по 
культуре, их признание окрыля-
ет. При этом я отдаю себе отчет: 
нет достижений дирижера без 
достижений музыкантов и всего 
оркестра. Поэтому я должен раз-
делить лавры с ростовским сим-
фоническим оркестром, без ко-
торого я бы не получил эту на-
граду, с Пермским театром опе-
ры и балета, который дал мне пу-
тевку в жизнь, и с замечатель-
ным созвездием оркестров в Рос-
сии и за рубежом, с которыми я 
работаю.

Вы довольно молоды. Как вас 
приняли ростовские коллеги-
музыканты за дирижерским 
пультом? Не ощущали ли вы 
творческой зависти или ревно-
сти, непонимания?

ВАЛЕНТИН УРЮПИН: Нет, ничего этого 
не чувствовалось. Ведь к момен-
ту появления за пультом ростов-
ского оркестра я работал в про-
фессии около 10 лет.  Ничего уни-
кального в появлении молодого 

дирижера нет, это нормальная 
мировая практика. А если и воз-
никает ощущение недоверия, то 
профессионализм дирижера за-
ключается в том, чтобы его прео-
долеть. Сделать это можно толь-
ко грамотно поставленными за-
дачами и зрелой, без скидок на 
возраст, работой. 

Имеется ли отличие ростов-
ской аудитории от москов-
ской?

ВАЛЕНТИН УРЮПИН: Аудитория любо-
го из московских симфониче-
ских залов с удовольствием пой-
дет на программу из популярных 
сочинений Чайковского. Но зна-
чительная часть ростовской мо-
жет проигнорировать програм-
му, которую уже неоднократно 

слышала. А вот, например, боль-
шая, трудная, требующая серьез-
ных исполнительских ресурсов 
симфония Малера или опера в 
концертном исполнении гаран-
тированно вызывает энтузиазм у 
ростовчан.

Ваши коллеги рассказывали, 
что вы фанат классической 
музыки и стараетесь всячески 
ее продвигать. Вы даете кон-
церты на улице и даже в завод-
ском цеху. Каковы впечатления 
после таких выступлений?

ВАЛЕНТИН УРЮПИН: Привычное про-
изведение искусства в новом 
контексте становится другим и 
по-другому воспринимается. Вы-
ступления на открытом воздухе — 
это самый эффективный способ 

продвижения классической му-
зыки. Во время таких концертов 
возникает ощущение общности 
тысяч человек, объединенных 
музыкальными шедеврами под 
открытым небом. После такого 
чувства сопричастности к вели-
кому многие слушатели захотят 
испытать его еще раз и придут 
уже в филармонический зал. 
Хотя, как бы парадоксально это 
ни прозвучало, в современной 
России классическая музыка уже 
не нуждается в продвижении. 

Откуда такой оптимизм?
ВАЛЕНТИН УРЮПИН: У нас выросло но-
вое поколение, которое с громад-

ным интересом относится и к на-
следию прошлого, и живо реаги-
рует на музыку, которая пишет-
ся сегодня. В Москве действует 
пять симфонических залов, 
включая «Зарядье». И ни один из 
них не жалуется на недостаток 
аудитории. Такая же картина в 
Петербурге, в Ростове и в других 
крупных региональных городах. 
За этим стоит труд огромной ар-
мии музыкантов, которые смо-
гли заинтересовать аудиторию. 
Например, у нас в Ростове есть 
специальный цикл программ о 
музыке.

В чем он заключается?
В А Л Е Н Т И Н  У Р Ю П И Н : Мы подробно 
разбираем классическую музы-
ку и приглашаем людей в ор-
кестр, чтобы они услышали ее 
«изнутри». Не секрет, что клас-
сическое искусство воспринима-
ется на нескольких «этажах». 
Верхний эмоциональный «этаж» 
позволяет даже человеку, никог-
да не слушавшему классику, по-
лучать удовольствие. Но по мере 
того как человек погружается в 
различные контексты и особен-
ности произведения, он воспри-
нимает музыку гораздо богаче и 
разносторонне, получает боль-
шее эстетическое наслаждение. 
Наши программы как раз и на-
правлены на подобное «углубле-
ние». Современный человек хо-
чет понимать, как все устроено. 
Возможно, и поэтому тоже ощу-
щается колоссальный приток 
слушателей в зал ростовской фи-
лармонии. Это и определенный 
слой бизнеса, и дети, и молодежь. 
Зачастую неформальная моло-
дежь, которая идет не просто на 
концерты, а сознательно выбира-
ет интересные ей программы. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил премии молодым деятелям 
культуры, а также за произведения для детей

Миссия номер один

Татьяна Замахина

С
лужение культуре и 
искусству в России — 
это важнейшая мис-
сия. Об этом заявил 
президент РФ Влади-
мир Путин на церемо-
нии вручения премий 
молодым деятелям 
культуры, а также за 

произведения для детей. 
Глава государства начал цере-

монию с поздравлений с Днем ра-
ботника культуры, который отме-
чался 25 марта.  «В России служе-
ние культуре и искусству абсо-
лютно справедливо считают важ-
нейшей миссией, — заявил он. — 
Прежде всего — за колоссальный 
вклад в образование и просвеще-
ние, в укрепление духовных и 
нравственных основ общества, в 
сбережение и приумножение на-
шего богатейшего культурного 
наследия».

Путин напомнил известную 
фразу Константина Станислав-
ского: «Для детей нужно играть 
так же, как для взрослых, только 
еще лучше». «Этот мудрый завет 
великого режиссера имеет пря-

мое отношение ко всем произве-
дениям для детей и юношест-
ва», — заявил он. Президент уве-
рен, что «книги, кино, спектакли, 
музыка должны помогать подра-
стающему поколению постигать 
жизнь, ее противоречия и слож-
ности». Их важнейшая задача, 
подчеркнул он, «учить отделять 
зерна от плевел и утверждать 
идеалы добра, дружбы, велико-
душия, справедливости». «Твор-
чество наших сегодняшних лау-
реатов в полной мере отвечает 
этим принципам, — добавил глава 
государства».

За выдающийся вклад в разви-
тие отечественного и мирового 
искусства иллюстрации был на-
гражден Борис Диодоров, кото-
рый известен по оформлению 
произведений Ханса Кристиана 

Андерсена, Льва Толстого, Алана 
Милна и других выдающихся ав-
торов. Владимир Путин назвал и 
самого Диодорова классиком, ко-
торый как в творчестве, так и в 
педагогической деятельности 
всегда руководствовался вечны-
ми ценностями, раскрывал гар-
монию мира. Его произведения 
близки и детям, и взрослым, счи-
тает Путин. Сам художник на-
звал премию «промыслом бо-
жьим».

За разработку и реализации 
концепции «Театр как основа гу-
манитарного образования» на-
граду получил Сергей Казарнов-
ский — директор школы «Класс-
центр», которая неоднократно 
становилась победителем раз-
личных фестивалей и конкурсов.

Художник мультипликацион-

ных фильмов (в их числе знаме-
нитый «Ежик в тумане») Фран-
ческа Ярбусова получила награ-
ду за выдающийся вклад в разви-
тие отечественного и мирового 
анимационного искусства. «По-
трясающий, удивительный ху-
дожник!» — оценил президент. Ла-
уреат рассказала, что для нее на-
града стала символом поддержки 
мультипликации в стране. Отме-
тим, что каждый из лауреатов 
обеих премий президента полу-
чит и финансовое вознагражде-
ние в размере 2,5 млн рублей. 
«Куда потратить? Посоветуюсь с 
мужем (режиссером Юрием Нор-
штейном. — «РГ»), — сказала Яр-
бусова «Российской газете». — 
Думаю, деньги пойдут на фильм 
«Шинель».

Отметим, что над мультфиль-
мом по произведению Гоголя су-
пруги работают уже около 40 лет.

Премию для молодых деяте-
лей культуры получили три лау-
реата. За вклад в развитие отече-
ственной архитектуры, сохране-
ние культурного наследия награ-
ды удостоен архитектор Николай 
Переслегин. Другой лауреат — ху-
друк и главный дирижер Ростов-

ского академического симфони-
ческого оркестра Валентин Урю-
пин — получил премию за вклад в 
развитие отечественного музы-
кального искусства. Третьей пре-
мией для молодых деятелей куль-
туры — за «творческое развитие 
традиций отечественной теа-
тральной школы» — награжден 
режиссер Сергей Чехов, органи-
затор лаборатории молодой ре-
жиссуры «Герой.21», основатель 
театра-лаборатории «Асфальт-
театр» в Новосибирске.

После церемонии награжде-
ния президент подошел к лауреа-
там и пообщался с ними в нефор-
мальном режиме. В частности, 
Валентин Урюпин затронул тему 
преобразования музыкальных 
школ в кружки. Путин назвал эту 
информацию «слухами» и зая-
вил, что в случае реализации та-
кой идеи «ничего хорошего рос-
сийская культура от этого не по-
лучит». •

Награду и поздравления главы госу-
дарства принимает художник 
Франческа Ярбусова.

Дирижер Валентин Урюпин (в центре) 
перед вручением президентской пре-
мии для молодых деятелей культуры.

А К Ц Е Н Т

В России служение культуре и искусству 
абсолютно справедливо считают 
важнейшей миссией

Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1670065 

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

БЕЗ КРАЙНИХ
МЕР

«И это не всегда пре-
ступное поведение 
взрослых, — подчерки-

вает сенатор. — Несчастный слу-
чай, внезапная болезнь или при-
ступ  в один миг могут превра-
тить взрослого в беспомощное 
существо, а ребенка оставить без 
защиты близких. Как защитить 
ребенка в такой ситуации, чтобы 
и устранить угрозу, и не навре-
дить и ему, и его семье?»

По словам Елены Мизулиной, 
действующее законодательство 
содержит только один способ за-
щиты ребенка — забрать его из 
семьи. При таком подходе всегда 
должны быть виновные. По-
скольку только это оправдывает 
применение государственного 
принуждения по отношению к 
семье, родителям и ребенку. 

«Конечно, защищать ребенка 
от угроз надо. Но  не должно 
быть крайностей. Если можно 
устранить угрозу,  оказав по-
мощь ребенку и его близким, за-
чем принуждать к разлуче-
нию?!» —  считает Мизулина.

Сейчас проникновение в жи-
лище (то есть без согласия про-
живающих в нем), в котором об-
итает семья с детьми,  для  обсле-
дования условий жизни ребенка, 
ничем не отличается от обыска в 
доме у подозреваемого или об-
виняемого. С той только разни-
цей, что обыск проводится на ос-
новании судебного решения и 
порядок его проведения строго 
регламентирован законом. И за-
коном предусмотрены гарантии 
прав проживающих в квартире 
других граждан, а не только са-
мого подозреваемого.  

А вот в ситуации с проникно-
вением в квартиру, где живет се-
мья с ребенком, никаких подоб-
ных защитных механизмов не 
существует. Как нет и ответст-
венности за незаконное и необо-
снованное проникновение в жи-
лье. Еще важный момент.  За-
брать ребенка из семьи означает 
принудительно разлучить ре-
бенка с родителями и переме-
стить его в другое место житель-
ства. По правовой природе это 
действие схоже с администра-

тивным или уголовным задержа-
нием. С той только разницей, что 
задерживают подозреваемого в 
совершении правонарушения 
или преступления, а отбирают — 
невинного ребенка у родителей, 
которые, как правило, не явля-
ются и не становятся ни подозре-
ваемыми, ни обвиняемыми, но 
при этом фактически лишаются 
своих родительских прав.

По словам сенатора, подго-
товленный пакет законопроек-
тов предлагает другой механизм 
защиты ребенка, учитывающий 
разные жизненные ситуации 
возникновения угрозы и соот-
ветствующие меры защиты ре-
бенка. «Главное здесь — устране-
ние угрозы, а не поиск винов-
ных», — подчеркивает сенатор.

Над этим пакетом законопро-
ектов во Временной комиссии 
Совета Федерации работали в те-
чение двух лет с привлечением 
специалистов, экспертов и пред-
ставителей родительской обще-
ственности. Параллельно в Гос-
думе рассматривается новый по-
рядок лишения родительских 
прав. Ольга Баталина, депутат от 
партии «Единая Россия», выдви-
нула законопроект, который 
внесет изменения в порядок ли-
шения родительских прав.

На прошлой неделе законо-
проект был передан на рассмо-
трение Совету при президенте 
по кодификации и совершенст-
вованию гражданского законо-
дательства под председательст-
вом главы думского Комитета по 
госстроительству Павла Краше-
нинникова. Депутат выступает 
за то, чтобы лишать родитель-
ских прав только тех родителей, 
по отношению к которым уже 
применялись меры по ограниче-
нию этих прав. И предлагает вве-
сти правило, по которому ребен-
ка будут временно изымать из 
семьи, только если его жизнь на-
ходится под угрозой. •

Проникновение 
в дом, где живет 
семья с детьми, 
для обследования 
условий жизни 
ребенка, ничем 
не отличается 
от обыска у подо-
зреваемого. 
С той разницей, 
что обыск будет 
на основании 
решения суда

1

— Публикацию комментирует 
Александр Брод

16

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ИНИЦИАТИВА За отказ 
обслуживать инвалидов 
или пенсионеров 
оштрафуют

Платит 
невежливый

Татьяна Замахина

Штрафы в размере до 100 тысяч рублей будут грозить 
тем продавцам, работникам сферы услуг или компани-
ям, которые отказываются обслуживать пенсионеров 
или инвалидов. Правительственные поправки в КоАП, 
направленные на борьбу с социальной дискриминацией, 
во вторник поступили в Госдуму.

О необходимости таких изменений ранее заявил пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медведев на заседании пра-
вительства. Он подчеркнул, что пенсионеры и инвалиды 
регулярно сталкиваются с отказом в обслуживании или 
предоставлением каких-либо услуг из-за их особых по-
требностей. «К сожалению, бывают ситуации, когда от 
таких людей просто отмахиваются», — констатировал 
Медведев. Он уверен, что «персонал должен на это от-
кликнуться, помочь, а не игнорировать просьбы». Это 
банальная вежливость, однако для тех, кому эти сообра-
жения чужды, и нужны штрафы.

В пояснительной записке приводятся данные Роспо-
требнадзора, согласно которым в его территориальные 
органы ежегодно поступает более 20 тыс. такого рода жа-
лоб от пенсионеров и инвалидов. Речь об отказе в досту-
пе к объектам и услугам транспортной инфраструктуры, 
в потребительской сфере, сфере отдыха. Зачастую за та-
ким решением, как сообщается, стоят причины «фор-
мального, ментального, маркетингового, имиджевого и 
иного характера».

Благодаря изменениям появится новый состав право-
нарушений в КоАП, связанный с отказом потребителю 
по причине ограниченных возможностей здоровья или в 
связи с возрастом. Штрафные санкции для должностных 
лиц составят от 15 до 30 тысяч рублей, а для юрлиц — от 
50 до 100 тысяч рублей. «Принятие законопроекта по-
зволит привлекать продавцов, исполнителей услуг или 
работ к ответственности за проявления дискриминации 
социально уязвимых категорий граждан, выразившиеся 
в отказе им в доступе к товарам (услугам, работам) на 
равных с другими гражданами условиях», - поясняется в 
записке кабмина.

Исключения составят случаи, где речь идет об уста-
новленных законодательством ограничениях в отноше-
нии авиаперевозок пассажиров, а также об обеспечении 
доступа к управлению транспортным средством. Также 
отказ в услугах не будет являться правонарушением, 
если речь идет о доступе к развлекательным объектам 
повышенной опасности (аттракционам). •
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КРЕМЛЬ 
Лидеры России и Ливана 
встретились в Москве

Снова Голаны

Кира Латухина

Президенты России и Ливана провели переговоры в 
Кремле. Мишель Аун посетил Москву с официальным ви-
зитом. Одна из тем переговоров — решение США при-
знать Голаны частью Израиля. 

Переговоры прошли сначала в узком составе, затем в 
формате рабочего обеда. «Ливан — традиционный, давний 
наш партнер в регионе Ближнего Востока и Северной Аф-
рики», — отметил Владимир Путин. «Мы поддерживаем 
отношения с руководством вашей страны и с представи-
телями различных политических сил, конфессий. Мы 
рады вас видеть в Москве и как президента страны, и как 
представителя христианской общины», — подчеркнул он.

В этом году — 75 лет установлению дипломатических 
отношений между двумя государствами. «Наша страна, 
тогда Советский Союз, была одной из первых, которая 
признала независи-
мость Ливана», — на-
помнил российский 
лидер.

Мишель Аун так-
же отметил «дли-
тельный характер от-
ношений между на-
шими странами, ко-
торый насчитывает 
уже больше чем сто-
летие». «Безусловно, 
был какой-то проме-
жуток, когда они прерывались, но мы будем работать и 
рассчитываем на то, что на нынешнем и будущем этапах 
они будут только углубляться», — заявил он.

Ливанский лидер высоко оценил позицию Москвы в 
защиту религиозных меньшинств на Востоке. «Без-
условно, мы сейчас переживаем непростые времена, по-
этому желаем видеть вашу поддержку», — не скрывал он. 
«Сегодня и вчера мы провели ряд встреч с представите-
лями бизнес-кругов России, это были очень полезные 
встречи. Надеемся, что это будет способствовать укре-
плению нашего экономического взаимодействия», — 
также заметил Аун.

«К сожалению, сегодня пришла новость о том, что 
Соединенные Штаты признали Голаны частью Израиля. 
Безусловно, это подрывает все основы и правила ООН, 
международного права с самого основания этой органи-
зации», — заявил президент Ливана. «Уже второй раз в 
истории мы отмечаем в этом регионе, когда государство 
просто отнимает оккупированные территории», — ска-
зал он. И это создает особое беспокойство стран, кото-
рые находятся в непосредственной близости от Израи-
ля, пояснил Аун. «Надеемся, что решение и урегулиро-
вание этой проблемы будет найдено в ближайшее вре-
мя», — добавил он.

В Кремле заявили о негативных последствиях реше-
ния США признать суверенитет Израиля над Голански-
ми высотами. Как заявил накануне пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, «это еще один шаг Вашинг-
тона, который сделан в однозначное нарушение между-
народного права».

Вчера с Ауном встречался также спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. «Это решение фактически принято в 
обход ООН и Совета Безопасности, поэтому все страны 
должны высказаться по этому вопросу», — заявил Воло-
дин, говоря о решении США по Голанам. «Нам необхо-
димо сделать все, чтобы не допустить войны, не допу-
стить эскалации», — призвал он. Председатель Госдумы 
также предложил организовать международную конфе-
ренцию в Бейруте по вопросу беженцев и урегулирова-
ния ситуации вокруг Сирии в связи с действиями, пред-
принятыми США. 

Это еще один шаг 
Вашингтона, 
который сделан 
в нарушение меж-
дународного права

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРАВО Число 
мошенничеств с жильем 
резко сократилось

Припечатали

Владислав Куликов

По данным правоохранительных органов в последнее 
время резко сократилось число преступлений с жильем, 
когда преступники различными путями лишали граждан 
недвижимости. Причина — введение обязательного нота-
риального оформления сделок с долями квартир пере-
крыло многие мошеннические схемы.

До 2016 года правоохранители фиксировали около 20 
тысяч преступлений с квартирами в год. Такие данные 
сообщают экспертные общественные организации. В эту 
статистику входят и страшные случаи, когда черные ри-
елторы лишали жилья и жизни одиноких стариков и 
спившихся холостяков. Кроме того, процветало так на-
зываемое квартирное рейдерство: какие-нибудь отпе-
тые граждане покупали долю в квартире, иногда бук-
вально пару квадратных метров, а потом устраивали 
остальным жильцам натуральный кошмар. Так что не-
счастные были рады сбежать даже бесплатно.

Иногда доли продавались налево бывшими членами 
семьи, желавшими отомстить некогда любимым людям. 
Например, муж Екатерины Т. подарил свою долю посто-
ронним людям. Новый собственник ее квартиры — 
юрист, отсидевший срок за мошенничества в особо круп-
ных размерах, подселил к женщине профессиональных 
соседей. И перепродал свою долю риелтору, имя которо-
го фигурирует еще в трех уголовных делах о квартирных 
захватах. В свою квартиру Екатерина теперь прорывает-
ся с боем. И таких историй масса, но начались они до 
2016 года. А в 2016-м было введено правило: продать 
долю в жилье без нотариуса нельзя. Поэтому тайком от-
дать кому-то даже один квадратный сантиметр квартиры 
нельзя. Нотариус проследит, чтобы была в точности со-
блюдена процедура, и в частности — другие собственни-
ки смогли вовремя 
все узнать и при же-
лании воспользо-
ваться правом пер-
вого покупателя.

Как итог: число 
мошенничеств с жи-
льем сократилось в 
три раза. В год пра-
воохранители фик-
сируют порядка 7 
тысяч преступлений 
с квартирами. По-
скольку обязатель-
ное нотариальное 
оформление введено не на все случаи продажи жилья, а 
только на сделки с долями, то определенные лазейки у 
мошенников остались. А граждане, решившие оформить 
жилье без нотариуса, оказываются беззащитны. Росре-
естр только регистрирует переход прав на основе предо-
ставленных документов, но не общается с участниками 
сделки. Даже если ошибка регистрирующего органа бу-
дет признана, максимальная компенсация пострадав-
шей стороне не превысит миллиона рублей, в то время 
как нотариус несет полную ответственность.

Многоуровневая система страхования ответственно-
сти нотариуса: личное страхование, страховка нотари-
альной палаты региона, имущество нотариуса, а также 
Компенсационный фонд Федеральной нотариальной па-
латы гарантируют, что любая сумма будет возмещена.

Как отмечает первый заместитель председателя Ко-
митета по государственному строительству и законода-
тельству Государственной Думы Михаил Емельянов, «в 
силу закона Росреестр не общается непосредственно с 
участниками сделки и не может предотвратить пороки 
законности сделки при регистрации права собственно-
сти, чем пользуются мошенники. Поэтому гарантии за-
щиты прав граждан в наиболее уязвимых сегментах рын-
ка недвижимости сегодня обеспечивает нотариус».

Стоимость нотариального тарифа при оформлении 
долей недвижимости не может превышать 20 000 ру-
блей, к этому надо прибавить оплату услуг правового и 
технического характера. Но даже с их учетом стоимость 
нотариального удостоверения сделки не превышает 26 
000 рублей, а в среднем по регионам, для обычного жи-
лья – в пределах 10-3 тысяч рублей.

По мнению многих экспертов, сейчас назрел вопрос в 
целом введения обязательного нотариального оформле-
ния сделок с недвижимостью для граждан. Недавно та-
кую идею поддержал министр юстиции России Алек-
сандр Коновалов. Махинации на рынке недвижимости — 
настоящий бич наших дней. По данным минюста, до 7 
процентов всех сделок с недвижимостью совершается с 
нарушением законодательства. В основе преступных 
схем лежит так называемая простая письменная форма 
таких договоров, иначе говоря — бумага, которая не удо-
стоверяется нотариально.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал упростить 
контрактную систему для реализации нацпроектов  

Средства для целей

Владимир Кузьмин

С
озданная правитель-
ством конструкция 
макроэкономиче-
ской стабильности 
позволяет активнее 
выстраивать в стране 
экономику нового 
типа с большим паке-
том современных со-

циальных услуг для населения, 
считает премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Глава правительства во втор-
ник выступил на расширенной 
коллегии министерства финан-
сов, где традиционно подводят 
итоги работы в прошедшем году 
и обсуждают планы на среднес-
рочную перспективу. Прошлый 
2018 год для всей страны был 
особым — стартовал новый поли-
тический цикл. Президент опре-
делил ключевые задачи разви-
тия, которые легли в основу на-
циональных проектов и государ-
ственных программ.

В целом год получился пози-
тивным, заявил Медведев. За ко-
роткий период правительство 
смогло сформировать стабиль-
ные, предсказуемые условия, ко-
торые позволяют развивать эко-
номику вопреки внешнему дав-
лению, не всегда честной конку-
ренции и различным политиче-
ским выпадам. «Созданная нами 
конструкция макроэкономиче-
ской стабильности доказала 
свою устойчивость к любым 
внешним шокам», — констатиро-
вал глава кабинета министров. 
Впервые за семь лет федераль-
ный бюджет был исполнен с су-
щественным профицитом — 2,6 
процента. Благодаря бюджетно-
му правилу финансовые резервы 
государства приблизились к 8,5 

триллиона рублей. Бюджеты ре-
гионов были исполнены в прош-
лом году с профицитом в 500 
миллиардов. «Теперь на этом 
фундаменте мы сможем активнее 
выстраивать экономику нового 
типа, с высоко технологичной 
промышленностью, с хорошим 
экспортным потенциалом и 
большим пакетом доступных и 
современных социальных услуг 
для людей», — заявил курс разви-
тия премьер. Так, более доступ-
ными для граждан должны стано-
виться финансовые услуги, 
включая ипотеку, ставки по кото-
рым нужно снижать. С прошлого 

года ипотечные ставки на прио-
бретение квартир на первичном 
рынке для семей, у которых ро-
дился второй и последующий ре-
бенок, снижены до 6 процентов. 
«Нужно, чтобы эта льгота дейст-
вовала в течение всего срока кре-
дита, а не только в первые годы», 
— указал Дмитрий Медведев.

Жилищный вопрос — один из 
немногих, который правительст-
во решает в рамках националь-
ных проектов. В рамках их реа-
лизации регионы получат значи-
тельный объем субсидий. Соот-
ветствующие соглашения были 
заключены с субъектами Феде-
рации в середине февраля. «Но в 
будущем работа по конкретным 
мероприятиям национальных 
проектов должна начинаться 
раньше, не дожидаясь заключе-
ния соглашений. Регионы могут 

запускать конкурсные процеду-
ры в рамках национальных про-
ектов уже в начале года», — на-
помнил Медведев о данных пору-
чениях.

— Нужно организовать в теку-
щем году заключение дополни-
тельных соглашений — там, где 
это возможно и необходимо, — по 
реализации национальных про-
ектов до 2024 года, чтобы можно 
было планировать работу на не-
сколько лет вперед. У регионов 
появилось право заключать со-
глашение о субсидии на весь срок 
национального проекта, — отме-
тил глава кабинета министров.

Для нормальной работы по 
нацпроектам также требуется в 
короткое время скорректиро-
вать существующую контрак-
тную систему. Она признана не-
достаточно гибкой для реализа-
ции масштабных задач. «Нужно 
ее упростить», — вновь озвучил 
премьер-министр ранее данное 
поручение.

Поиск средств под националь-
ные проекты и планы по разви-
тию инфраструктуры заставили 
правительство принимать не са-
мые легкие решения. С этого года 
налог на добавленную стоимость 
увеличили до 20 процентов. Что-
бы не допустить сильного нега-
тивного эффекта для промыш-
ленности и торговли, этот шаг 
был сбалансирован за счет со-
хранения льготных ставок НДС 
на социально значимые товары, 
фиксации на постоянной основе 
ставки тарифа страховых взно-
сов на уровне 30 процентов и 
проведения налогового маневра 
в нефтяной отрасли.

Сейчас завершается подго-
товка законопроекта, который 
предусматривает включение в 
Налоговый кодекс ряда ненало-
говых платежей, порядок взима-
ния которых раньше регулиро-

вался подзаконными актами. 
При этом фискальная нагрузка 
по ним не должна измениться, за-
верил премьер. «После всех этих 
решений вводится мораторий на 
их изменение. Налоги в течение 
ближайших шести лет корректи-
роваться не должны», — заявил 
Дмитрий Медведев.

Председатель правительства 
выразил уверенность, что в мин-
фине работают профессионалы, 
которые не раз доказывали, что 
способны справиться со слож-
нейшими системными вызовами, 
а наиболее отличившимся вручил 
государственные награды.  

Дмитрий Медведев и Антон Силуанов 
в ходе заседания расширенной 
коллегии минфина.

А К Ц Е Н Т

Налоги в течение ближайших шести лет 
корректироваться не должны

Теперь мошенники 
не могут тайком 
купить долю 
в квартире и потом 
выжить из нее 
хозяев

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Вопросы к министру труда
На прошлой неделе в Государ-

ственной Думе состоялся «пра-
вительственный час» с участием 
министра труда и социальной за-
щиты Максима Топилина.

Конечно, прежде всего речь 
шла об исполнении недавнего 
Послания президента Федераль-
ному Собранию: о необходимо-
сти повышения выплат нерабо-
тающим трудоспособным роди-
телям и опекунам, которые осу-
ществляют уход за ребенком-ин-
валидом или инвалидом с детст-
ва, об увеличении планки предо-
ставления пособий при рожде-
нии первого ребенка с полутора 
до двух прожиточных миниму-
мов. Все это будет способство-
вать снижению уровня бедности 
в нашей стране.

Добавлю, что мы совместно 
готовим ряд мер по информати-
зации в социальной сфере: пла-
нируется выдавать электронные 
сертификаты на получение тех-
нических средств реабилитации 
для инвалидов, ввести в оборот 
на добровольной основе элек-
тронные трудовые книжки, пре-
доставлять социальные услуги 
через единую государственную 
информационную систему соцо-
беспечения.

Еще одна важная тема, кото-
рая обсуждалась на «правитель-
ственном часе», — поддержка по-
жилых людей. Фракция «Единая 
Россия» выделила несколько 
проблем в этой сфере, требую-
щих скорейшего решения.

Во-первых, сегодня отсутст-
вует единообразие в предостав-
лении льгот лицам предпенсион-
ного возраста: нет единого пере-
чня мер социальной поддержки, 
в разных регионах социальные 
преференции предоставляются 
различным категориям. 

Мы предложили министерст-
ву труда и социальной защиты 
разработать единые методиче-
ские рекомендации по этой про-
блематике.

Во-вторых, есть вопросы по 
оказанию помощи сельским пен-
сионерам. 

Напомню, что с 1 января 
2019 года вступил в силу закон 
о 25-процентной надбавке к 
фиксированной выплате к стра-
ховой пенсии тем гражданам, 
которые не менее 30 лет прора-
ботали на селе и остались жить 
в сельской местности после вы-
хода на пенсию. Благодаря это-
му почти 900 тысяч сельских 
жителей получили надбавку в 
размере примерно 1400 рублей. 
Сегодня доплата осуществляет-
ся представителям около 500 
профессий. 

Соответствующий список 
был утвержден правительством 
России. Однако многие специа-
листы считают, что этот пере-
чень надо расширить. Мы дого-
ворились с министерством труда 
и социальной защиты, что оно 
вместе с профсоюзом работни-
ков агропромышленного ком-
плекса и министерством сель-
ского хозяйства подготовит 
предложения по корректировке 
списка получателей надбавки, а 
затем мы обсудим данные пред-
ложения на заседании межфрак-
ционной рабочей группы по со-
вершенствованию пенсионного 
законодательства. Кроме того, 
необходимо решить проблему, 
когда селяне могут потерять до-
платы из-за присоединения 
сельских территорий к город-
ским округам.

Также наша фракция подняла 
вопрос восстановления страхо-
вания занятости. 

Отмечу, что система страхо-
вания от безработицы существо-
вала в России до 2001 года. Мы 
считаем, что необходимо вер-
нуться к этой идее, поскольку 
она, с одной стороны, позволит 
обеспечить социальную защиту 
граждан, потерявших работу, а с 
другой стороны — будет стиму-
лировать повышение платеже-
способности населения и поку-
пательского спроса.

Наконец, мы обсудили с ми-
нистром тему, связанную с даль-
нейшим повышением мини-
мального размера оплаты труда. 
В прошлом году Конституцион-
ный суд принял решение об 
исключении из расчета мини-
мальной заработной платы ком-
пенсационных выплат северя-
нам. По нашему мнению, другие 
стимулирующие надбавки тоже 
не должны входить в состав 
МРОТ, они должны выплачивать-
ся сверх минимального размера 
оплаты труда. 

Разумеется, соответствую-
щее решение сложное, и оно по-
требует серьезной совместной 
работы Государственной Думы и 
правительства. Мы к такой рабо-
те готовы. 

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033
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МВД Полиция выявила 
свыше 18 тысяч 
наркопреступлений 
с применением 
IT-технологий

Отрава 
по интернету

Михаил Фалалеев

В прошлом году российская полиция выявила более 18 
тысяч наркопреступлений, совершенных с применени-
ем телекоммуникационных технологий. Об этом на засе-
дании Государственного антинаркотического комитета 
сообщил его председатель министр внутренних дел Рос-
сии Владимир Колокольцев. 
Министр рассказал, что вынесено около 26 тысяч реше-
ний о блокировке страниц, содержащих материалы про-
наркотического характера. 

— Почти в два раза возросло количество пресеченных 
административных правонарушений по фактам пропа-
ганды запрещенных веществ, — сказал Владимир Коло-
кольцев.

Тем не менее, министр считает, что необходимо со-
вершенствовать нормативную базу. По его словам, есть 
законодательные инициативы, разработанные эксперта-
ми МВД. Так, один из законопроектов уже проходит меж-
ведомственное согласование. Предлагается ужесточить 
наказание за рекламу наркотиков в сети интернет и в 
СМИ, усилить ответственность операторов связи за не-
своевременное ограничение доступа к противоправно-
му контенту.

Кстати, выступая в Совете Федерации, замглавы МВД 
России Игорь Зубов сообщил, что совместно с иностран-
ными коллегами был практически перекрыт так называ-
емый северный маршрут транзита афганских опиатов. •

ОФИЦИАЛЬНО

Министерство культуры и МВД должны до 15 апреля рассмотреть возмож-

ность введения административной ответственности за осуществление не-

законной съемки фильмов в кинотеатрах. Соответствующее поручение 

дано по итогам прошедшего 15 марта заседания правительственного сове-

та по развитию отечественной кинематографии под председательством 

премьер-министра. Также минкультуры и минфин подготовят и внесут в 

правительство проект решения о выделении в 2019 году для Фонда кино 

дополнительно 1 миллиарда рублей на поддержку производства и проката 

отечественных фильмов для детской и семейной аудитории.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1670274

Финансы

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПЕНСИОННЫЙ КАПИТАЛ 
ПОЗВОЛИТ УВЕЛИЧИТЬ ПЕНСИИ НА 20 ПРОЦЕНТОВ
С механизмом индивидуального пенсионного капита-

ла (ИПК) и его запуском нужно определиться уже в 

2019 году, заявил на расширенном заседании колле-

гии минфина первый вице-премьер — министр финан-

сов Антон Силуанов. 

Обеспечение работы финансовой системы как источ-

ника для инвестиций власти видят одной из задач по 

достижению национальных целей, оформленных в 

майском указе президента РФ Владимира Путина. «Мы 

предусматриваем повышать объемы долгосрочных 

сбережений и системы пенсионных накоплений. У нас 

такая задача стоит, мы ее ставили на этот год, часть за-

дачи была решена, мы продвинулись, подготовили со-

ответствующий законопроект, который предусматри-

вает создание базы для индивидуального пенсионного 

капитала», — сообщил Силуанов. 

Также, по оценке главы минфина, ИПК позволил бы 

увеличить пенсии участникам программы на 20 про-

центов в зависимости от уровня зарплаты и создал бы 

дополнительные финансовые ресурсы — около 1,5 

процента ВВП.

Финансовая стабильность в России обеспечивается 

бюджетным правилом, но отсутствие внутренних 

источников «длинных» денег — слабое место россий-

ской экономики, сообщила в своем выступлении на 

коллегии глава Банка России Эльвира Набиуллина. 

Важно наличие инвесторов с долгосрочными планами, 

а на поведение краткосрочных инвесторов-нерези-

дентов зачастую влияет как общая оценка привлека-

тельности развивающихся рынков, так и геополитиче-

ские факторы, отметила Набиуллина. Глава ЦБ рассчи-

тывает, что регулятору вместе с минфином через си-

стему ИПК удастся создать в России источник «длин-

ных» денег.

Набиуллина также подчеркнула, что Банк России не 

использовал и не планирует использовать операции 

по бюджетному правилу как инструмент управления 

номинальным курсом рубля. По ее словам, при повы-

шенной волатильности на валютном рынке ЦБ будет 

полностью, а не частично приостанавливать покупки, 

и делать это только ради того, чтобы не оказывать дав-

ление на рынок.

Подготовил Роман Маркелов 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дмитрий Медведев сообщил о планах по созданию и финансированию 

Амурского газоперерабатывающего завода, который станет крупнейшим в 

мире по производству гелия и вторым по объемам переработки газа. «Бюд-

жет проекта очень большой — порядка 19 млрд евро, треть этих средств ин-

вестирует «Газпром», остальное должен предоставить пул российских, ки-

тайских и европейских кредиторов», — сказал председатель правительства 

на заседании наблюдательного совета ВЭБ.РФ. Он уточнил, что «участие 

ВЭБа предполагается в объеме 1,5 млрд евро». Глава кабинета министров 

отметил, что новый завод будет строиться на территории опережающего 

развития «Свободный» на территории Амурской области. «Ожидается, что 

новый завод будет крупнейшим в мире по производству гелия, вторым по 

объему переработки газа, обеспечит необходимое качество метана, кото-

рый поставляется с месторождений в Восточной Сибири по газопроводу 

«Сила Сибири», переработку природного газа в продукцию с высокой до-

бавленной стоимостью», — отметил премьер-министр. Благодаря этому за-

воду должны появиться до 3 тыс. новых рабочих мест.
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ГОРОД Продолжительность
жизни в Санкт-Петербурге 
достигла 76 лет 

Курс на здоровье

Инга Бугулова

В Смольном прошло заседание 
коллегии комитета по здравоох-
ранению, участие в котором при-
няла министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова. 

За последний год продолжи-
тельность жизни петербуржцев 
увеличилась на полгода и дости-
гла 76 лет, сообщила на заседании 
Вероника Скворцова.

— Это на три года больше, чем 
средний по России показатель, — 
отметила министр.

Врио губернатора Александр 
Беглов с свою очередь заявил, что 
правительство города продолжит 
уделять этой сфере самое при-
стальное внимание. Так, одной из 
главных задач на этот год станет 
снижение смертности. В этой свя-
зи, по мнению Беглова, необходи-
мо изменить саму идеологию ока-
зания медицинской помощи 
и сделать акцент на профилакти-
ке возможных недугов. 

— Средства, вложенные в про-
филактику, приносят наиболь-
ший эффект. Около 60 процентов 
здоровья человека — это правиль-
ный образ жизни, а на его обеспе-
чение для населения требуется 
лишь 12 процентов ресурсов 
здравоохранения, — рассказал 
врио главы города. И выразил уве-
ренность, что, если постараться, 
Петербург может превратиться 
в медицинскую столицу России.

Планируется разработать про-
грамму по борьбе с онкологиче-
скими заболеваниями и програм-
му паллиативной помощи. Не за-
будут и про новые микрорайоны: 
там будут открывать кабинеты 
специалистов общей практики, 
на выкуп помещений для них по-
требуется около миллиарда руб-
лей. Решить проблему очередей 
намерены организацией приема 
пациентов вечером и в выходные. 
Будут также достраивать «замо-
роженные» больницы и поликли-
ники и строить новые. 

РЕСУРСЫ На выездном 
совещании Комитета Госдумы 
по энергетике в Кузбассе 
обсудили перспективы отрасли

Угольная 
стратегия 
сегодня и завтра

Валерий Львов

Споры вокруг угля не утихают в 
мире уже несколько десятиле-
тий. Кто-то считает его самым 
распространенным и доступным 
топливом на Земле, за которым 
будущее. Другие требуют его не-
медленно запретить как архаич-
ный пережиток и угрозу эколо-
гии. Но уголь не сказочный пер-
сонаж и не может быть абсолют-
ным злом или совершенным до-
бром. Это всего лишь энергоре-
сурс, который при рациональ-
ном использовании приносит 
пользу и вполне безопасен для 
природы. 

Для России, как и для многих 
других стран, уголь всегда был 
основой индустриализации: ме-
таллургические заводы, желез-
ные дороги, теплые многоквар-
тирные дома и даже целые горо-
да на вечной мерзлоте появились 
благодаря углю. Да и сегодня, в 
эпоху, которую многие называ-
ют постиндустриальной, уголь 
исправно трудится в цехах, дает 
электроэнергию и тепло, обеспе-
чивает работой и социальными 
благами жителей нескольких 
крупных регионов. Однако в 
условиях повышенных экологи-
ческих требований добыча и по-
требление угля должны соответ-
ствовать самым строгим норма-
тивам и требованиям, при кото-
рых воздействие угля на приро-
ду становится минимальным. 

Об этом и о том, как сохра-
нить и приумножить пользу угля 
для российской экономики и 
простых граждан, говорили на 
выездном совещании Комитета 
Государственной Думы по энер-
гетике в Кузбассе. 

Интерес депутатов к отрасли 
вполне объясним: после несколь-
ких лет застоя спрос на уголь в 
мире начал расти, вслед за ним 
подтянулись и цены, а налоговые 
отчисления в бюджет страны 
превысили 100 миллиардов руб-
лей. Благодаря высокому качест-
ву российские угли стали те-
снить конкурентов и за двадцать 
лет увеличили долю на мировых 
рынках в 2,5 раза — с 6 до 14 про-
центов! Россия занимает почет-
ное третье место по экспорту 
угля в мире, и депутатам прихо-
дится решать, как извлечь из это-
го максимальную пользу.

Конечно, в центре внимания 
участников «десанта» были про-
блемы отрасли, которые мешают 
ей взять новые рубежи. Внима-
тельно слушали губернатора Ке-
меровской области Сергея Ци-
вилева, рассказавшего про «чер-
ных копателей», о неразвитой 
инфраструктуре, из-за которой 
на складах скопилось больше 20 
миллионов тонн угля, проблемах 
с лицензированием участков, 
возникающих из-за несовершен-
ного законодательства. Речь шла 
также и о программе «Чистый 
уголь — чистый Кузбасс», кото-
рая стимулирует компании вне-
дрять самые эффективные при-
родоохранные технологии и за-
крывает дорогу угольной пыли в 
города и поселки. Дискуссия ко-
снулась и темы, как сделать 
жизнь и работу шахтеров ком-
фортной и безопасной, а уголь-
ную генерацию — экологически 
чистой. Наконец, прозвучали 
предложения, как можно помочь 

угледобывающим предприятиям 
оставаться конкурентоспособ-
ными на растущих рынках Ин-
дии, Турции, Вьетнама и других 
стран.

Не менее важно, что депута-
ты и представители ведомств по 
приглашению губернатора спу-
стились в шахту, посетили 
ГРЭС, разрез и обогатительную 
фабрику, перекусили в шахтер-
ской столовой, неформально 
пообщались с горняками и 
энергетиками. Председатель 
Комитета Государственной 
Думы по энергетике Павел За-
вальный уверен, что российская 
угольная отрасль имеет пер-
спективы развития, она конку-
рентоспособна на глобальном 
рынке. Вместе с тем, по его сло-
вам, избыточные требования, 
административные барьеры в 
вопросах природопользования, 
недропользования — «это тоже 
неправильно». «Мы должны 
быть достаточно гибкими, что-
бы, с одной стороны, соблюдать, 
не нарушать экологию, повы-
шать требования, — говорит За-
вальный. — А с другой — мы пони-
маем, что вопрос безопасности, 
экологичности — это вопрос 
экономический, а мы находим-

ся в глобальной конкуренции и  
должны быть конкурентоспо-
собны. И на внешние, и на вну-
тренние рынки необходимо по-
ставлять энергию, доступную 
для экономики, для людей». 

Пожалуй, главное, с чем вер-
нулись депутаты из двухдневного 
визита в Кузбасс, — это понима-
ние возможности успешного ре-
шения накопившихся в отрасли 
проблем. Основные подходы уже 
были сформулированы на заседа-
нии Комиссии при президенте 
Российской Федерации по вопро-
сам стратегии развития топлив-
но-энергетического комплекса и 
экологической безопасности в 
августе прошлого года. Есть ре-
шения по долгосрочным тарифам 
РЖД, есть механизмы стимули-
рования модернизации угольных 
электростанций, есть законопро-
ект по рекультивации отвалов и 
решения по пересмотру дублиру-
ющих и избыточных требований 
к предприятиям. Есть и законо-
проект о защите инвестиций, ко-
торый поможет привлечь средст-
ва в новые угольные проекты. 
Есть и государственная програм-
ма по улучшению условий труда 
шахтеров. Однако требуется воля 
и законодательное обеспечение 
нужных для отрасли новых реше-
ний. Будем надеяться, что визит 
депутатов этому процессу помо-
жет. 

Алексей Иванов

Н
а ц и о н а л ь н ы й  п р о е к т 
«Экология», утвержден-
ный в конце 2018 года, 

вызвал широкий общественный 
резонанс. О том, что с точки зре-
ния российской промышленно-
сти необходимо сделать для 
успешной реализации проекта, 
«РГ» рассказал первый замести-
тель председателя Комитета 
РСПП по экологии и природо-
пользованию, генеральный ди-
ректор компании «ЕвроХим» 
Игорь Нечаев.

Игорь Евгеньевич, за последние 
месяцы деятельность Комите-
та РСПП по экологии и приро-
допользованию заметно акти-
визировалась, в частности, 
участились контакты с руко-
водством страны. Как бы вы 
могли объяснить растущее 
внимание к этой теме?

ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Это напрямую связа-
но с целями, которые мы перед со-
бой сегодня ставим, — содействие 
устойчивому социально-эконо-
мическому развитию нашей стра-
ны, основанному на экологиче-
ской безопасности, сохранении 
благоприятного качества окружа-
ющей среды для настоящих и бу-
дущих поколений, обеспечении 
баланса интересов бизнеса, влас-
ти и населения в сфере природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды. Речь также о повыше-
нии конкурентоспособности на-
циональной промышленности за 
счет применения наилучших до-
ступных ресурсо- и энергосбере-
гающих технологий. Согласимся, 
что повестка ни одного серьезно-
го социально-экономического 
мероприятия не может сегодня 
обойтись без рассмотрения путей 
решения этих проблем. 

Вопросы реализации Нацио-
нального проекта «Экология» 
обсуждались и на Экологиче-
ском форуме в рамках Недели 
российского бизнеса, и на съезде 
РСПП, в котором принял учас-
тие президент Владимир Пу-
тин. Помнится, участвуя в ди-
скуссии, вы огласили свои пред-
ложения по осуществлению 
этого проекта. 

ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Национальный проект 
«Экология» — беспрецедентный по 
масштабу, с общим объемом фи-
нансирования около 4 трлн ру-

блей. Эти колоссальные средства 
обеспечат улучшение качества 
жизни людей по всей стране. Клю-
чевая составляющая проекта — 
внедрение наилучших доступных 
технологий (НДТ), на что из вне-
бюджетных источников предпола-
гается направить 2,5 трлн рублей.

Для того чтобы распорядить-
ся этими средствами максималь-
но эффективно, государству и 
бизнесу необходимо решить це-
лый ряд серьезных задач.

Выступая на Экологическом 
форуме, спецпредставитель пре-
зидента России по вопросам при-
родоохранной деятельности, эко-
логии и транспорта Сергей Ива-
нов совершенно справедливо от-
метил, что НДТ — «вопрос двойно-
го назначения», это и модерниза-
ция производства, и снижение не-
гативного воздействия на окру-
жающую среду. Мы полностью 
разделяем данный подход.

Базовый закон о НДТ был при-
нят пять лет назад. Удалось ли 
за эти годы сформировать сов-
ременную нормативную базу, 
обеспечивающую внедрение на-
илучших технологий в россий-
ской промышленности?

ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Да, правительством 
проделана огромная работа. И 
пусть с небольшой задержкой, но 
нормативная база по переходу на 
НДТ, отсутствие которой нас вол-
новало, в целом сформирована.

Регулирование на основе НДТ 
— дело новое, потребуется дора-
ботка отдельных положений уже 
принятых нормативных докумен-
тов. Необходимые поправки бу-
дут вноситься в процессе практи-
ческой реализации новых требо-
ваний. Комитет РСПП по эколо-
гии и природопользованию готов 
принять самое активное участие в 
этой работе. Все механизмы для 
этого есть — у нас с Минприроды 
России и Росприроднадзором со-
зданы специальные рабочие груп-
пы, которые, я уверен, смогут вы-
работать необходимые решения.

В чем вы видите главное пре-
пятствие на пути внедрения 
НДТ?

ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Наилучшие доступ-
ные технологии — новые требова-
ния и нормативы, если хотите, 
новые «правила игры». Есть 
большой риск, что процесс вне-
дрения НДТ будет тормозиться 
действующей неэффективной 

системой экологического регу-
лирования, основы которой 
были заложены еще в советские 
времена. Вот, к примеру, так на-
зываемые «нормативы рыбхо-
за»: уже много лет говорится о 
том, что они невыполнимы, даже 
при использовании НДТ. Однако 
ситуация не меняется — Водный 
кодекс как запрещал, так и даль-
ше будет запрещать сбросы с 
превышением этих нормативов. 
Кроме того, отмечу, нигде в мире 

нет такой системы, где нормати-
вы для стоков промышленных 
предприятий были бы строже, 
чем нормативы для питьевой 
воды. Часто доходит до абсурда: 
сбросы промышленного пред-
приятия должны быть много-
кратно чище, чем река, из кото-
рой оно забирает воду для произ-
водственных нужд! Проблема но-
сит системный характер и каса-
ется практически всех промыш-
ленных предприятий в стране.

У российской промышленно-
сти есть опасение, что эти и дру-
гие подобные требования снова 
войдут в новые комплексные 
экологические разрешения, и 
все, даже самые законопослуш-

ные и прогрессивные, предприя-
тия, которые будут направлять 
миллиарды рублей на НДТ, опять 
окажутся в категории нарушите-
лей. Этого нужно избежать.

Игорь Евгеньевич, на что еще 
правительству необходимо 
обратить внимание в вопросах 
перехода на НДТ?

ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Нас беспокоят новые 
инициативы, которые могут 
усложнить жизнь нашим пред-

приятиям. Например, осенью 
минфин представил законопро-
ект о включении с 1 января 2020 
года платежей за негативное воз-
действие на окружающую среду 
в Налоговый кодекс. Бюджетные 
поступления от этих платежей 
снижаются, и, по мнению минфи-
на, это происходит из-за плохого 
администрирования, и поэтому 
для решения проблемы необхо-
димо, мол, применить инстру-
менты налогового законодатель-
ства. Мы с этой точкой зрения не 
согласны. Во-первых, эти плате-
жи носят не налоговый, а ком-
пенсационный характер, так как 
они компенсируют возможный 
вред окружающей среде. А во-

вторых, многие предприятия ре-
ально инвестировали и инвести-
руют в модернизацию производ-
ства, что в свою очередь законо-
мерно ведет к снижению вредно-
го воздействия на окружающую 
среду и, соответственно, к сни-
жению платежей.

Наверное, есть какие-то от-
дельные недостатки в системе на-
числения и уплаты платежей за 
негативное воздействие на окру-
жающую среду. Но сейчас карди-
нально менять правила в этой 
сфере как минимум преждевре-
менно. Мы предлагаем сначала 
завершить первый этап перехода 
на НДТ, выдать к 2025 году все 
новые разрешения, разработать 
и реализовать все необходимые 
технические проекты, увидеть их 
реальные результаты, и уже толь-
ко после этого вернуться к обсу-
ждению этого вопроса.

Другой пример: три года на-
зад Россия присоединилась к Па-
рижскому соглашению и обяза-
лась обеспечить выбросы парни-
ковых газов на уровне 70—75% 
выбросов 1990 года к 2030 году, 
при условии максимально воз-
можного учета роли лесов. Мы 
понимаем, что взятые на себя 
обязательства нужно выполнять. 
Сейчас как раз идет активное об-
суждение вопроса о выборе моде-
ли государственного регулирова-
ния выбросов парниковых газов. 
Такая модель должна позволит 
выполнить взятые обязательства 
и при этом не нанести ущерб кон-

курентоспособности и поступа-
тельному развитию базовых от-
раслей нашей экономики. 

Однако в законопроекте о ре-
гулировании выбросов парнико-
вых газов, недавно представлен-
ном минэкономразвития, в каче-
стве базовых инструментов регу-
лирования предлагается исполь-
зовать углеродный налог, а также 
квоты и разрешения на выбросы 
парниковых газов. Реализация 
этих мер явно будет иметь нега-
тивное влияние на различные 
секторы отечественной эконо-
мики, станет дополнительным 
финансовым бременем для пред-
приятий, приведет к снижению 
инвестиционной активности, об-
щему росту тарифов и темпов ин-
фляции. Тем не менее в материа-
лах к законопроекту отсутству-
ют обоснования целесообразно-
сти введения данных обремени-
тельных мер, отсутствует всесто-
ронняя оценка их последствий 
для нашей экономики и социаль-
ной сферы. И это при том, что 
Россия взятые на себя обязатель-
ства по уровню выбросов парни-
ковых газов, по расчетам, выпол-
нит с большим запасом. Думаю, 
главное, что нужно сделать сей-
час, так это точно оценить погло-
щающую способность наших ле-
сов и других экосистем. Если мы 
как следует «поработаем» с на-
шими лесами, обеспечим их ох-
рану и воспроизводство, лучше 
посчитаем их потенциал, может, 
нам тогда и не понадобятся все 
эти самоограничения в области 
выбросов парниковых газов?

Находит ли ваша позиция по 
этим вопросам понимание у 
руководства страны?

ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Наша позиция о неце-
лесообразности включения эко-
логических платежей в Налого-
вый кодекс нашла поддержку на 
Съезде — президент попросил гла-
ву минфина «не спешить» в этом 
вопросе. Для нас также очень 
важно, что Владимир Путин со-
гласился и с тем, что правитель-
ству необходимо «разобраться 
как можно быстрее» с устаревши-
ми нормами природоохранного 
законодательства. Обсуждение 
выбора модели углеродного регу-
лирования продолжается. Мы 
рассчитываем, что наша позиция 
также будет услышана. Наш диа-
лог с правительством носит кон-
структивный характер. 

Игорь Нечаев (у микрофона): 
Наша цель — содействие устойчивому 
развитию страны, основанному 
на экологической безопасности.

А К Ц Е Н Т

Часто доходит до абсурда: сбросы промыш-
ленного предприятия должны быть много-
кратно чище, чем река, из которой оно 
забирает воду для производственных нужд

Благодаря высоко-
му качеству рос-
сийские угли стали 
теснить конкурен-
тов и за 20 лет уве-
личили долю на 
мировых рынках в 
2,5 раза — с 6 до 14%

КОМПЕТЕНТНО Глава «ЕвроХима» Игорь Нечаев — о реализации национального проекта «Экология»

В конструктивном диалоге 
с правительством
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КОНТРАФАКТ Росстандарт создает базу данных обо всем бензине в стране

Ни капли мимо
Игорь Зубков 

Р
осстандарт начал подго-
товку технического зада-
ния для системы по про-
слеживаемости топлива 
и запустил пилотный 
этап работы ее прототи-
па. Планируется, что 
подключение к системе 
участников всей цепоч-

ки — нефтеперерабатывающих за-
водов (их 33), мини-НПЗ (около 
200), нефтебаз (2 тысячи), автоза-
правок (25 тысяч), транспортного 
звена — станет обязательным че-
рез два-три года, рассказал заме-
ститель руководителя Росстан-
дарта Алексей Кулешов «Россий-
ской газете». 

Объявил о создании новой ин-
формационной системы глава 
минпромторга Денис Мантуров в 
январе. Ближайшая аналогия для 
нее — ЕГАИС для рынка алкоголя, 
объясняет Кулешов. «Топливная» 
система будет интегрирована с ба-
зами других госорганов. Обмен 
данными с Федеральной налого-
вой службой позволит отслежи-
вать движение топлива до бензо-
бака, с Федеральной таможенной 
службой — пресечь «экспортную» 
схему появления контрафакта, 
когда на заправках оказывается 
якобы предназначенное для эк-
спорта топливо (допускается его 
производство по пониженным 
требованиям), с Росаккредита-
цией — контролировать прохожде-
ние испытаний топлива на соот-
ветствие техрегламенту, которые 
Росстандарт сейчас требует про-
водить не только при отгрузке с 
НПЗ, но и с нефтебаз.

Предполагается, что присоеди-
нение к новой системе участников 
рынка потребует от них мини-
мальных затрат: у многих из них 
уже есть корпоративные системы 
учета количественных и качест-
венных показателей топлива, их 
интеграция с единой базой дан-
ных будет максимально упроще-
на, сказал Кулешов.

Общероссийская информаци-
онная система будет автоматиче-
ски отслеживать все этапы движе-

ния топлива и позволит понять, 
какую итоговую смесь заправляет 
автовладелец на АЗС. Предполо-
жим, с двух НПЗ отгружается по 
100 тонн топлива в 20 условных 
бензовозов, и они поступают на 
одну нефтебазу под двумя паспор-
тами качества. При отгрузке с 
базы оформляется новый паспорт 
с привязкой к двум предыдущим, 
а на АЗС, куда поступила смесь из 
продукции тех самых двух НПЗ, 
фиксируется каждая заправка, и 
если изначально было 200 тонн, то 
по бакам должно быть разлито 
тоже не более 200 тонн с поправ-
кой на метрологическую погреш-
ность. Этот механизм блокирует 
возможность на одном из этапов 
подмешать к качественному то-
пливу продукцию сомнительного 
происхождения и под нормальны-
ми документами поставить опа-
сную смесь на АЗС.

Проект прослеживаемости на 
топливном рынке — редкий при-
мер, когда бизнес, работающий по 
правилам, выступает активным 
союзником регуляторов. Его пи-
лотный этап, на котором будут 
апробированы технические реше-
ния, запущен на инфраструктуре 
нефтебазы «Ручьи» в Ленинград-
ской области, принадлежащей Пе-
тербургской топливной компа-
нии, соглашение с ней Росстан-
дарт подписал 22 марта, в апреле-
мае ожидается подключение но-
вых участников, выразивших 
свою заинтересованность. Все 
участники будут задействованы в 
подготовке техзадания системы, в 
качестве технологического эк-
сперта Росстандарт привлек «доч-
ку» «Ростеха» — «Электронный па-
спорт». На региональном уровне 
пилотный проект ведет техниче-
ская рабочая группа при руково-
дителе Северо-Западного межре-
гионального территориального 
управления Росстандарта Андрее 
Челышеве, промежуточные итоги 
будут подведены в июне-июле.  

С 2020 года планируется мас-
штабировать проект прослежива-
емости на всю страну, но все еще 
как эксперимент с добровольным 
участием. С конца 2021 года или 

начала 2022 года предполагается 
уже полноценная работа системы 
с введением административной 
ответственности за отказ присое-
диниться к системе.

Масштабная кампания по за-
чистке рынка от контрафакта, на-
чатая в 2015 году с первой волны 
внеплановых проверок АЗС (за 
2015—2018 годы проверено свыше 
6,5 тысячи организаций нефте-
продуктообеспечения), а также 
введение в 2018 году штрафов с 
оборота привели к сокращению 
доли фальсификата более чем в 
два раза (с 20 до 9 процентов), от-
крыв добросовестным участни-
кам рынок на 300 миллиардов ру-
блей в год. Остающиеся в «серой» 
зоне около 10 миллионов тонн 
дизтоплива и бензина — «цель» но-
вой системы учета. Часть «серого» 
рынка перейдет в «черную» зону, 
признает Кулешов, она не исчез-
нет, пока недобросовестные тран-
спортные организации будут 
предъявлять спрос на «левое» то-
пливо, но по крайней мере с этим 
не должен сталкиваться рядовой 
потребитель. Проблема контра-
факта на топливном рынке связа-
на прежде всего с работой нефте-
баз и мини-НПЗ, им предстоит 
провести модернизацию и перей-
ти на светлую сторону рынка либо 
уйти с него, считает Кулешов.

Санкт-Петербург не первый 
раз стал площадкой для внедрения 
новых методов наведения порядка 
на топливном рынке. В апреле 
2018 года там прошли обкатку ме-
тодические рекомендации по об-
щественному контролю качества 
топлива, они позволили свести к 
минимуму «потребительский тер-
роризм» и повысить прозрач-
ность и эффективность работы об-
щественных и мониторинговых 
организаций. Теперь с применени-
ем доработанной «методички» бу-
дет оцениваться эффект проекта 
прослеживаемости на ситуацию с 
качеством топлива в регионе, ска-
зал Кулешов. 

Система прослеживаемости покажет, что за «компот» заливается в бензобак в любой точке страны.
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За ценами на бензин 
следите на сайте  
rg.ru/sujet/985
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Банк России 
оформит полис

Когда требования Банка 
России вступят в силу, те, 
кто продает такие про-

дукты, включая посредников, 
должны будут сообщать клиентам 
о том, что инвестиционное стра-
хование жизни не является, на-
пример, банковским депозитом, 
что вложенные деньги государст-
вом не страхуются, что инвести-
ционный доход не гарантирован.

Кроме того, раскрытию подле-
жат сведения о том, какая часть 
вложенных клиентом средств бу-
дет проинвестирована, а какая 
пойдет на премию посреднику. 
Агентские комиссии съедают 
часть доходности, поэтому ин-
формация о размере агентского 
вознаграждения, комиссионного 
вознаграждения и иных платежей 
должна доводиться до потребите-
лей. 

Она должна озвучиваться уст-
но или письменно?

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Письменно при за-
ключении договора. Для подтвер-
ждения будет требоваться физи-
ческая подпись клиента или «га-
лочка» в соответствующем поле, 
если договор электронный. 

Мы рекомендуем подавать ин-
формацию о продукте в форме 
таблицы — так, на наш взгляд, она 
будет более структурирована и 
понятна потребителю. Но стра-
ховщики и их посредники могут 
использовать другой формат. 
Главное, чтобы все сведения о 
продукте были доведены до чело-
века в полном объеме и без иска-
жений.

По ключевым пунктам тре-
бования Банка России дубли-
руют стандарт самих стра-
ховщиков — он вступил в силу в 
январе 2019 года. Какой в этом 
смысл? 

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Во многом требо-
вания действительно пересека-
ются, но мы не видим в этом ни-
чего страшного. Стандарт само-
регулируемой организации, в 
данном случае Всероссийского 
союза страховщиков — это квази-
нормативное регулирование. 
Контроль над исполнением тре-
бований страховщиками в этом 
случае лежит на самой отрасле-
вой организации. 

Указания Банка России имеют 
прямое действие. За неисполне-
ние предусмотрена ответствен-
ность и меры воздействия со сто-
роны ЦБ как регулятора страхо-
вого рынка. Плюс, по нашему 
мнению, наличие указания Бан-
ка России послужит дополни-

тельным убеждающим аргумен-
том в диалоге страховщиков с их 
посредниками (преимуществен-
но банками), которые продают 
страховые продукты и также обя-
заны соблюдать требования по 
раскрытию информации. 

Страховщики говорят, что 
контролировать агентские 
продажи достаточно сложно. 
Что об этом думает регулятор?

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: У нас и сейчас на 
уровне закона установлено, что 
страховые агенты осуществляют 
свою деятельность от имени и по 
поручению страховых компа-
ний, которые несут за своих аген-
тов полную ответственность. 
Указание по сути дублирует нор-
му закона, прямо устанавливая 
обязанность страховщика обес-
печить исполнение страховыми 
агентами требований по раскры-
тию информации потребителям.

С одной стороны, страховщи-
ки, конечно, заинтересованы ра-
ботать с банками, поскольку им 
проще «дотянуться» до той кате-
гории клиентов, которой могут 
быть интересны такие продукты, 

как инвестиционное страхова-
ние жизни. С другой стороны, 
страховую компанию никто ка-
леным железом не заставляет со-
трудничать с посредниками. 
Если не удается добиться того, 
чтобы агент продавал страховой 
продукт корректно, значит, 
просто не нужно использовать 
этот канал. 

Нам представляется, что стра-
ховщики и банки после вступле-
ния в силу новых требований 
должны будут найти правильный 
баланс интересов, от которого вы-
играют не только они сами, но и 
прежде всего потребители. Из-за 
высоких агентских комиссий и 
невысоких инвестиционных ре-
зультатов инвестиционное стра-
хование жизни оказывается для 
многих клиентов менее выгодным 
инструментом, чем те же банков-
ские депозиты. Когда в силу всту-

пит требование по раскрытию ин-
формации, граждане будут четче 
это понимать. Так что, если стра-
ховщики и, прежде всего, их аген-
ты не изменят свою политику 
продаж, не уверен, что инвести-
ционное страхование жизни оста-
нется столь же популярным.

По вашему мнению, высокий 
спрос на инвестиционное стра-
хование жизни был обусловлен 
тем, что люди не всегда пони-
мают, что им продают?

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Да, ровно так. Как 
я уже говорил, ожидания, кото-
рые формируются у граждан при 
покупке инвестиционного стра-
хования, сильно завышены. Про-
дукт не очень простой. Человеку, 
плохо ориентирующемуся в фи-
нансах, сложно вникнуть во все 
нюансы. Хотя даже примерно 
разбираясь в финансах, но не по-
нимая, какая часть вложенных в 
инвестиционное страхование 
средств идет на формирование 
инвестиционного дохода, а ка-
кая — на другие расходы, очень 
сложно спрогнозировать реаль-
ную доходность. 

Кстати, сейчас она в среднем 
не просто ниже той, что может 
дать банковский депозит, она от-
рицательная. Замечание о том, 
что пока закончилось лишь не-
большое количество договоров, 
которые заключались на самом 
раннем этапе формирования это-
го продукта, вполне справедливо. 
Но мы даже сейчас не видим по-
казателей доходности инвести-
ционного страхования жизни, 
хотя бы близко соответствующих 
показателям доходности банков-
ских депозитов.

Как Банк России собирается 
контролировать исполнение 
требований, какие санкции 
предусмотрены за их наруше-
ние? 

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Санкции стандар-
тные: предписание и штрафы. 
Контроль будет осуществлять 

Служба по защите прав потреби-
телей Банка России. В том числе 
с помощью контрольных заку-
пок, которые она имеет право 
проводить.

Еще один инструмент контр-
оля — жалобы. Если информация 
в ходе проверки подтвердится, 
будет наступать соответствую-
щая мера ответственности.

Когда планируется начать 
контрольные закупки?

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Думаю, сразу по-
сле вступления в силу требова-
ний по раскрытию информации. 
В фокусе в первую очередь будут 
игроки, по которым поступает 
наибольшее количество жалоб. 

Осенью 2018 года ЦБ отмечал 
рост числа жалоб на инвести-
ционное страхование жизни. 
Какова ситуация сейчас, с чем в 
основном связаны жалобы? 

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: В 2018 году доля 
таких обращений в общем коли-
честве жалоб, поступивших в 
Банк России, увеличилась более 
чем в два раза. Анализ показыва-
ет растущее недовольство потре-
бителей, связанное в большинст-
ве случаев с недостаточным ин-
формированием о рисках при за-
ключении договора, о размере 
денежных средств, возвращае-
мых при его досрочном растор-
жении, а также с завышенными 
обещаниями доходности.

Несмотря на то что в абсолют-
ном выражении это число не так 
велико (по семи крупнейшим 
компаниям в сфере инвестици-
онного страхования жизни в 
2018 году мы получили около по-
лутора тысяч обращений), нас 
беспокоила их динамика, по-
скольку в третьем-четвертом 
кварталах жалоб стало больше на 
50 процентов, и, по предвари-
тельным оценкам, в январе—фев-
рале 2019 года такой объем со-

храняется. Полагаем, что рост 
связан с завершением трехлет-
них договоров инвестиционного 
страхования жизни и недоволь-
ством их результатами. При этом 
по мере увеличения числа завер-
шающихся договоров инвести-
ционного страхования жизни жа-
лоб может стать еще больше.

Страховщики и некоторые эк-
сперты выражали опасение, 
что введение новых требований 
к продаже продуктов инвести-
ционного страхования жизни 
снизит темпы роста этого сег-
мента и рынка в целом. Банк 
России учитывает этот риск?

ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Если вследствие 
того, что страховщики и посред-
ники начнут раскрывать инфор-
мацию о продукте, продажи упа-
дут, это всего лишь будет озна-
чать, что до этого, когда продажи 
были высокие, раскрывалась не 
вся информация и клиент делал 
свой выбор, не обладая полной 
картиной. Такое снижение явля-
ется вообще правильным, я бы 
его даже приветствовал. Однако, 
мне представляется, в отрасли 
есть все возможности перекон-
фигурировать этот продукт так, 
чтобы он был действительно вы-
годен покупателю.

Банк России не исключал, что 
может запретить продажу 
ИСЖ агентами. При каких об-
стоятельствах это может 
произойти?

 ФИЛИПП ГАБУНИЯ: Мы решили, что 
сначала попробуем пойти путем 
менее жестким и ограничимся 
требованиями по раскрытию ин-
формации. Если по каким-то при-
чинам результата не будет и мы 
это увидим, то вполне возможно, 
вернемся к каким-то более жест-
ким мерам, включая запрет на 
продажу инвестиционного стра-
хования жизни агентами. 

Новые требования ЦБ призваны решить проблему «кривых продаж» инвестиционного страхования жизни.

РАСХОДЫ ГРАЖДАН 
СБИЛИСЬ СО СЧЕТА
Совсем скоро Росстат представит данные о доходах гра-
ждан за последние шесть лет, посчитанные по новой ме-
тодике. 

Эта тема вдруг стала пользоваться всеобщим внима-
нием: одни говорят, что подсчеты по-новому — это по-
пытка списать на «плохую» методику Росстата падение 
доходов граждан на протяжении пяти лет (в последние 
три они упали на 6 процентов, хотя зарплаты выросли на 
11); другие — что новая методика решит проблемы с ро-
стом доходов в будущем (здесь и далее доходы, зарплаты 
и пенсии указаны в реальном выражении — с поправкой 
на инфляцию). Однако вряд ли новая методика что-то 
принципиально изменит в имеющейся картине и про-
гнозах. 

Показатель реальных доходов — самый важный и в то 
же время один из самых трудных для измерения. Доходы 
складываются из не-
скольких составляю-
щих, примерно две 
трети занимает 
оплата труда, но она 
тоже распадается на 
две части — офици-
альную («белую») и 
теневую («черную»). 
Примерно одна пя-
тая часть доходов 
поступает за счет 
пенсий и социаль-
ных пособий, около 
7 процентов гражда-
нам приносит предпринимательская деятельность, 5 
процентов — доходы от собственности, прежде всего это 
проценты по депозитам и плата за аренду квартир. 

Понятно, что полностью фиксируется государством 
только «белая» зарплата, социальные выплаты, процен-
ты от вкладов — все это вместе составляет примерно две 
трети доходов граждан. Оставшуюся треть, которая при-
ходится на нерегистрируемые источники, Росстату оста-
ется измерять косвенными путями. 

В 1990-е годы доходы граждан резко упали отчасти 
из-за глубокого спада экономики, отчасти из-за не менее 
драматичного падения цен на нефть. «Дно» было достиг-
нуто в 1998—1999 годах. В 1998-м цены на нефть дости-
гли минимального уровня за почти полвека — 12 долла-
ров за баррель, то есть даже с учетом инфляции доллара 
за минувшее время это примерно в четыре раза ниже, 
чем сейчас. Следом за этим достигли минимума реаль-
ные доходы — в 1999 году они были более чем вдвое ниже 
уровня 1991 года, последнего года существования СССР. 
Период 2000-х годов вплоть до кризиса 2009 года был 
крайне благоприятным с точки зрения роста всех видов 
доходов: за 8 лет реальная величина средней пенсии и де-
нежных доходов в целом выросла примерно в 2,5 раза, 
реальная средняя зарплата — более чем в 3 раза. В 2006 
году, когда доходы превысили уровень позднего СССР, 
этот рост уже перестал носить восстановительный ха-
рактер. 

Но бесконечно так продолжаться не могло. Парадокс 
был в том, что в этот период доходы абсолютно оторва-
лись от динамики производства. ВВП России в этот пери-
од динамично рос, за 8 лет он прибавил около 75 процен-
тов, но все равно доходы граждан росли намного бы-
стрее: пенсии и доходы в целом — примерно в два раза, 
зарплаты — почти в три раза. Основных причин такой не-
обычной ситуации было две. 

Первая — рост цен на нефть, газ и металлы (основные 
экспортные товары). Нефть за те годы подорожала боль-
ше чем втрое, это значило, что при том же объеме эк-
спорта мы могли себе позволить покупать втрое больше 
импортных товаров, соответственно, вырос уровень 
жизни. 

Вторая, менее очевидная причина — изменение про-
порций между трудом и капиталом. Доля оплаты труда в 
2000-е годы росла, а доля прибыли (то есть доход на ка-
питал) — снижалась. Это не было результатом какой-то 
целенаправленной экономической политики, тому есть 
естественное объяснение — безработица быстро снижа-
лась, в крупных го-
родах труд стано-
вился дефицитным 
товаром. 

Но после 2008 
года цены на нефть 
сначала перестали 
расти и через не-
сколько лет колеба-
ний упали. Доля 
оплаты труда в дохо-
дах тоже достигла 
максимума (около 
53 процентов) и ста-
билизировалась. Об-
вал нефтяных цен вместе с падением ВВП в 2014—2015 
годах привел к снижению доходов примерно на 10 про-
центов за два года. Возобновившийся затем рост ВВП 
остается небольшим, цены на нефть уже два года нахо-
дятся примерно вокруг одной и той же отметки — и дохо-
ды примерно стабильны. Тем не менее, по сравнению с 
последефолтным уровнем реальная величина доходов 
все еще исключительно велика: пенсии больше в 4,4 
раза, зарплаты — в 4,2 раза, реальные доходы в 2,9 раза. 

Последние годы нередко возникали сомнения в том, 
насколько хорошо Росстат измеряет доходы, отчасти 
это вызвано упоминавшимся расхождением их динами-
ки с зарплатами. Росстат совершенствует методику из-
мерения доходов, но для этого есть объективные пре-
пятствия. Ту треть доходов, которая выпадает из офици-
альной регистрации, приходится оценивать по данным 
выборочных исследований, причем они показывают, 
что расходы людей превышают доходы — и это при том, 
что они еще и откладывают сбережения. Объяснение за-
ключается в том, что люди не любят раскрывать все 
свои доходы, раз примерно треть зарплат выплачивает-
ся в конвертах.

Ситуация с несовершенством методики не так драма-
тична, но в любом случае перспективы роста доходов 
остаются скромными. 

Реалистичный прогноз говорит о том, что в ближай-
шие три года он будет находиться в пределах 1,5—2 про-
центов. Цены на нефть, по прогнозам, будут приблизи-
тельно такими, как в последние два года, значит, зарпла-
ты и доходы вырастут в меру роста производства. В 2019 
году динамика доходов будет дополнительно ограничена 
повышенным (относительно цели Банка России) уров-
нем инфляции, что прежде всего вызвано ростом ставки 
НДС. 

Вывод состоит в том, что для роста доходов теперь 
нам нужно серьезно озаботиться тем, как обеспечить 
рост экономики. 

Пятилетнее паде-
ние доходов — рас-
плата за то, что их 
рост в 2000-е ото-
рвался от динами-
ки производства

Скорее всего, рост 
реальных доходов 
в ближайшие три 
года не выйдет 
за пределы 1,5—2 
процентов в год

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы, член Обществен-

ного совета при Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

А К Ц Е Н Т

С 1 апреля страховщики и их посредники 
обязаны буду сообщать клиентам, 
какая часть вложенных средств будет 
проинвестирована, а какая — пойдет 
на премию посреднику

1

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

30 апреля 2019 года в 10.00 в здании Администрации Кстовского 
муниципального  района по адресу: г. Кстово Нижегородской обл., 
площадь Ленина,4, состоятся общественные слушания по обсужде-
нию материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
о намечаемой деятельности по объекту «Строительство сливной эс-
такады бензинов на ООО «Сибур-Кстово». 

С материалами ОВОС можно ознакомиться с 27 марта по 30 мая 
2019 года по адресу: Администрация Кстовского муниципального 
района: 607650, г. Кстово Нижегородской обл., пл. Ленина, д. 4, 
каб. 447 (пн./чтв. — с 8.00 до 17.00, птн. — с 8.00 до 16.00, выходные 
дни — суббота, воскресенье), а также на официальном сайте  
ООО «Сибур-Кстово» https://www.sibur.ru/SiburKstovo/disclosure/

Письменные замечания и предложения по материалам ОВОС 
принимаются от граждан и общественных организаций с 27 марта по 
30 мая 2019 года в Администрации Кстовского муниципального 
района по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОРУМ Совет 
по цифровой 
экономике: 
как защитить 
работников 
от роботов

КАДРЫ 
ОНЛАЙН
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

О том, как защитить людей от 
рисков потери работы в связи с 
роботизацией экономики, а так-
же о создании общедоступной 
«витрины» образовательных он-
лайн-программ говорили вчера 
в Санкт-Петербурге на заседа-
нии Совета по развитию цифро-
вой экономики.

«Федеральное законодатель-
ство к полноценному внедрению 
сетевых форм обучения пока по-
прежнему не готово. Поэтому нам 
вместе с исполнительной властью 
необходимо разрабатывать нор-
мативную базу, которая позволит 
университетам полноценно ис-
пользовать ресурсы, в том числе 
онлайн-курсы других универси-
тетов, в реализации программ 
высшего и дополнительного про-
фессионального образования», — 
заявил вице-спикер Совфеда, 
председатель Совета и секретарь 
генсовета «Единой России» Анд-
рей Турчак. Он выступил с иници-
ативой создания федеральной об-
щедоступной «витрины» образо-

вательных онлайн-программ. Это 
поможет людям иметь возмож-
ность получать новые знания на 
протяжении всей жизни без суще-
ственных затрат. 

Еще одна рекомендация пра-
вительству — разработать стра-
тегию вхождения минимум пяти 
российских университетов в 50 
лучших вузов планеты в сфере 
цифровизации по ведущим ме-
ждународным рейтингам уни-
верситетов к 2030 году. Одно из 
условий для этого — значитель-
ное наращивание российскими 
университетами своего цифро-
вого представительства в интер-
нете. «Речь идет о размещении 
там своих баз данных, онлайн-
курсов, материалов, регулярном 
проведении онлайн-конферен-
ций», — пояснил Турчак. По его 
словам, также необходимо ис-
пользовать региональную ин-
фраструктуру поддержки инно-
ваций, которая в рамках реали-
зации нацпроекта «Цифровая 
экономика» будет передана уни-
верситетам. «В результате ис-
полнения федерального проекта 
120 тысяч человек будут приня-
ты на программы высшего обра-
зования по IT-специально-
стям», — уточнил Турчак.  

Обучение цифровым навы-
кам также должно быть включе-
но в программу подготовки 
управленцев для 100 крупней-
ших городов России, а в перспек-
тиве — и для малых городов. 
«Действующие сегодня про-
граммы по обучению высших 
должностных лиц в перспективе 
должны распространяться на 
максимально широкий спектр 
чиновников в регионах стра-
ны», — заявил вице-спикер СФ. 

Одно из важнейших предло-
жений совета — защитить людей 
от рисков потери работы в связи 
с роботизацией экономики. 
«Правительству следует рассмо-
треть возможность дополнения 
проекта «Кадры для цифровой 
экономики» мероприятием по 
массовой переподготовке персо-
нала, высвобождающегося в свя-
зи с развитием цифровых техно-
логий и роботизацией», — заме-
тил Турчак.  Чтобы Россия стала 
территорией, привлекательной 
для талантов, он призвал широ-
ко внедрять наиболее успешные 
практики. Среди их примеров — 
Университет ИТМО, АНО «Рос-
сия — страна возможностей» •

Обучение цифро-
вым навыкам 
должно быть вклю-
чено в программу 
подготовки 
управленцев 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Кирилл 
Вышинский остается 
под стражей

Фемида 
по-киевски

Иван Карташов

Подольский районный суд Киева во вторник удовлетворил 
ходатайство украинской прокуратуры и продлил руково-
дителю «РИА Новости — Украина» Кириллу Вышинскому 
меру пресечения в виде содержания под стражей.

«Ходатайство защиты о возвращении обвинительного 
акта отклонить. Избрать меру пресечения в виде содержа-
ния под стражей до 24 мая», — говорится в постановлении 
суда.

«Мы ставим под сомнение объективность этого процес-
са», — заявил ТАСС адвокат Вышинского Игорь Мокин, 
комментируя это ре-
шение. Он подчер-
кнул, что суд даже не 
выслушал позицию 
ни стороны защиты, 
ни самого Вышин-
ского. Исходя из это-
го, адвокаты заявили 
об отводе коллегии 
судей, мотивируя 
свое ходатайство их 
предвзятостью.

Напомним, что 
Кирилл Вышинский 
был арестован Служ-
бой безопасности Украины в Киеве 15 мая прошлого года. 
Российского журналиста обвиняют в «измене родине» из-
за его сотрудничества с российскими СМИ, а также в под-
держке самопровозглашенных республик Донбасса. Ему 
может грозить до 15 лет тюремного заключения. Сам Вы-
шинский отрицает все обвинения. «Я уверен, что, как толь-
ко дело начнет рассматриваться по существу, оно разва-
лится», — говорит он.

Москва не раз заявляла, что дело в отношении россий-
ского журналиста является политическим и нарушает все 
международные соглашения, призванные защищать сво-
боду слова. Президент России Владимир Путин назвал си-
туацию беспрецедентной, подчеркнув, что Вышинского 
арестовали «за его прямую профессиональную деятель-
ность, за осуществление его журналистской функции».

Украина продолжает оказывать давление на журнали-
стов, и счет таких случаев идет уже на десятки. Так, 
22 июня 2017 года в Киеве был задержан редактор портала 
«Страна.ua» Игорь Гужва. Его обвинили в вымогательстве. 
В госизмене обвинен житомирский журналист Василий 
Муравицкий. Однако притеснения представителей «чет-
вертой власти» со стороны киевских властей не ограничи-
ваются сотрудниками украинских и российских СМИ. На-
кануне стало известно, что до освещения выборов на Укра-
ине не допущен корреспондент итальянской телерадио-
компании Rai Марк Иннаро. 

АРМИЯ Минобороны 
подтвердило гибель 
офицеров в Сирии

Вторая 
командировка

Юрий Гаврилов

В Минобороны России подтвердили гибель в Сирии трех 
российских военных, которые месяц назад попали в за-
саду, устроенную террористами.

Вот что сообщили корреспонденту «РГ» в нашем обо-
ронном ведомстве: «В конце февраля трое российских 
военнослужащих при возвращении в дневное время на 
автомобиле после выполнения задачи по организации 
доставки гуманитарной помощи в один из населенных 
пунктов в провинции Дейр эз-Зор попали в засаду груп-
пы боевиков. После завязавшегося боя наши военнослу-
жащие пропали без вести. С момента поступления ин-
формации об их исчезновении, во взаимодействии с си-
рийскими органами 
безопасности, а так-
же по другим кана-
лам, проводилась не-
прерывная кругло-
суточная работа по 
поиску и установле-
нию местонахожде-
ния военнослужа-
щих. В результате 
осуществленного 
комплекса специ-
альных мероприя-
тий были установле-
ны напавшие на ав-
томобиль боевики, а также подтвержден факт гибели 
трех российских военнослужащих в ходе боя в конце 
февраля. В рамках совместной операции ВКС России 
и сил специальных операций группа из более 30 боеви-
ков, причастная к нападению на автомобиль с россий-
скими военнослужащими, уничтожена. Тела погибших 
военнослужащих доставлены в Российскую Федера-
цию».

Имена убитых в минобороны не разглашают. А просо-
чившиеся в СМИ краткие сведения о них не всегда ока-
зываются достоверными. Но сообщение о смерти майора 
Сухроба Каримова, который до командировки на Ближ-
ний Восток служил комбатом в 38-й гвардейской мото-
стрелковой бригаде в Амурской области, к сожалению, 
имеет под собой основание. Каримов действительно был 
в «УАЗе», обстрелянном боевиками. Известно, что в свое 
время Сухроб окончил Военный университет в Москве, 
затем служил на российской 201-й базе в Таджикистане. 

В Сирию майора Каримова командировали дважды. 
Он хорошо знал арабский язык и мог в этой стране дей-
ствовать не только как военный профессионал, но и как 
переводчик. По всей видимости, именно в этом качестве 
он и сопровождал гуманитарный груз в Аль-Маядин. 
Эта поездка оказалась для офицера и двух его попутчи-
ков роковой. 

ТЕХНОЛОГИИ Apple, больше всего зарабатывающая 
на iPhone, начинает снимать сериалы

Свет, камера, 
Apple

Антон Благовещенский

К
омпанию Apple мы 
знаем как производи-
теля «айфонов». Мно-
гие в курсе, что она 
еще выпускает план-
ш ет ы  и   н о у т бу к и , 
а также умные часы. 
Но мало кто ожидал, 
что Apple примется 

сама снимать сериалы и телешоу.
Оценить плоды сотрудничест-

ва компании со звездами кино 
и телевидения можно будет уже 
осенью, когда состоится офици-
альный запуск сервиса Apple TV+. 
Он предоставит пользователям, 
оформившим подписку, доступ 
к оригинальному контенту, кото-
рого не будет на других площад-
ках, таких как Netflix или Hulu.

Последние тоже достаточно 
активно снимают сериалы — на 
слуху у всех «Черное зеркало», 
«Очень странные дела», «Коро-
на» и многие другие. Потеснить 
двух крупных игроков рынка 
Apple намерена в сотрудничестве 
с режиссером Стивеном Спил-
бергом, который готовит переза-
пуск научно-фантастического се-
риала «Удивительные истории», 
с актрисами Дженнифер Энистон 
и Риз Уизерспун с сериалом 
«Утреннее шоу» и другими зве-
здами — например, телеведущей 
Опрой Уинфри. 

В рекламном ролике на пре-
зентации также кадры из других 
шоу, готовящихся к выпуску. 
Среди них, например, экраниза-
ция реальных историй иммиг-

рантов в США «Маленькая Аме-
рика», детское учебное шоу 
Helpsters про монстров-помощ-
ников и другие.

Сколько будет стоить подпи-
ска на Apple TV+ — неизвестно, но 
можно предположить, что на 
уровне конкурентов — например, 
базовая подписка на услуги 
Netflix стоит 10 долларов в месяц. 
Сам сервис компания намерена 
запустить осенью 2019 года. Есть 
высокая вероятность того, что 
платформа заработает и в Рос-
сии — в компании утверждают, что 
доступ к ней получат жители бо-
лее чем 100 стран мира. 

Возникает логичный вопрос: 
зачем компании, неплохо зараба-
тывающей на продаже iPhone, 
снимать сериалы? Ответ лежит на 
поверхности — рост рынка кар-
манных устройств не будет веч-
ным, и на пятки Apple активно на-
ступают китайские конкуренты 
в  лице Huawei и  Xiaomi,  да 
и Samsung тоже не сидит сложа 
руки. В ближайшие несколько лет 
ситуация может измениться до-
вольно сильно, поэтому решение 
«подстелить соломки» и начать 
зарабатывать на сериалах и шоу 
выглядит вполне взвешенным.

Но не только сериалами будет 
пополняться бюджет Apple. На 
своей презентации компания рас-
сказала о других подписных сер-
висах, которые будут приносить 
ей стабильный ежемесячный до-
ход. 

Первый из них — News+. Это 
приложение за 10 долларов в ме-
сяц предоставит доступ к свежим 
выпускам самых популярных 
в США и Канаде газет и журналов, 
а также к актуальным новостям. 
Пользовательская лента новостей 
будет формироваться исходя из 
его предпочтений. В Apple отмеча-
ют, что в News+ будет доступно 
несколько сотен изданий, подпи-
ска на которые по отдельности 
обошлась бы в восемь тысяч дол-
ларов. Печалит одно — в России 
сервис в ближайшем будущем не 
заработает, поскольку ориенти-
рован он пока что только на Сое-
диненные Штаты и граничащую 
с ними Канаду.

Зато сервис для геймеров под 
названием Arcade, скорее всего, 
будет доступен в нашей стране. 
Его суть заключается в предостав-
лении доступа к зрелищным иг-
рам — их будет насчитываться бо-
лее сотни. Все они, как обещает 

Apple, станут оригинальными — 
для этого компания сотрудничает 
с крупными разработчиками, та-
кими как Sega, Konami, Snowman, 
Lego Cartoon Network,  Klei 
Entertainment и другими.

Играть в игры можно будет на 
iPhone, iPad, компьютерах Mac 
и приставках Apple TV. Сервис 
A rc a de  за р а б ота ет  о с е н ь ю 
в 150 странах мира. О стоимости 
подписки не сообщается, но хо-
чется верить, что она будет обхо-
диться все в те же 10 долларов, 
или примерно 650 рублей.

Еще один сервис оценят на 
первых порах только жители Сое-
диненных Штатов — за пределами 
страны он даже если и заработает, 
то вряд ли скоро. Речь идет о вир-
туальной банковской карте Apple 
Card, которую можно завести, 
просто нажав кнопку в приложе-
нии Wallet, которое есть в каждом 
iPhone.

Платить картой можно во всех 
местах, где работает платежная 
система Apple Pay — это и обычные 
магазины, и интернет-сайты. Эта 
система работает и в России, но 
завести виртуальную карту от 
Apple россияне не могут. Зато мо-
гут «привязать» уже имеющиеся 
карты к смартфону и платить с его 
помощью, просто прикладывая 
гаджет к терминалу. Карта «яблоч-
ного банка» не имеет срока дейст-
вия, выпускается и обслуживает-
ся бесплатно, а также показывает 
статистику расходов. 

Apple показала виртуальную банков-
скую карту, которую можно открыть 
в iPhone. Пока только в США.

А К Ц Е Н Т

«Подстелить соломки». Apple запускает 
подписные сервисы, чтобы снизить зави-
симость от продаж iPhone

Имена погибших 
в Сирии не разгла-
шают. А просочив-
шиеся в СМИ сведе-
ния о них не всегда 
достоверны

Дело в отношении 
российского жур-
налиста является 
политическим 
и нарушает между-
народное право
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании письма Главы района МО Пуровский район от 
18.03.2019 № 01-19/473, 29 апреля 2019 года, в 12.00 в ДК «По-
лярная звезда» по адресу: с.Самбург, ул. Речная, 24, состоятся об-
щественные обсуждения по объекту «Обустройство поглощающих 
скважин УКПГ2 Восточного купола Северо-Уренгойского место-
рождения» (шифр проектной документации 207), проводимые в 
рамках оценки воздействия в соответствии с Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации и иными норма-
тивными документами, направленные на информирование обще-
ственности о намечаемой хозяйственной и иной деятельности и ее 
возможном воздействии на окружающую среду, с целью выявле-
ния общественных предпочтений и их учета в процессе оценки 
воздействия.

Исполнитель проектной документации: ООО «ОйлГазПроект». 
Адрес: г. Уфа, ул. Менделеева, 217А, 3-й этаж.

Заказчик: ЗАО «Нортгаз». Адрес: ЯНАО, г. Новый Уренгой, 
ул. Имени Захаренкова В.С., д. 11.

Местоположение проектируемого объекта: РФ, Тюменская об-
ласть, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, Се-
веро-Уренгойское нефтегазоконденсатное месторождение.

Проектом предусмотрено обустройство поглощающих скважин 
для закачки в них промысловых и сточных вод УКПГ2 Восточного 
купола Северо-Уренгойского месторождения.

Общественные слушания проводятся в форме открытого и пуб-
личного процесса обсуждения, выступлений представителей за-
казчика, органов государственной власти и местного самоуправ-
ления, представителей проектной организации.

С документацией по оценке воздействия на окружающую среду, 
графическими демонстрационными материалами и документами 
о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, подлежащими 
к рассмотрению на общественных обсуждениях, можно ознако-
миться с 29.03.2019 по адресу: с. Самбург, ул. Набережная, 20, 
оф. 9.

По вопросу замечаний, предложений и пожеланий вы можете об-
ратиться к Е.В. Дмитриевой, тел.: 8 (951) 9863502, эл. адрес: 
ms.danila2006@mail.ru. Предложения принимаются лично, по адре-
су эл. почты или контактному телефону и фиксируются в журнале.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕСУРСЫ Правительство 
договорилось с нефтяниками 
сдерживать рост цен на топливо 
до середины года

Бак по расчету

Александра Воздвиженская

Нефтяные компании на встрече 
с министерством энергетики, 
Федеральной антимонопольной 
службой (ФАС) и вице-премье-
ром РФ Дмитрием Козаком, ко-
торый курирует ТЭК, поддержа-
ли решение правительства про-
длить соглашение о сдержива-
нии роста цен на бензин и ди-
зельное топливо еще на один 
квартал — до 30 июня. Об этом 
26 марта сообщил журналистам 
Дмитрий Козак по итогам сове-
щания.

«Все принципиальные реше-
ния, о которых мы говорили 
раньше, приняты. Будем продле-
вать соглашение с корректиров-
кой объемов поставки (топлива 
на внутренний рынок. — Прим. 
ред.). Корректировка объемов 
поставок будет в сторону неко-
торого уменьшения, этот вопрос 
в проработке», — приводит слова 
вице-премьера ТАСС. Также 
в правительстве договорились 
начать консультации с Евразий-
ским экономическим союзом 
(ЕАЭС) о разработке механизма 
лицензирования экспорта нефти 
и нефтепродуктов. По сути, 
именно для его введения и пона-
добилось в качестве страховки 
продлевать соглашение о сдер-
живании роста цен.

Также все участники совеща-
ния поддержали решение о кор-
ректировке демпфирующего 
(сглаживающего колебания цен) 
механизма в сторону снижения 
базовой цены, от которой зави-
сят выплаты нефтяников в бюд-
жет, рассказал глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков. Сам 
механизм заработал с 1 января 
этого года, и он предполагает, 
что при внутренних ценах ниже 
экспортной альтернативы бюд-
жет доплачивает нефтяникам, 
при ценах выше экспортных — 
наоборот. «Ситуация и так на 

рынке стабильная, но эти реше-
ния будут являться стопроцен-
тной гарантией того, что ситуа-
ция на рынке будет оставаться 
стабильной в среднесрочной 
перспективе», — считает Дюков. 

Министр энергетики Алек-
сандр Новак добавил, что на бу-
маге соглашение с нефтяниками 
подпишут «в ближайшие дни». 
Это означает, что фактически 
действие соглашения не будет 
прерываться.

Первое соглашение между не-
фтекомпаниями и правительст-
вом было подписано осенью 
прошлого года, тогда речь шла 
о заморозке розничных цен, их 
индексации на уровень инфля-
ции в первом квартале 2019 года 
и снижении мелкооптовых цен 

до уровня, необходимого для 
поддержания маржинальности 
АЗС. Также соглашение обязало 
производителей дизеля и бензи-
на поставлять на внутренний 
рынок на три процента больше 
топлива, чем в те же месяцы 
2017 года. Одновременно с 1 ян-
варя 2019 года заработала новая 
налоговая формула с демпфиру-
ющим компонентом, призван-
ным снизить колебания цен.

21 марта в правительстве 
прошло предварительное сове-
щание с ведомствами без нефтя-
ников, где было принято принци-
пиальное решение продлить 
срок действия соглашения (оно 
было ограничено 31 марта). На-
сколько будут уменьшены требо-
вания по поставкам топлива на 
внутренний рынок, пока не рас-
крывается. Известно только, что 
базовая цена бензина Аи-92, от 
которой зависит формула демп-
фера, будет снижена с 56 тысяч 
рублей за тонну до 51 тысячи, 
а цена дизеля — с 50 тысяч до 
46 тысяч. Квоты на экспорт пока 
не оговорены. 

ЦИФРА

2,9
МИЛЛИОНА ТОНН

запасов дизельного топлива на-

копили нефтяники перед высо-

ким автомобильным сезоном 

Продление срока 
действия соглаше-
ния — это страховка 
на период перего-
воров о лицензиро-
вании экспорта

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Объемы запасов моторного топлива в России в преддверии весны сущест-

венно превысили прошлогодние показатели. По бензину прирост составил 

десять процентов, по дизелю — 30 процентов, сообщил заместитель руко-

водителя ФАС Анатолий Голомолзин на совещании у Дмитрия Козака 

с неф тяниками.

По оценкам Голомолзина, увеличенные запасы сформировались как раз за 

счет повышенных требований к производителям топлива по поставкам на 

внутренний рынок в рамках соглашения с правительством. В ФАС считают, 

что в текущих условиях этих объемов достаточно, чтобы безболезненно 

войти в весенний период, когда начинает расти спрос на топливо и цены, 

как следствие, обычно тянутся вверх.

По последним доступным данным на 18 марта, запасы бензина в стране на 

нефтеперерабатывающих заводах и предприятиях нефтепродуктообеспе-

чения составляли 1,8 миллиона тонн, запасы дизеля — 2,9 миллиона тонн, 

следует из мониторинга Центрального диспетчерского управления ТЭК. 

В прошлом году к сопоставимому периоду — 26 марта — запасы бензина со-

ставляли 1,7 миллиона тонн, дизеля — 2,46 миллиона, сообщало минэнерго.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Бойцы 
Росгвардии за три года 
уничтожили две сотни 
террористов

Работает 
спецназ

Михаил Фалалеев

За три года спецназовцы Росгвардии вместе с коллегами 
из других силовых структур нейтрализовали 200 терро-
ристов и уничтожили 500 схронов с оружием и боепри-
пасами. Это достойный результат к Дню Росгвардии, ко-
торый празднуется 27 марта. Директор Федеральной 
службы войск национальной гвардии России генерал ар-
мии Виктор Золотов подчеркнул  в интервью РИА Ново-
сти, что противодей-
ствие террористиче-
ским угрозам оста-
ется одним из важ-
нейших направле-
ний работы Росгвар-
дии.

Впрочем, 
Росгвардия не толь-
ко отлавливает или 
уничтожает терро-
ристов и бандитов 
всех мастей, но и ох-
раняет порядок на 
улицах, квартиры, 
дачи и, что очень важно, электростанции, заводы, лабо-
ратории, потенциально опасные производства. Виктор 
Золотов сообщил, что «подразделения вневедомствен-
ной охраны Росгвардии обеспечивают безопасность 
около 28 тысяч объектов, подлежащих обязательной ох-
ране, и учреждений, которые не имеют права пользо-
ваться услугами частных предприятий безопасности». 
Речь идет о топливно-энергетическом комплексе, учре-
ждениях Центрального банка России, зданиях судов и 
органов прокуратуры, Следственного комитета. Кстати, 
и Крымского моста тоже. Для его охраны Росгвардия 
сформировала специальную морскую бригаду в Керчи. 
Кроме того, под охраной находятся музеи и библиотеки, 
заповедники, всероссийские и международные детские 
центры.  

МЧС Паводки ожидают 
в Центральной России 
уже в начале апреля

Лед скоро 
тронется 

Тимофей Борисов

С началом сезона паводков в зоне половодья могут ока-
заться более 7,3 тысячи населенных пунктов. По прогно-
зам синоптиков и специалистов Центра «Антистихия», 
большая вода уже через несколько дней может прийти в 
европейские районы России.

 В этом году так сложилось, что природные пожары 
угрожают востоку и югу страны, а вот для центра более 
актуальны паводки. Особое внимание — к Подмоско-
вью. 

 Вчера министр 
МЧС Евгений Зини-
чев вместе с руково-
дителями министер-
ства  с борта верто-
лета  осмотрел  те 
районы Московской 
области, которым 
может угрожать опа-
сность в случае  
обильных весенних 
паводков. Руководи-
тели спасательного 
ведомства оценили 
степень  возможных 
рисков.

По данным Главного управления МЧС по Московской 
области, существует вероятность подтоплений части Ис-
тринского, Луховицкого, Озёрского, Ступинского, Сер-
пуховского, Коломенского, Каширского районов. 

Наибольшую тревогу у спасателей вызывают районы, 
на территории которых находятся скотомогильники. По 
данным МЧС, весеннее половодье может подтопить 12 
захоронений с сибирской язвой.

Но ранее в МЧС уже заявляли, что силы и средства 
Единой государственной системы предупреждения и 
ликвидации ЧС полностью готовы к любому повороту 
событий. По словам начальника отдела предупреждения 
чрезвычайных ситуаций Департамента гражданской за-
щиты МЧС РФ Михаила Пучкова, проведены все необхо-
димые противопаводковые мероприятия. 

— Объемы финансовых резервов — более 90 млрд ру-
блей, материальных резервов — более 16 млрд рублей, — 
заявлял тогда Михаил Пучков.

Вчера же во время облета начальник Главного управ-
ления безопасности людей на водных объектах МЧС 
Дмитрий Тарасов  конкретизировал эти общие цифры. 
По его данным, для борьбы с паводком создается группи-
ровка общей численностью более 46 тысяч человек, в 
распоряжении которых будет около 8 тысяч единиц тех-
ники. В случае необходимости будет задействовано свы-
ше 300 плавсредств, девять легкомоторных самолетов и 
вертолетов, 29 беспилотных летательных аппаратов. Для 
мониторинга обстановки развернуто 34 гидрологиче-
ских поста. 

Глава МЧС Евгений Зиничев  в ходе полета над Подмосковьем 
уточнил, каким районам угрожает весенний паводок. 

Росгвардия обес-
печивает безопа-
сность около 28 
тысяч объектов, 
подлежащих обя-
зательной охране

В зону подтопле-
ния могут попасть 
более 7,3 населен-
ных пункта 
и 12 захоронений 
с сибирской язвой  
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МИНОБОРОНЫ 
США 
препятствует 
ликвидации 
лагеря 
беженцев 
«Рукбан» 
в Сирии

ЗАКРЫЛИ 
ДОСТУП В ЗОНУ 
СМЕРТИ 
Юрий Гаврилов

Вчера руководство межведомст-
венного координационного шта-
ба Сирии по возвращению бе-
женцев распространило срочное 
заявление о бедственном поло-
жении жителей лагеря «Рукбан». 
От России это заявление подпи-
сал начальник Национального 
центра управления обороной РФ 
генерал-полковник Михаил Ми-
зинцев.

В документе сказано, что 
США, на которых лежит прямая 
ответственность за происходя-
щее в незаконно оккупирован-
ной ими зоне Эт-Танф, проигно-
рировали инициативу, направ-
ленную на спасение людей из 
«Рукбана». 

Соединенные Штаты также 
отказались участвовать в работе 
координационного совещания в 
пункте пропуска «Джлеб», где 
собирались выработать пошаго-
вый план ликвидации лагеря бе-
женцев. Об этом руководителей 
российской группировкой войск 
в Сирии проинформировал ко-
мандующий многонациональ-
ными силами американский ге-
нерал Пола Д. ЛаКамера. 

В своем ответе он, с одной 
стороны, выразил привержен-
ность основополагающим прин-
ципам ООН при разрешении 
проблемы лагеря «Рукбан». Но с 
другой — заявил об отказе участ-
вовать в мероприятии, где как 
раз совместно с представителя-
ми ООН и предполагалось на ме-
сте выработать «дорожную кар-
ту» по расформированию лаге-
ря.

Кроме того, в ультимативной 
форме было заявлено, что Коа-
лиция не допустит в 55-киломе-
тровую зону Эт-Танф участни-
ков координационного совеща-
ния — представителей дипкорпу-
са и военных России, а также 
правительства Сирии и между-
народных организаций.

«Таким образом, командова-
ние американских войск в зоне 
Эт-Танф закрыло непосредствен-
ный доступ к жителям лагеря 
«Рукбан» для мониторинга, де-
тального изучения и оценки об-
становки непосредственно в ме-
стах их проживания», — сказано 
в совместном заявлении.

Позиция командования аме-
риканских войск вызывала впол-
не понятное недоумение, как у 
сирийских представителей, так 
и российских военных. Ведь 
США сами вторглись на террито-
рию Сирии, незаконно оккупи-
ровали 55-километровую зону 
Эт-Танф и под надуманными 
предлогами блокируют гумани-
тарные инициативы по ликвида-
ции лагеря «Рукбан».  

Более того, своими действия-
ми США пытаются скрыть пре-
ступления против гражданского 
населения в подконтрольной им 
зоне. Других разумных объясне-
ний неконструктивному поведе-
нию американского командова-
ния просто нет. 

Тем не менее, координацион-
ное совещание все же состоя-
лось. Его итоги показали четкое 
понимание необходимости ско-
рейшей ликвидации лагеря «Рук-
бан» и эвакуации его населения 
на подконтрольные сирийскому 
правительству территории. 

Руководители межведомст-
венного координационного шта-
ба Сирии по возвращению бе-
женцев призвали командование 
американских войск в зоне Эт-
Танф прибыть в резервную дату 
– 2 апреля в пункт пропуска 
«Джлеб» для участия в коорди-
национном совещании, что, ци-
тируем: «позволит выработать 
конкретные совместные шаги по 
ликвидации лагеря «Рукбан». 

Иван Егоров,
Наталья Козлова

В
чера поздно вечером по 
л е н т а м  и н ф о р м а -
гентств пришло сооб-
щ е н и е  с   п о м е т к о й 
«молния» о задержа-
нии в Москве сотруд-
никами ФСБ бывшего 
министра Открытого 
правительства Михаи-

ла Абызова. 
По данным правоохраните-

лей, бывшего высокопоставлен-
ного федерального чиновника 
обвинили в создании преступно-
го сообщества и  в хищении 
4 млрд рублей. 

Как пояснили «РГ» источники 
в силовых структурах, претензии 
следственных органов к Абызову 
возникли уже давно. Но из-за 
того, что последние месяцы он 
постоянно находился за грани-
цей — попеременно то в США, то 
в Италии, — ему не предъявляли 
официально никаких обвинений 
даже заочно. 

— Не хотели спугнуть, — пояс-
нил наш источник, — это было 
связано с тяжестью вменяемых 
преступлений, прежде всего с со-
зданием и руководством пре-
ступным сообществом. В итоге 
сотрудникам спецслужб в ре-
зультате оперативной многохо-
довки удалось выманить Абызо-
ва на Родину. 

По сообщению «Интерфакса», 
Абызова попросили приехать 
в Россию на день рождения колле-
ги, «под началом которого тот ра-
ботал еще до прихода в Открытое 
правительство». 

В итоге ничего не подозреваю-
щий Абызов сразу по прилету был 
задержан сотрудниками ФСБ. 
Следственный комитет офици-
ально подтвердил, что бывший 
министр Открытого правительст-
ва Михаил Абызов — создатель 
и глава преступного сообщества. 
Против него возбуждено уголов-
ное дело, которое расследует Глав-
ное управление по расследова-
нию особо важных дел СК России. 

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, по 
версии следствия, Михаил Абы-
зов с апреля 2011 года по ноябрь 
2014 года, являясь бенефициар-
ным владельцем ряда офшорных 
коммерческих организаций, со-
здал и возглавил преступное сооб-
щество.

Кроме него по этому делу про-
ходит еще несколько человек. По 
словам официального представи-
теля ведомства, по данным след-
ствия, действуя в соучастии с Ни-
колаем Степановым, Максимом 
Русаковым, Галиной Фрайден-
берг, Александром Пелипасовым 
и Сергеем Ильичевым, «путем об-
мана акционеров ОАО «Сибир-
ская энергетическая компания» 
и ОАО «Региональные электриче-
ские сети», осуществляющих на 
территории Новосибирской об-

ласти производство и передачу 
электроэнергии, Абызов совер-
шил хищение денежных средств 
данных компаний в размере 
4 млрд рублей». 

В Следственном комитете уве-
ряют, что украденные деньги 
в полном объеме выведены за ру-
беж.

«Совершая хищение в составе 
преступного сообщества денеж-
ных средств в размере 4 млрд руб-
лей, принадлежащих организаци-
ям «СИБЭКО» и «РЭС», в особо 
крупном размере, Абызов и на-
званные лица поставили под угро-
зу устойчивое экономическое 
развитие и энергетическую без-
опасность ряда регионов страны. 
Действия фигурантов квалифи-
цированы по ч. 2, 3 ст. 210 УК РФ 
и по ч. 4 ст.159 УК РФ (создание 
и участие в преступном сообще-
стве; мошенничество)», — уточни-
ла Петренко.

Как сообщили в СК, в настоя-
щее время с фигурантами уголов-
ного дела проводятся следствен-
ные действия. Оперативное со-
провождение по уголовному делу 
осуществляется сотрудниками 
ФСБ России. Следствие намерено 

добиваться ареста бывшего чи-
новника.

Президенту РФ Владимиру Пу-
тину было заранее доложено о си-
туации с экс-министром, сооб-
щил информагентствам пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков. Премьер РФ Дмитрий 
Медведев также в курсе ситуации, 
заявил журналистам пресс-секре-
тарь главы правительства Олег 
Осипов. При этом он особо под-
черкнул: «Как я понимаю, речь 
идет о действиях, которые не свя-
заны с исполнением обязаннос-
тей члена правительства в его 
предыдущем составе, речь идет 
о коммерческой деятельности». 

Действительно, в исполни-
тельную власть, в кресло мини-
стра по делам Открытого прави-
тельства, Михаил Абызов пришел 
из бизнеса и далеко не самым бед-
ным человеком. В 2015 году акти-
вы экс-министра принесли ему, 
если верить поданной деклара-
ции, 455 миллионов рублей. Жур-
нал Forbes в прошлом году вклю-
чил Абызова в число 200 богатей-
ших бизнесменов России (жур-
нал оценил состояние Абызова 
в 600 млн долларов).

Трудовую деятельность быв-
шему министру пришлось начать 
в 14 лет разнорабочим типогра-
фии. Уже на первых курсах ин-
ститута Михаил Абызов открыл 
в себе предпринимательскую 
жилку, занимаясь поставками 
разных товаров из-за рубежа.

В середине 90-х годов нашел 
свое место в топливно-энергети-
ческом комплексе. В 1998 году 
дорос до члена правления и на-
чальника департамента инве-
стиционной политики и бизнес-
проектов РАО «ЕЭС России», 
в следующем году — до зампреда 
правления компании.

За время работы в энергетике 
Михаил Абызов смог обзаве-
стись активами, и не только в от-
расли, которыми управляла це-
лая бизнес-группа RU-COM, 
в которой сам он занимал долж-
ность председателя совета ди-
ректоров. В 2007 году Абызов 
также стал председателем сове-
та директоров ОАО «Группа Е4» 
и ОАО «Мостотрест».

О состоянии Михаила Абызо-
ва можно судить по таким дан-
ным. В 2017 году в своей декла-
рации он указал аренду помеще-
ния в загородном доме в Италии 
площадью 335 квадратных ме-
тров   . Кроме того, его дети без-
возмездно использовали жилой 
дом в Великобритании площа-
дью 211 квадратных метров 
и «иное недвижимое имуще-
ство» .

В 2011 году Михаилу Абызо-
ву доверили заниматься проек-
том так называемого «большого 
правительства» — потом оно ста-
ло Открытым.

Кстати, в том же году Абызов 
принял участие в митинге на Бо-
лотной площади против итогов 
думских выборов, писал тогда 
Forbes. Он отправился туда, как 

сообщалось, «чтобы оценить об-
становку и понять, какое у лю-
дей настроение».

В 2012 году Абызов был вклю-
чен в состав кабинета в качестве 
министра, занимавшегося во-
просами Открытого правитель-
ства.

В этом кресле он проработал 
весь политический цикл, но в со-

став нового кабинета Михаил 
Абызов не вошел. Пост министра 
по координации деятельности 
Открытого правительства он за-
нимал до мая 2018 года. В том же 
месяце должность Абызова была 
упразднена. 

Михаил Абызов последние месяцы 
в России не появлялся, а проживал 
за границей — в США и Италии.

А К Ц Е Н Т

Речь идет о действиях, которые
не связаны с исполнением обязанностей 
члена правительства в его предыдущем 
составе, речь идет о коммерческой
деятельности, — сообщил
пресс-секретарь премьер-министра РФ 
Олег Осипов 

В НОМЕР Задержан бывший министр по делам Открытого
правительства Михаил Абызов

Миллиарды 
без портфеля
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США своими дейст-
виями пытаются 
скрыть преступле-
ния против гра-
жданского населе-
ния в подконтроль-
ной им 55-киломе-
тровой зоне 
Эт-Танф и лагере 
«Рукбан»

А К Ц Е Н Т

Следственный комитет официально
подтвердил, что бывший министр 
Открытого правительства Михаил 
Абызов — создатель и глава преступного 
сообщества

Прямая речь

Самым бесполезным федеральным министром назвал Михаила Абы-

зова председатель экспертного совета по безопасности и взаимоот-

ношениям граждан с правоохранительными ведомствами Антон 

Цветков, комментируя задержание экс-министра Открытого прави-

тельства. 

«Я несколько раз был у него на совещаниях и меня всегда поражало, 

насколько человек далек от тех проблем, которыми он должен был за-

ниматься. Пусть еще деньги вернет, которые были потрачены на него 

в качестве министра и на содержание аппарата. Уверен, в ходе рас-

следования вскроются новые факты преступных действий, кроме 

тех, в которых его уже подозревают», — сообщил «Российской газете» 

эксперт. 

По словам Цветкова, впору уже иронизировать над тем, что волна 

громких арестов началась в алфавитном порядке — Арашуков, Абы-

зов. «Но самое главное, что не приходится сомневаться в том, что спи-

сок влиятельных коррупционеров есть и работа по ним идет. ФСБ про-

водит четкую и очевидную антикоррупционную работу. Именно поэ-

тому у этого ведомства самый высокий уровень доверия населения. 

Неприкасаемых для них нет, какой бы пост человек ни занимал», — ре-

зюмировал Антон Цветков.

Подготовил Иван Петров
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БЕЗ ВЫБОРА Президентская 
гонка на Украине перешла 
в войну компроматов

Преступник 
сидит 
на преступнике 

Павел Дульман

Избирательные кампании на Украине, пожалуй, кроме 
выборов президента 2014 года, никогда не были образ-
цом честной политической борьбы. Грязные и зачастую 
кровавые преступления сопровождали каждую: будь то 
убийство Георгия Гонгадзе, истинные причины и заказ-
чики которого так и не названы, или обвинения в педо-
филии против членов команды Юлии Тимошенко, бро-
сившие черную тень на тогда еще украинский детский 
лагерь «Артек». 

А теперь вот соперники обвиняют Порошенко в убий-
стве собственного брата. Расследование из времен, когда 
Петр Порошенко занимался первоначальным накопле-
нием капитала, показал в прайм-тайм телеканал «1+1», 
принадлежащий олигарху Игорю Коломойскому — само-
му принципиальному сегодня противнику действующе-
го президента. В программе «Украинские сенсации: 50 
оттенков Порошенко» зрителям напомнили, что у него 
был старший брат Михаил, бизнесмен, который в 1997 
году накануне своего сорокалетия погиб в автокатастро-
фе. Эта информация, подтвержденная документально 
и известная не первый год. 

Но авторы расследования пошли дальше и через яко-
бы существующие в Румынии и Молдавии уголовные 
дела, а также интервью с соседями семьи Порошенко 
времен их проживания в Одесской области вступили 
на почву предположений и поставили под сомнение сам 
факт смерти Михаила Порошенко на дороге. Было выд-
винуто основанное на «достоверных слухах» предполо-
жение, что Михаил 
Порошенко был то 
ли отравлен, то ли 
утоплен, а причиной 
смерти якобы стали 
неприязненные от-
ношения между бра-
тьями — ссора из-за 
контроля над акти-
вами. Которые, как 
следует из програм-
мы, да и доказано 
жизнью, были полу-
чены самым нечест-
ным путем: братьев 
Порошенко прямо 
обвинили в создании 
организованного 
преступного сооб-
щества, не брезго-
вавшего никакими 
методами в борьбе с 
конкурентами.

Кажется, у авто-
ров не было прямой 
цели обвинить Поро-
шенко в убийстве 
родственника, хотя 
после пяти лет жизни 
под его властью простой украинец может поверить во что 
угодно. Удар наносился по культивируемому Порошенко 
образу законопослушного бизнесмена, который благода-
ря предпринимательской хватке в «лихих девяностых» по-
лучил контроль над кондитерскими фабриками и сахарны-
ми заводами юга Украины. То, что его отец, позже сынов-
ними стараниями награжденный звездой Героя Украины, 
в советское время отбывал срок как расхититель социали-
стической собственности — и это признанный факт — лишь 
дополняет семейную сагу и опрокидывает пестуемый По-
рошенко образ «честного олигарха».

Сюжет «1+1» получил развитие: глава президентской 
фракции в Раде Артур Герасимов пригрозил журнали-
стам Коломойского судебным иском «за систематиче-
скую ложь в особо великом размере», а телеканал отве-
тил, что это будет еще одним преступлением против сво-
боды слова. И в этом споре правы все: нет никаких сом-
нений, что «1+1» — самый яркий транслятор лжи на Ук-
раине, но большая часть фейков касается России и ре-
спублик Донбасса, равно как подозрительно и молчание 
Порошенко о темных пятнах своей биографии.

Незаинтересованные же наблюдатели могут зафикси-
ровать, что борьба за президентское кресло перешла в 
стадию обмена самым низкопробным компроматом. Вот 
и главный фигурант «педофильского скандала» — быв-
ший депутат Виктор Уколов, избежавший уголовного на-
казания, работает сегодня спичрайтером Петра Поро-
шенко. Заинтересованным же наблюдателям, в том числе 
от ОБСЕ, должно быть интересно другое: каким образом 
на выборах президента Украины сможет проголосовать 
покойный Михаил Толстых, больше известный как ополче-
нец из Иловайска Гиви, а также его командир — первый гла-
ва Донецкой народной республики Александр Захарченко. 
Оба этих «террориста», в версии официального Киева, 
внесены в единый реестр избирателей. Напомним, что ни в 
Иловайске, ни в Донецке, формально остающихся частью 
Украины, выборы президента не проводятся — так решил 
Порошенко. Однако все жители мятежных регионов, а рав-
но и жители российского Крыма, живые и мертвые, уже 
внесены в реестр избирателей. По подсчетам украинских 
экспертов, это минимум 200 тысяч голосов, которые пу-
тем нехитрых манипуляций попадут в копилку Порошен-
ко. Пресс-служба Юлии Тимошенко уже бьет тревогу: в Ки-
еве обнаружены квартиры, в каждой из которых прописа-
ны сотни (!) людей, преимущественно жителей Донбасса, 
и все они — избиратели. В ЦИК Украины на официальный 
запрос партии «Батькивщина» заявили, что законом это 
не запрещено и значит, по одному адресу теоретически 
можно прописать весь Донецк с Севастополем в придачу, 
которые безусловно проголосуют за Порошенко. 

СИТУАЦИЯ Британия и Евросоюз готовятся к «жесткому «брекзиту»

«Овсянка», сэр! 
Ариадна Рокоссовская

В 
среду депутаты нижней па-
латы британского парламен-
та должны будут примерить 

все возможные варианты даль-
нейшего развития событий во-
круг «брекзита» и выбрать какой-
нибудь из них. Но этот выбор бу-
дет иметь рекомендательное зна-
чение. Тем временем в стране 
должна начаться «Операция ов-
сянка».

На прошлой неделе на саммите 
Евросоюза европейские лидеры 
согласились дать Британии от-
срочку до 11 апреля. До этого сро-
ка власти страны должны прийти 
к решению, какой путь выбрать. 
Принять соглашение с ЕС, на кото-
ром настаивает премьер Тереза 
Мэй, и тогда выход будет отложен 
до 22 мая. Предложить альтерна-
тивный вариант соглашения, на-
пример, подразумевающий доста-
точно тесную интеграцию с евро-
пейским таможенным союзом и 
общим рынком. Отменить «брек-
зит» или выйти без соглашения, то 
есть прямо 11 апреля. 

Именно последний вариант на-
зывают «жестким «брекзитом», 
потому что разрыв всех связей с 
ЕС оставит страну без запасного 
парашюта. Такой «брекзит» ока-
жется жестким и для европейских 
стран, а пессимисты считают, что 
его негативные последствия могут 
отразиться на всем мировом сооб-
ществе. В заявлении, опублико-
ванном Еврокомиссией, говорит-
ся, что подобный сценарий прио-
бретает вполне реальные очерта-
ния, и гражданам ЕС следует уже 
сейчас выяснить, может ли их ко-
снуться какое-либо из изменений 
в жизни Соединенного Королевст-
ва после «брекзита».  А уж о тех ев-
ропейцах, которые проживают в 

туманном Альбионе, не стоит и го-
ворить. В докладе, опубликован-
ном британской парламентской 
комиссией по правам человека, 
отмечается, что по местным миг-
рационным правилам, которые 
начнут действовать в случае 
«жесткого» выхода, более 3 мил-
лионов граждан ЕС в Великобри-
тании окажутся в «подвешенном 
состоянии» и будут лишены сво-
боды передвижения, права на жи-
лье и социальное обеспечение. 

Что касается планов Евросою-
за, в начале недели там объявили о 
завершении подготовки к выходу 
Соединенного Королевства без 
соглашения, а вот в самой Брита-
нии ее, кажется, даже не начинали. 
«Операция овсянка» — так называ-
ется план подготовки страны к 
жесткому «брекзиту». План, пред-
усматривающий комплекс мер по 

12 стратегическим направлени-
ям,  разумеется, строго засекре-
чен, поэтому о его содержании бо-
лее или менее неплохо осведомле-
на вся Британия. Дело в том, что 
все секретные планы здесь приня-
то носить в прозрачных файлах, 
так что и название «Операция ов-
сянка» (Operation Yellowhammer) 
стало известно, благодаря тому, 
что сотрудник правительственно-
го чрезвычайного комитета разго-
варивал с журналистом, держа в 
руках прозрачную папку с секрет-
ным документом. 

Эта операция, по неизвестной 
причине названная в честь ма-
ленькой желтой птички, должна 
была стартовать еще в понедель-
ник, ведь в нее включены более 
300 межведомственных программ 
и мероприятий. Самые важные 
меры относятся к обеспечению 

беспрерывных поставок жизнен-
но необходимых лекарственных 
препаратов и бесперебойного 
движения транспорта. Докумен-
том предусмотрено, что жизнь 
Британии, в случае выхода без со-
глашения с Евросоюзом, превра-
тится в бесконечный хаос, и, как 
сообщает опубликовавшее оче-
редные утечки издание Daily Mail, 
каждый день в семь утра мини-
стры будут собираться для обсу-
ждения ситуации и разрешения 
текущих кризисных вопросов.  

ВИЗИТ 

Париж и Берлин 
призвали Пекин 
налаживать 
связи с ЕС

МИНИ-
САММИТ 
В ЕЛИСЕЙСКОМ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Какими быть отношениям меж-
ду Евросоюзом и Китаем? Этот 
вопрос находился в центре ди-
скуссий в Елисейском дворце во 
время официального визита 
председателя КНР Си Цзиньпина 
во Францию. 

Чтобы придать разговору вес, 
французский президент пригла-
сил в Париж канцлера Германии 
Ангелу Меркель и председателя 
Еврокомиссии Жан-Клода Юн-
кера. Такой необычный мини-
саммит на четверых говорит о 
стремлении Эмманюэля Макро-
на выработать общеевропей-
скую линию в торгово-экономи-
ческом партнерстве с Пекином.

Вот уже несколько лет в ряде 
европейских столиц с некото-
рым растущим опасением смо-
трят на то, что здесь называют 
«экономической экспансией» 
Китая в Старом Свете. Недаром 
на саммите ЕС в Брюсселе в кон-
це прошлой недели Макрон кри-
тиковал некоторые страны за то, 
что они стали «сильно зависеть 
от иностранных инвестиций, в 
том числе китайских». Скорее 
всего, он имел в виду Италию, где 
в ходе визита Си Цзиньпина был 
подписан меморандум, зафикси-
ровавший намерение Рима 
участвовать в реализации ки-
тайского проекта «Один пояс — 
один путь». То же самое ранее 
сделали Португалия, Греция, 
Венгрия, Польша и Хорватия.

На встрече в Елисейском 
дворце европейская «тройка» 
заявила, что готова к сотрудни-
честву с Пекином, но на равных 
условиях. Формулировки, кото-
рые использовал  Макрон, были 
уже менее жесткими, да и вооб-
ще он находился в хорошем рас-
положении духа. Наверное, сыг-
рали роль подписанные контрак-
ты, особенно тот, в котором обо-
значено решение Пекина прио-
брести 300 «аэробусов» на сум-
му 30 миллиардов евро. Такого 
заказа от одного государства 
концерн еще не получал. Со сво-
ей стороны китайский руководи-
тель призвал визави укреплять 
доверие между странами. Этому 
будет посвящен большой саммит 
ЕС — Китай, который состоится 9 
апреля в Брюсселе. 

РЕСУРСЫ США 
хотят сократить 
поставки газа 
из России

ДАВЯТ 
НА ЕВРОПУ
Юрий Когалов

Палата представителей конгрес-
са США одобрила законопроект о 
европейской энергетической 
безопасности и диверсификации. 
За этой формулировкой скрыва-
ется стремление США ограни-
чить поставки российского газа в 
Европу и самим занять более вы-
сокое место на рынке энергоно-
сителей. Законопроект поощряет 
инвестиции американских ком-
паний в энергетическую инфра-
структуру в Европе и призывает 
увеличить экспорт технологий 
из США. Эти задачи документ от-
носит к приоритетам внешней 
политики Вашингтона.

Конгрессмены предлагают 
выделить до миллиарда долларов 
для поддержки частных инвести-
ций в проекты, способствующие 
«диверсификации источников 
энергии», а также в системы 
транспортировки энергоресур-
сов в странах Центральной Евро-
пы. Агентству США по торговле и 
развитию будет предоставлено 
дополнительно 5 миллионов дол-
ларов для решения этих вопро-
сов. Авторы докумета оправды-
вают предложенные шаги необ-
ходимостью защитить страны 
Европы от России, которая яко-
бы использует поставки природ-
ного газа для политического вли-
яния на их правительства. Пока 
инициативу поддержала палата 
представителей (при 391 голосе 
«за» и 24 «против»), впереди ее 
рассмотрение в сенате. После 
этого законопроект ляжет на 
подпись президенту США.  

КОНФЛИКТ 

Армия Израиля 
продолжила 
обстрелы Газы

СЕКТОР 
РАЗДОРА 
Сергей Новиков

Очередное обострение между Из-
раилем и палестинским движени-
ем ХАМАС, контролирующим 
сектор Газа, продолжается, не-
смотря на сообщения об успехе 
египетских посредников и заяв-
ления о прекращении огня. В ночь 
на вторник на границах сектора 
Газа продолжали звучать сирены 
воздушной тревоги. Израильские 
военные засекли около 30 пусков 
ракет с территории анклава, 
часть из которых успешно  пере-
хвачена. 

В ответ по Газе были нанесе-
ны удары. Бомбардировке под-
верглись по 15 целей. В сводках 
пресс-службы армии Израиля 
сообщалось об атаках на «не-
сколько объектов в центральной 
части сектора Газа» с использо-
ванием боевой авиации и тан-
ков. Разрушен офис главы полит-
бюро ХАМАС Исмаила Хании, 
обстрелам подверглись два дру-
гих административных здания 
движения. Вчера вечером изра-
ильские военные заявили о еще 
одном зафискированном пуске 
ракеты с территории сектора. 

Очередное обострение кон-
фликта началось в понедельник, 
когда по густонаселенной цен-
тральной части Израиля была вы-
пущена ракета, разрушившая де-
ревенский дом и ранившая семь 
человек. Премьер Израиля Бинья-
мин Нетаньяху, который находил-
ся в США, сократил свой трех-
дневный рабочий визит. Он лишь 
успел провести одну встречу с До-
нальдом Трампом, в ходе которой 
состоялось подписание указа о 
признании американцами «изра-
ильского суверенитета» на Голан-
ских высотах. 

Без России нет порядка

Сейчас мы снимаем доку-
ментальный фильм о по-
сле СССР в США Анато-

лии Добрынине. Если оглянуть-
ся назад, то как вы можете 
оценить его роль как посла в 
отношениях Советского Союза 
и Соединенных Штатов?

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Я познакомился с 
Анатолием Добрыниным, когда 
меня назначили на должность со-
ветника по национальной безопа-
сности при президенте Никсоне. 
Это было в период «холодной вой-
ны». У нас было много разногла-
сий. В то же самое время мы при-
шли к убеждению, что сотрудни-
чество между нашими странами 
должно стать главнейшей целью 
наших усилий. И, с одной стороны, 
мы были противниками, а с дру-
гой стороны, мы были партнера-
ми. И со временем мы стали дру-
зьями. Перед каждым визитом в 
Москву я обязательно встречался 
с Добрыниным. И наши встречи 
продолжались и потом, когда он 
уже не работал послом в США.

А какая встреча или, быть мо-
жет, отдельные моменты ва-
ших встреч запомнились вам 
больше всего? 

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Бывали встречи, 
на которых мне приходилось вы-
ступать с очень жесткими заявле-
ниями, и Добрынин всегда был по-
лон достоинства и вел себя как 
умелый дипломат. Было также не-
мало встреч в Москве и не только в 
Москве, когда мы достигали согла-

шений. Это были приятные мо-
менты в наших отношениях. Он 
был серьезный и достойный пар-
тнер, защищающий интересы сво-
ей страны. И мы всегда с энтузиаз-
мом брались за решение тех про-
блем и задач, которые ставили пе-
ред нами политики наших госу-
дарств. 

По моему мнению, вашу дипло-
матическую карьеру, вероятно, 
можно считать самой замеча-
тельной карьерой современно-
сти. Вы — великий дипломат. 
Какой совет вы могли бы дать 
сейчас молодым коллегам, кото-
рые только начинают свою ди-
пломатическую карьеру? Ведь 
они живут сейчас в совершенно 
другом мире, в котором происхо-
дят серьезные изменения. Итак, 
рекомендации Киссинджера.

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Им нужно пони-
мать свои цели и стараться ре-
шить наиболее безотлагательные 
проблемы в отношениях между 
странами, помня при этом о более 
долгосрочных целях. Но одновре-
менно с этим нужно не забывать о 
том, что у других стран есть свои 

цели и их нужно учитывать в сво-
ей работе и выстраивать мирные 
отношения, тогда достигнете вза-
имопонимания. Но мне лучше 
остановиться сейчас, прежде чем 
я углублюсь в проблемы, которые 
должны решать нынешние дипло-
маты. Я бы хотел поблагодарить 
вас за эту возможность вспомнить 
и отдать дань уважения Анатолию 
Добрынину. Это была легендарная 
личность, блестящий защитник 
интересов своей страны, который 
обладал дальновидностью и думал 
не только о текущих задачах со-
ветской дипломатии. 

А какая из встреч в Кремле за-
помнилась вам больше всего? Я 
помню ваши переговоры с гене-
ральным секретарем Брежне-
вым. Десять лет назад вы рас-
сказывали мне, что во время 
переговоров с ним вы задавали 
вопрос, Брежнев уходил к окну, 
курил и потом возвращался к 
столу.

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Да. Он слушал пе-
ревод вопроса на русский, он не 
понимал, что я говорю. Пока я за-
давал вопрос, он отходил. Это 

большая комната со столом в од-
ном конце. За этим столом мы си-
дели, и он, бывало, вставал из-за 
стола, отходил, потом возвращал-
ся. Нужно сказать, что у него был 
необычный портсигар с таймером, 
чтобы он не мог слишком много 
курить. Когда доставал сигарету, в 
этом портсигаре срабатывала бло-
кировка, и нужно было ждать 
определенное время, пока крышка 
портсигара откроется, чтобы мож-
но было взять еще одну сигарету. 

Вы пока еще не знаете, когда 
снова приедете в Москву? 

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Надеюсь прие-
хать к вам.

 А когда? Быть может, на При-
маковские чтения?

Г Е Н Р И  К И С С И Н Д Ж Е Р :  Пока еще не 
знаю. Я найду повод. Может, на 
Примаковские чтения. Я люблю 
Россию.

Вы уже не раз встречались с 
президентом Путиным.

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Да, много раз.

Знаю, что он очень вниматель-
но относится к вашим оценкам 
международных отношений.

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Как я уже ска-
зал: Россия должна участвовать 
в решении всех мировых про-
блем. И в конечном итоге так и 
будет.

Спасибо, господин Киссинджер. 
Скажу честно, вы прекрасно 
выглядите.

ГЕНРИ КИССИНДЖЕР: Вы знаете, как 
говорят, жизнь делится на три пе-
риода: молодость, средний воз-
раст и тот период, когда вы заме-
чательно выглядите. 

Хотелось бы, чтобы вы выгля-
дели замечательно еще много-
много лет. 

Экс-госсекретарь США Генри Киссинджер пообещал первому заместителю гендиректора ТАСС Михаилу Гусману приехать в Россию. 

Около миллиона британцев в выход-
ные вышли на улицы Лондона в знак 
протеста против бездействия вла-
стей. 

Первый глава ДНР Александр Захарченко, погибший при теракте 
31 августа 2018 года, невероятным образом оказался в зареги-
стрированных списках избирателей.  

А К Ц Е Н Т

Мне трудно представить международный 
порядок, в котором Россия не будет 
в числе крупных игроков

Жители мятежных 
регионов Донбасса 
и российского 
Крыма, живые 
и мертвые, оказа-
лись внесены 
в реестр избирате-
лей. Это 200 тысяч 
голосов, которые 
путем нехитрых 
манипуляций попа-
дут в копилку 
Порошенко

—Палестино-израильский 
конфликт: все новости на сайте 
rg.ru/sujet/56

— Читайте также: Разведка ДНР сообщила о «подлом плане» 
Порошенко 
rg.ru/art/1669622

— У премьера Великобритании не 
осталось союзников — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1669497
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Бывший главный стратег и старший советник президента США Дональда 

Трампа Стивен Бэннон заявил, что по итогам расследования спецпрокуро-

ра Роберта Мюллера конфронтация между Вашингтоном и Москвой сни-

зится.

«Вне зависимости от санкций люди должны знать и сделать соответствую-

щие выводы по поводу того, что не было никакого тайного сговора с Рос-

сией во время избирательной кампании 2016 года. Полагаю, что в связи с 

вновь открывшимися обстоятельствами градус напряженности между дву-

мя государствами начнет снижаться. Но вместе с тем я бы не стал ждать ко-

ренных изменений прямо завтра утром», — подчеркнул Бэннон на пресс-

конференции в Риме.  

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим
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РАКУРС  Российским ученым 
удалось опередить 
конкурентов

Кто первый 
на острове 
стабильности

Первая в мире Фабрика сверхтяжелых элементов создана 
в Дубне. Она будет открывать новые элементы таблицы 
Менделеева. Как российским ученым удалось опередить 
конкурентов? Об этом «РГ» рассказывает академик 
Юрий Оганесян. В его честь 118-й элемент назван «огане-
сон». 

Почему нам удалось первыми построить такую фабри-
ку, хотя работы идут в в других крупнейших научных цен-
трах мира? Если совсем просто, то я всегда помню слова 
выдающего физика Георгия Николаевича Флерова: когда 
строишь крупную установку, надо абсолютно точно 
знать — для чего, что 
ты хочешь получить. 
Грубо говоря, надо 
поднять флаг. И тогда 
под этот флаг уже со-
бирается все — и тех-
ника, и физика, и хи-
мия.

 Говоря про нашу 
фабрику, надо внача-
ле пояснить, как се-
годня обновляется 
таблица Менделеева. 
Элементы тяжелее 
урана с номером в та-
блице — 92 на Земле не найдены, они синтезируются 
искусственно. А элементы с атомными номерами более 
100 удается получить только на мощных ускорителях, где 
тяжелое ядро-мишень обстреливают легкими ядрами-
снарядами. При попадании в цель и слиянии ядер снаряда 
и мишени как раз и рождаются новые элементы. И здесь 
решающую роль играет интенсивность пучка, число «сна-
рядов», попадающих в мишень за секунду. Успех во мно-
гом зависит от того, какой вы выберете снаряд. С 1970 по 
1985 год во всех ведущих лабораториях мира пытались 
получить новые элементы, бомбардируя мишень изото-
пом кальций-48, но ничего не получалось. И у нас в Дубне 
был нулевой результат. Тогда решили, что на кальции надо 
ставить крест и переходить к другим снарядам. Дело 
в том, что крайне неэффективным был сам источник  
кальция, он выпускал мало снарядов, а потому шансы на 
попадание в цель были мизерными. 

Все изменилось, когда появились источники нового 
поколения. Тогда мир вернулся к манящей игре — попытке 
заполнить таблицу Менделеева новыми данными. Так вот 
все сверхтяжелые элементы, открытые в Дубне, получены 
при бомбардировке мишени снарядами кальция-48. Он 
очень дорогой, в экспериментах используется 10 грамм. 

Мы задумали сделать фабрику около 15 лет назад. Сде-
лали ставку опять на кальций, но четко представляли, что 
новая установка должна повысить интенсивность реак-
ции в 10 раз и одновременно снизить расход кальция, ра-
ботать круглосуточно в автоматическом режиме, что по-
зволит в разы поднять эффективность. Строительство фа-
брики началось в Объединенном институте ядерных ис-
следований в 2011 году фактически с нуля, а уже осенью 
этого года российские ученые вместе с зарубежными кол-
легами начнут эксперименты по получению нового 119-
го элемента. В планах 120-й и 121-й.  Но мало получить но-
вые элементы, надо  изучить их химические свойства. Для 
этого необходимо синтезировать как можно больше ядер, 
что на другом оборудовании просто нереально. 

Подготовила Наталья Теряева

ТЕХНОЛОГИЯ Подземные толчки можно заранее предсказывать

Земля нашепчет об ударе
Аркадий Симонов 

З
емлетрясение парадоксаль-
ное явление, которое пери-
одически нам демонстри-

рует Земля. Она производит 
сильнейший удар, и вроде про-
пустить подготовку к нему не-
возможно, ведь в недрах Земли 
долго копилась огромная энер-
гия. Но толчок почти всегда про-
исходит так внезапно, что наука 
до сих пор не может заранее 
«поймать» его подготовку. Хотя 

на поиск предвестников броше-
ны самые лучшие лаборатории. 
Конечно, какие-то тревожные 
сигналы Земля вроде бы подает, 
например, выход на поверхность 
газа радона, изменение скоро-
сти распространения сейсмиче-
ских волн, повышение или нао-
борот понижение уровня воды в 
скважинах. К прогнозу пытают-
ся привлекать даже животных, 
которые якобы нутром чуют 
опасность. Увы, все эти экспери-
менты и полученные данные не 

дают четкой, однозначной кар-
тины, однозначной команды 
SOS.

Команда российских ученых 
из МФТИ и Института динамики 
геосфер РАН разработали прин-
ципиально новый метод пред-
сказания землетрясений. Он вы-
полнен на грант Российского на-
учного фонда и опубликован в 
журнале Scientific Reports. Гово-
ря образно,  ученые сумели 
услышать шепот Земли, в кото-
ром она все-таки сообщает о 

приближающемся катаклизме. 
Как? Здесь надо напомнить, что 
подземные толчки возникают, 
когда вдоль существующих раз-
ломов блоки земной коры сдви-
гаются относительно друг друга. 
Но это уже финал такого движе-
ния, а до этого в блоках идет на-
копление энергии. Вот этот мо-
мент и надо поймать. 

— Место контакта блоков 
всегда создает какие-то колеба-
ния, «дребезжит», — говорит 
один из авторов проекта Алек-
сей Остапчук. — Это очень сла-
бые колебания, по сути, сейсми-
ческий шум. Мы обнаружили, 
что он ведет себя довольно нео-
бычно. Если разлом спокоен, и 
никаких катаклизмов не предви-
дится, то фиксируем шум высо-
кой частоты. А вот если частота 
снижается, то это уже оказыва-
ется предвестником землетрясе-
ния. 

По словам Остапчука, ранее 

некоторые лаборатории фикси-
ровали подобные перемены в ко-
лебаниях, которые «издают» 
блоки земной коры, но все это 
были единичные случаи. Поэто-
му ученые рассматривали такие 
сигналы о толчке, как и все 
остальные уже известные: вроде 
бы может произойти, а может, 
ничего не будет. Авторы проекта 
впервые однозначно в экспери-
менте показали, что такой метод 
работает с очень высокой веро-
ятностью. Что слабый подзем-
ный шум способен предсказы-
вать землетрясения, если, ко-
нечно, этот «шепот» уметь пра-
вильно расшифровать. Именно 
такой алгоритм и разработан 
российскими учеными. Оценки 
показывают, что сеть датчиков, 
расположенных вдоль разломов 
на расстоянии даже 2000 кило-
метров от очага землетрясения, 
может заранее предупредить о 
надвигающейся катастрофе. 

НЕОЖИДАННО 
Как хищник 
превратился 
в жвачное 
животное  

КОРОВА 
ПИТАЛАСЬ 
МЯСОМ
Андрей Меркулов

Генетики поражают все новыми 
открытиями. Какую фантазию 
надо иметь, чтобы представить 
современную корову этаким 
злобным хищником, поедающим 
различную живность? Но статья 
об этом опубликована в журнале 
Genome Research. Работа выпол-
нена международной командой 
ученых нескольких стран, в том 
числе из Института молекуляр-
ной и клеточной биологии СО 
РАН. Были изучены генетиче-
ские механизмы эволюции око-
ло 350 видов животных, включая 
жирафа, лань, альпаку, серого 
кита, овцебыка, яванского 
оленёка и корову. 

Оказалось, у разных видов 
животных целые группы генов 
меняли свою активность на про-
тяжении миллионов лет эволю-
ции, что приводило к физиологи-
ческим изменениям, в частно-
сти, в системе пищеварения. Оно 
является характерным для всего 
подотряда жвачных, принадле-
жащих к отряду парнокопыт-
ных, и отличает их от других жи-
вотных.

Как известно, хищники пищу 
фактически не пережевывают, 
переваривают довольно быстро. 
У жвачных процесс пищеваре-
ния гораздо более длительный. 
Их желудок состоит из четырех 
отделов, и переваривание проис-
ходит в четыре этапа. Изучив, 
как менялись гены многих жи-
вотных, ученые пришли к выво-
ду, что миллионы лет назад, ве-
роятно, и жвачные животные пи-
тались «тем, что бегает». У этой 
версии сегодня наглядное под-
тверждение. В Юго-Восточной 
Азии обитает оленёк — малень-
кое и одно из самых древних 
жвачных животных в мире. Так 
вот, он потребляет крабов и мы-
шей. Пока ученые не делают 
окончательных выводов, счита-
ют, что полученные результаты 
должны подтвердить новые ис-
следования. •

ПОИСК 

Археологи 
нашли раненого 
мамонта

ОХОТНИК 
ИЗ ДРЕВНОСТИ  
Антон Валагин, Воронеж  

Петербургские археологи на 
территории Музея-заповедника 
«Костенки» недалеко от Вороне-
жа обнаружили редкую наход-
ку — кость мамонта с застряв-
шим наконечником копья. Нако-
нечник длиной 3,5 сантиметра 
изготовлен из бивня мамонта, 
имеет следы механической об-
работки. Его возраст — пример-
но 40 тысяч лет. По словам со-
трудника Института истории 
материальной культуры РАН 
Андрея Синицына, эта находка 
самая древняя среди артефактов 
подобного рода и связана с пер-
вой волной распространения 
первобытного человека по Евро-
пе. 

— Наконечник впился в левый 
бок мамонта с такой силой, что, 
пробив толстую шкуру, вошел в 
ребро на две трети его толщи-
ны, — говорит Синицын. — Если 
животное стояло, то удар был 
нанесен ему в грудь снизу под 
небольшим углом. Не исключе-
но и добивание раненого зверя. 

Следы на наконечнике и ре-
бре рассказывают об их интере-
сной истории. После гибели ма-
монта эти предметы  попали в 
«дом» дамы из каменного века и 
использовались в качестве под-
ставки. Дело в том, что ученые 
нашли на кости неглубокие раз-
нонаправленные царапины, го-
ворящие в пользу этой гипотезы. 

 Артефакт обнаружен случай-
но, когда производилась обыч-
ная расчистка стены раскопа по-
сле дождя. В разрезе появилось 
ребро мамонта с торчащим в 
ней костяным наконечником. На 
территории Музея-заповедника 
«Костенки» находится около 60 
памятников эпохи верхнего па-
леолита, в том числе десяток по-
строенных из костей мамонта 
жилищ древнего человека. В 
1984 году доктор исторических 
наук Николай Праслов обнару-
жил неподалеку от нынешнего 
раскопа другой наконечник ко-
пья, кремневый, также застряв-
ший в мамонтовом ребре. Он 
сделан намного позже, 22–24 
тысячи лет назад. 

Юрий Медведев

М
о ж е т  л и  р о б от 
стать хирургом? 
Проводить слож-
ные  операции? 
Сразу вспомина-
ется знаменитый 
аппарат Да Вин-
чи, который уже 
сделал десятки 

тысяч операций по всему миру. 
Но при всем к нему уважении 
надо признать, что это не насто-
ящий робот, а всего лишь мани-
пулятор. Он в точности повторя-
ет движения хирурга. Совсем 
другое дело, если машина опе-
рирует сама.

Кто-то скажет, это вполне ре-
ально. Ведь специалисты про-
гнозируют, что совсем скоро ро-
боты вытеснят человека из мно-
гих профессий, где уже прев-
зошли его по мастерству. В той 
же медицине лучше ставят диаг-
нозы по снимкам КТ, МРТ, УЗИ. 
И все же сложные операции — 
совсем другое дело. Вы довери-
тесь машине, ляжете на опера-
ционный стол под скальпель ро-
бота? Может, все же надо оста-
новиться на Винчи, где, по сути, 
операцию делает человек? Как 
говорится, всему есть граница, 
за которую роботу ход надо за-
претить. Но сегодня разработ-
кой хирургических роботов за-
нимаются в ведущих странах 
мира. И не для «чистого инже-
нерного искусства». На их со-
здании настаивают сами врачи.

— Никто не верил, что наш ро-
бот сможет лазером проопери-
ровать десну, — говорит профес-
сор МГТУ «СТАНКИН» Юрий 
Подураев. — Когда показали этот 
фокус сначала на фантоме, а по-
том на десне животного к нам 
стали обращаться врачи самых 
разных специализаций. Они 
предлагают операции, которые 
можно было бы доверить робо-
ту. Какие? Где функциональные 
возможности врача-хирурга 
подчас ограничены самой при-
родой, физиологией человека. 
Например, при биопсии мозга 
надо с высочайшей точностью 
навести инструмент в мизер-
ную цель. Даже Да Винчи это не 
гарантирует, ведь он повторяет 
движение человека, зато насто-
ящему роботу такое снайпер-
ское попадание в цель вполне по 
силам. У нашей машины точ-
ность действий составляет 0,01 
миллиметра.

Но точность не единственное 
преимущество робота, который 
создают ученые Московского 
государственного медико-сто-
матологического университета 
и МГТУ «СТАНКИН». Принци-
пиально важно, что у робота 
есть датчики скорости. Дело в 
том, что многие манипуляции с 
инструментом надо вести с по-
стоянной скоростью, например, 
при лазерной хирургии десны. 
Если она меняется, то может по-
лучиться, либо недорез, либо 
инструмент углубится, что при-

водит к нежелательным повре-
ждениям и кровотечению. Даже 
хирург-ас не может жестко 
контролировать скорость дви-
жения своих рук и инструмента, 
а для робота это обычное дело. 
То же самое и с контролем силы 
контакта между инструментом 
и тканью.

— К примеру, медики предло-
жили нам подумать, можно ли 
передать роботу операции по 
сверлению и установке болтов в 
позвоночник, — говорит Подура-
ев. — Наружный слой позвонка 
очень жесткий, а внутри как 
губка. Если приложить слишком 
большое усилие, можно про-
ткнуть кость и попасть в губку. 
Что очень опасно, вплоть до по-

вреждения спинного мозга и па-
рализации ног. Во время только 
одной операции могут ставить 
до 8 таких болтов. Так вот робот 
может с помощью встроенного 
датчика контролировать однов-
ременно и силу давления ин-
струмента, и его положение.

Что же выходит? Скоро хи-
рург останется без работы? А 
кто будет отвечать, если маши-
на совершит ошибку? Что вовсе 
не исключено. Опыт показыва-
ет, что самые суперсовершен-
ные машины могут давать сбои. 
Конечно, за все ответит человек. 
Он останется главным в этом со-
юзе с машиной. Врач пишет для 
робота подробную инструкцию, 
как проводить хирургическую 

операцию. Он прокладывает 
маршрут до цели, задает скоро-
сти движения инструмента, его 
давление на ткани и другие па-
раметры. А в ходе операции сле-
дит на экране компьютера в ре-
жиме 3D за каждым движением 
«подопечного» и в случае ма-
лейшего признака на какую-то 
нештатную ситуацию может 
вмешаться, внести коррективы 
или даже остановить операцию. 
Кстати, и сама машина способна 
остановиться, если произойдет 
отклонение от заданной про-
граммы действий.

Ученые создали прототип ро-
бота, который уже может вы-
полнить пять операций: биоп-
сию головного мозга, разрез ла-
зером мягких тканей полости 
рта, радиочастотную абляцию 
опухолей печени, установку 
винтов в позвонки и восстанов-
ление зубной эмали на зубах для 
устранения кариеса.  Таким 
образом, создается универсаль-
ная машина, способная выпол-
нять самые разные операции, 
что не под силу самому лучшему 
врачу. Ведь каждый специализи-
руется в своей сугубо узкой сфе-
ре. 

— С самого начала, только 

приступая к этому проекту, мы 
посмотрели, что делается в дру-
гих странах, — говорит началь-
ник отдела управления проекта-
ми развития Московского меди-
ко-стоматологического универ-
ситета Игорь Романенко. — Ока-
залось, они создают роботы уз-
кого профиля. Мы решили пойти 
другим путем, сделать универ-
сала. А конкретно единую плат-
форму, которую можно приспо-
собить под самые разные опера-
ции. Как это выглядит? Есть об-
щая программа управления ро-
ботом, а в манипулятор, в зави-
симости от вида операции, 
вставляются разные инструмен-
ты, и роботу выдается инструк-
ция на каждый конкретный слу-
чай.

Подобная универсализация 
сделает робот доступным для 
широкого круга больниц. По 
мнению авторов разработки, 
р о с с и й с к и й  р о б от  с м о ж е т 
встать к операционному столу 
уже в ближайшие годы. Кстати, 
его цена будет в разы меньше, 
чем Да Винчи, который стоит 
2 миллиона долларов. 

По мнению ученых, робот сможет 
встать к операционному столу уже в 
ближайшие годы. 

Уже в этом году ученые надеются получить 119-й элемент табли-
цы Менделеева.

Природные катаклизмы во все времена уносили жизни сотен тысяч людей. 

А К Ц Е Н Т

Робот будет операровать там, где функци-
ональные возможности врача-хирурга 
ограничены самой физиологией челове-
ка. Точность работы машины составляет 
0,01 миллиметра

За последние 
20 лет в Дубне 
синтезированы 
пять новых 
элементов таблицы 
Менделеева 

СПРАВКА «РГ» 

У химических элементов с более высокими номерами, чем 

у урана, период полураспада ядер стремительно уменьшается 

до долей секунд. Поэтому физики полагали, что продвижение 

в сторону еще более тяжелых элементов обозначит границу 

существования материального мира. 

В конце 1960-х годов теоретики выдвинули гипотезу о воз-

можном существовании «острова стабильности», где время 

жизни ядер элементов с номерами выше 110–120 должно 

было существенно возрастать. Синтез сверхтяжелых элемен-

тов, в том числе в ОИЯИ, подтвердил существование «острова 

стабильности». За последние 20 лет в Дубне синтезированы 

пять новых элементов: флеровий-114, московий-115, ливер-

морий-116, теннессин-117 и оганесон-118.

Объявление о приеме документов 
на соискание премии Президента 

Российской Федерации в области науки 
и инноваций для молодых ученых

Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образованию 
начинает прием документов на соискание премии Президента в области 
науки и инноваций для молодых ученых за 2019 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей премии Прези-
дента Российской Федерации в области науки и инноваций для молодых 
ученых направляются в Совет при Президенте по науке и образованию 
заказным почтовым отправлением по адресу: 103132, г.Москва, Старая 
площадь, д. 4, с пометкой: «В Управление Президента Российской Федера-
ции по научно-образовательной политике. На соискание премии Президен-
та Российской Федерации в области науки и инноваций для молодых уче-
ных за 2019 г.». Телефоны: (495) 606-24-87, (495) 606-19-38, (495) 606-79-
95.

Передача бумажных оригиналов представлений возможна также через 
Приемную Президента Российской Федерации в Москве по адресу: ул. Иль-
инка, д. 23, подъезд 11, со вторника по субботу (включительно), кроме 
праздничных дней, с 9.30 до 16.30 (материалы передаются с описью вложе-
ния).

Регистрация не содержащих информацию ограниченного доступа 
представлений на соискателей премии Президента в области науки и инно-
ваций для молодых ученых и прием прилагаемых к ним материалов в элек-
тронном виде производятся на сайте Российского научного фонда http://
grant.rscf.ru/awards. Оформление представлений на соискателей премии 
Президента Российской Федерации, научные исследования и разработки 
которых содержат информацию ограниченного доступа, устанавливаются с 
учетом положений законодательства Российской Федерации, регулирую-
щего порядок доступа к указанной информации.

Срок приема документов: 15 апреля — 15 октября 2019 года.
Требования к оформлению документов и материалов, представляемых 

на соискание премии Президента Российской Федерации в области науки и 
инноваций для молодых ученых, публикуются на сайте «Российской газе-
ты» по адресу: www.rg.ru.
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ПРОЕКТ Российские ученые разрабатывают настоящего 
робота-хирурга

Наш ответ Да Винчи 
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Справка РГ

За XX век произошло 2000 землетрясений с магнитудой более 7, чи-

сло жертв составило 1,4 млн человек.  Вот лишь некоторые наиболее 

сильные землетрясений последних лет. 

2004 год Суматро-Андаманское землетрясение, М = 9,3. Цунами обру-

шилось на побережья Шри-Ланки, Индии, Индонезии, Таиланда, Ма-

лайзии; погибли 230 тыс. человек. 

2005 год. Пакистан, землетрясение с М = 7,6; погибли 73 тыс. человек, 

более трёх миллионов остались без крова.

2008 год, Китай, землетрясение М = 7,9; погибли 87 тыс. человек, 370 

тыс. ранены, 5 миллионов остались без крова.

2010 год,  Остров Гаити, два землетрясения с М = 7,0 и М=5,9. Поги-

бли около 220 тыс. человек.

2011 год, Япония, два землетрясения: М = 9,0 и М = 7,1. Катастрофиче-

ское цунами, погибли более 13 тыс. человек, разрушение АЭС. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Свыше 30 тысяч медиков
прошли переобучение 
в Боткинской больнице

Робот заболел

Иван Пышечкин

Три с половиной года назад в Боткинской больнице от-
крылся многопрофильный симуляционный центр, в ко-
тором врачебные навыки можно оттачивать на высоко-
технологичных медицинских роботах. За это время здесь 
прошел обучение каждый второй московский врач. 

Повысить квалификацию могут реаниматологи, вра-
чи центров экстренной медицины, хирурги, акушеры-
гинекологи — медики более 50 медицинских специально-
стей. «Они могут отработать критические ситуации, ко-
торые в жизни создают риск для жизни пациента — от ин-
сульта до отека легких. «Роботы могут «умирать» тысячу 
раз, указывая врачу на его ошибки. Но именно благодаря 
многократному повторению, повышению уровня ма-
стерства потом в реальной жизни врачам удается дейст-
вовать быстро и эффективно в спасительные для жизни 
пациента секунды», — говорит главный врач Боткинской 
больницы Алексей Шабунин. 

Отучились, например, здесь уже более тысячи хирур-
гов. Результат: процент лапароскопических операций в 
городе вырос с 34 до 70. В отличие от традиционных мето-
дов при лапароско-
пии операция осу-
ществляется через 
небольшие разрезы 
(0,5-1,5 см), что по-
зволяет значительно 
снизить время реа-
билитации. Но есть и 
свои сложности. 
«Нужно научиться 
воспринимать про-
странство через экран и освоить работу новыми инстру-
ментами. А это не так просто», — сказал замзаведующего 
симуляционным центром Александр Климаков, пригла-
сив журналистов к симулятору. Казалось бы, что хитрого 
— переместить маленький цилиндр внутри брюшной по-
лости, ничего не повредив. Ну что ж, приступим! Через 
один разрез устанавливаем камеру и освещение. Но пер-
вые попытки схватить цилиндр ни к чему не приводят — 
то и дело промахиваешься. Плоский экран не дает глуби-
ны, и пространственный образ нужно достраивать в голо-
ве самому. Когда на лбу от волнения и напряжения уже 
выступил пот, задание, в конце концов, удается выпол-
нить. Сложно даже представить, как надо ловко орудо-
вать инструментами во время настоящих операций! 

Еще сложнее научиться управлять роботом «Да Вин-
чи». Если при лапароскопии инструменты хирург дер-
жит руками, то здесь он управляет с помощью джойсти-
ков и педалей. Симулятор ничем не отличается от реаль-
ной машины — разница лишь в том, что хирург оперирует 
в специальной программе. Журналисты снова могут по-
пробовать — пересечь и коагулировать (или, проще гово-
ря, прижечь) сосуды. И вот тут окончательно становится 
ясно, что без навыков никуда. То инструмент подходит к 
сосуду нерабочей стороной, то прижигаешь не в том ме-
сте. Сколько крови потерял бы за это время от врача-неу-
мехи реальный пациент! В Москве же счет успешных 
операций с помощью «Да Винчи» пошел уже на тысячи. 

Есть в центре и другие роботы. Местные любимицы — 
Люсина и Наэль, например, рожают по сто раз за день. На 
них с 2016 года тренируются принимать роды фельдше-
ры и врачи выездных бригад скорой помощи. Они могут 
дышать и даже говорить. «Ай, мне очень больно», — то и 
дело жалуется Наэль. «Они практически на 100% имити-
руют тело человека — если до них дотронуться с закрыты-
ми глазами, покажется, что это кожа живого человека», — 
рассказывает завотделением патологий беременности 
филиала №2 ГКБ им. Боткина Наталья Ли. Эти человеко-
подобные симуляторы помогают медикам отработать 
командные навыки в экстренных ситуациях — например, 
если плод застрял или выпала пуповина. Они помогают  
следить за состоянием роженицы и малыша — контроли-
ровать сердцебиение, насыщение крови кислородом, ар-
териальное давление. «В будущем мы хотим сформиро-
вать совместный курс с неонатологами, которые будут 
моментально подключаться к родам после появления ре-
бенка на свет», — поделилась планами Ли. 

СОЦЗАЩИТА Стартовал 
фестиваль искусств 
для незрячих детей

Виртуозы 
с закрытыми 
глазами

Ангелина Зеленькова 

Второй фестиваль искусств «На крыльях творчества» со-
брал в столице незрячих детей не только из 19 россий-
ских регионов, но и из Польши, Казахстана, Кыргызста-
на и Беларуси. Продлится он четыре дня, за которые ре-
бята покажут свои таланты, примут участие в мастер-
классах и погуляют по Москве.

Открылся фестиваль грандиозным концертом в шко-
ле-интернате № 1 для обучения и реабилитации слепых. 
Ее воспитанники, выходя на сцену в сопровождении во-
лонтеров, показали высокие творческие способности. К 
примеру, Евгений Николаев, ученик 8-го класса, словно 
юный Моцарт, который играл свои произведения для ве-
ликосветской публики с закрытыми глазами, виртуозно 
исполнил музыкальное произведение на рояле. Двенад-
цатиклассник Всеволод Попов спел знаменитую серена-
ду Трубадура «Луч солнца золотого» из мультфильма 
«Бременские музыканты», а Валерия Васина из 10-го 
класса прочла свое стихотворение о фестивале и его 
участниках. Словом, ребята задали высокую планку 
предстоящему творческому конкурсу, который пройдет 
в рамках фестиваля и стартует уже сегодня.

«Всего у нас остановились порядка 60 детей с 1-го по 
12-й класс, который примут участие в конкурсе», — рас-
сказал «РГ» директор школы Иван Вишнивецкий. По его 
словам, юные дарования покажут себя в пяти номинаци-
ях: художественное слово, изобразительно-прикладное 
искусство, декоративно-прикладное творчество, вокал и 
инструментальная музыка. Но пребывание в Москве не 
ограничится конкурсной программой, ребят ждут и ув-
лекательные экскурсии по Кремлю, павильонам ВДНХ, 
Дарвиновскому  музею и другим.  «Наша главная задача, 
чтобы дети  познакомились, нашли друзей, которые рас-
скажут им о своих городах, а не вывести их  на эстрадный 
уровень», — заметил Вишнивецкий.  

РАКУРС Первый мед 
как база для подготовки 
новых и переподготовки 
практикующих врачей 

Тест для доктора 

Сергей Жуков 

Заседание двух советов, наблюда-
тельного и попечительского, про-
вел вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин в Первом Московском го-
сударственном медицинском 
университете им. Сеченова. С 
преподавателями и  врачами об-
суждались перспективы развития 
старейшего медицинского вуза 
страны.

Говорили в основном об инсти-
туте электронного медицинского 
образования, открывшемся год 
назад на базе этого университета. 
Здесь обучаются студенты, орди-
наторы и аспиранты плюс повы-
шают  квалификацию практикую-
щие врачи, объяснил ректор Пер-
вого Меда Петр Глыбочко. По его 
словам, под крылом института ра-
ботают несколько центров, запу-
щена федеральная электронная 
медицинская библиотека, насчи-
тывающая больше трех миллио-
нов учебных материалов. «Мы 
можем проверить знания каждого 
студента, — пояснил ректор. — За 
раз тестирование на компьюте-
рах могут пройти примерно 500—
600 студентов». К практике допу-
скаем только после сдачи экзаме-
нов, подчеркнул Глыбочко.

Сергей Собянин назвал этот 
университет основной базой для 
московских медиков. «Отдельное 
спасибо за программу медицин-
ских классов в московских шко-
лах. Это, конечно, перевернуло 
отношение наших учащихся к ме-
дицине, — сказал он. — Стало гора-
здо больше желающих поступать 
на медицинские специальности. 
Ребята видят, как работают в 
больницах, поликлиниках, с каки-

ми трудностями там придется 
столкнуться». Главное для врача, 
по мнению  мэра, — знания. Поэто-
му важно проходить повышение 
квалификации, подчеркнул он. 
«Важно, что в Первом меде созда-
на независимая система тестиро-
вания. Это ключевая история, 
Российская Федерация в целом 
движется в этом направлении, со-
здавая независимые системы ак-
кредитации, — заметил Собянин. 
— Отдельное спасибо за электрон-
ную библиотеку. Врачи всегда мне 
задают вопрос о том, что нужен 
такой электронный ресурс, где 
они могли бы иметь бесплатный 
доступ к лучшим научным рабо-
там, лекциям, публикациям».

Тренируются студенты и вра-
чи в виртуальной клинике уни-
верситета. Здесь все напоминает 
реальную больницу: медкабине-
ты, всевозможные приборы и ап-
параты, операционные и пациен-
ты. Правда, вместо медтехники — 
симуляторы и тренажеры, а в 
роли больных — манекены, помо-
гающие отработать и закрепить 
полученные знания на практике. 
Есть в клинике и реанимация: 
своеобразное стресс-испытание 
для студентов. Их оставляют один 
на один с «больным». За стеклом 
наблюдают преподаватели. Они 
могут поставить будущего врача в 
критическую ситуацию: у паци-
ента неожиданно начинается кро-
вотечение, задача студента — не-
медленно его остановить. Вся ин-
сценировка записывается на ви-
део, чтобы потом можно было об-
судить допущенные ошибки. 

АКЦЕНТ Более 
ста парков 
благоустроят 
в этом году

БАБА-ЯГА, 
КОРАБЛИ
И ТРЕКИ
Иван Пышечкин

С наступлением тепла в столице 
традиционно начинается сезон 
благоустройства. Как сообщили 
«РГ» в мэрии, только в этом году 
власти Москвы планируют благо-
устроить более 100 парков. Как 
изменятся эти зеленые островки, 
узнавал обозреватель «РГ». 

Детский Черкизовский парк 
хорошо знают на востоке города. 
Он давно стал одним из люби-
мейших мест отдыха местных 
жителей. Пруд с фонтанами, бе-
резовые аллеи, хорошая тран-
спортная доступность — погу-
лять сюда приезжают семьями 
даже из соседних районов. Но со 
временем парковая инфраструк-
тура обветшала. «Парк на Боль-
шой Черкизовской улице не от-
вечает современным требовани-
ям и нуждается в обновлении», — 
сказал журналистам заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 
«Комплексные работы по благо-
устройству парка площадью 
больше 14 гектаров, — сообщил 
заммэра, — уже начались». В ходе 
их все пространство разделят на 
тематические зоны. Первая бу-
дет называться «Лесная сказка» 
— эта площадка расположится 
прямо среди деревьев. Здесь 
установят деревянные скульпту-
ры и постройки в сказочных мо-
тивах. Например, появится до-
мик Бабы-яги. Вторая зона будет 
посвящена морским путешест-
виям. Центром ее станет целый 
игровой корабль, который на-
верняка понравится детям всех 
возрастов. А третью площадку 
оценят маленькие любители сел-
фи — здесь они смогут сфотогра-
фироваться с фигурами люби-
мых персонажей из советских 
мультфильмов — «Простокваши-
но» и «Ну, погоди!». 

Обновят в парке и поле для 
игры в регби. Искусственное по-
крытие на нем заменит натураль-
ный газон. Для зрителей постро-
ят трибуны, а для игроков сдела-
ют раздевалку. Поверх беговой 
дорожки, опоясывающей поле, 
уложат прорезиненное покрытие 
для комфортных тренировок. 

По просьбам местных жите-
лей здесь еще оборудуют скейт-
парк и памп-трек. Тренировать-
ся там смогут велосипедисты, 
роллеры и скейтбордисты. Обо-
рудование подойдет и для выпол-
нения прыжков на самокатах. 
После благоустройства парк ста-
нет более привлекательным и 
для велосипедистов. Для них об-
устроят велодорожку. По проек-
ту она пройдет в восточной ча-
сти парка, а в северной будет за-
кольцована. Еще в парке модер-
низируют освещение, поставят 
новые скамейки и беседки для 
отдыха и заменят игровое обору-
дование на всех детских площад-
ках. При этом вся новая инфра-
структура будет адаптирована 
для маломобильных граждан. 

За сохранность деревьев жи-
телей просят не волноваться, так 
как благоустройство будет ве-
стись максимально бережно. 
«Работы не нанесут ущерба фло-
ре и фауне парковой зоны», — по-
обещал Петр Бирюков. Задача — 
сохранить естественный при-
родный баланс — поставлена и 
при создании новой парковой 
зоны в пойме реки Яузы на севе-
ро-востоке столицы. Благоу-
стройство территории вдоль За-
поведной улице общей площа-
дью 34,5 гектара также собира-
ются завершить уже в этом году. 
Обещают, что в парке будет ком-
фортно и людям старшего поко-
ления, и молодежи. 

По просьбам местных жите-
лей тут отремонтируют эстрад-
ную площадку «Певческое 
поле», обновят сцену и скамейки 
амфитеатра. Для любителей на-
стольных игр сделают отдельную 
зону с необходимым оборудова-
нием, а велосипедисты смогут по 
достоинству оценить маршрут, 
который с одной стороны соеди-
нит парк со стадионом «Отрада», 
а с другой — с Бабушкинским пар-
ком. По словам главы комплекса 
городского хозяйства, для без-
опасности на нем установят даже 
велосветофоры. 

ДЕТИ Безопасны ли игровые комнаты в торговых центрах?

По закону горок

Сергей Бабкин 

И
гровые комнаты сто-
личных ТЦ не гаран-
т и р у ю т   б е з о п а -
сность детей. К тако-
му выводу пришли 
депутаты Мосгорду-
мы, подготовив феде-
ральный законопро-
ект о новых стандар-

тах работы развлекательных зон. 
Корреспондент «РГ» провел соб-
ственный эксперимент и убедил-
ся: гарантировать безопасность 
могут только сами родители. 

Дорога к игровой комнате в 
ТЦ в Ростокине ведет через все 
этажи. Сделано это, похоже, не 
случайно. Чего по дороге только 
нет! Мороженое, шарики и про-
чие товары, привлекающие детей 
и подчищающие родительские  
карточки. По субботам эти игро-
вые комнаты забиты не хуже фуд-
кортов. Толпы — уже на входе, ря-
дом с гардеробом. Тем не менее 
билеты все равно продают. Цена 
900 рублей, прилично, но зато ре-
бенок может играть хоть до за-
крытия. Но сначала требуется 
подписать небольшой договор, 
смысл которого, что родитель 
принимает на себя почти все воз-
можные риски. Обязательно нуж-

но  указать свои паспортные дан-
ные, правда, сам документ не про-
веряют. Раздевшись и наспех вы-
мыв руки, малышка (для чистоты 
эксперимента я пришел с дочкой) 
убегает куда-то вглубь игрового 
комплекса исследовать карусели, 
горки, батуты... Вот дочка заинте-
ресовалась тарзанкой.  «А тебе 
родители разрешают на тарзанке 
кататься? — интересуется сотруд-
ник. — Лет-то тебе сколько?». Де-
вочка  показывает два пальца. 
Честная. Если  бы по ошибке по-
казала три, поверили бы на слово, 
так и  прокатилась бы. 

Администраторы, отдам дол-
жное, есть на всех аттракционах. 
Правда, их явно недостаточно, 
чтобы наблюдать за порядком на 
каждом пятачке. Вот освобожда-
ется футбольная площадка. Туда 
стремглав бросается пацанов 

семь. Бегут с разных концов иг-
ровой, друг друга не видят. В ито-
ге — «бум», как говорит дочка. 
Хорошо, что никаких серьезных 
травм футболисты не получили. 
Так что футбол состоялся и ве-
чер  прошел без синяков и про-
блем. 

Под конец пробую  проверить: 
следят ли администраторы за 
тем, кто приводит детей, а кто 
уводит?  Но за ограждение пуска-
ют только тех, кто купил билет. 
«Просто посмотреть», объясни-
ли администраторы, взрослый 
без ребенка зайдет  лишь в сопро-
вождении сотрудника. И вот на-
игравшаяся дочка радостно вы-
бегает к ресепшен: «Папа, а вот и 
мама!». Сотрудницы за выходом 
присматривают, просто так уве-
сти чужого ребенка вряд ли кому 
удастся.  

Игровой комплекс действи-
тельно помог малышке развлечь-
ся, но у дотошного родителя все 
равно  остаются вопросы. Напри-
мер, почему в правилах работы 
этой комнаты (они есть в откры-
том доступе) есть строгие нормы 
по весу и возрасту для каждого 
аттракциона, а по факту это 
никто не контролирует? Или кто 
будет отвечать, если дети полу-
чат травмы? Ведь в правилах за-
писано: «Администрация ответ-
ственности не несет». Эти вопро-
сы я хотел адресовать Российско-
му совету торговых центров, но 
получить оперативно ответов так 
и не смог. 

С правовой точки зрения, го-
ворит  юрист Андрей Лисов, пока 
есть только один документ, худо-
бедно регулирующий работу иг-
ровых комнат. Это рекомендации 
правительства Москвы. В них, в 
частности, прописано, что на од-
ного аниматора в комнате долж-
но приходиться не более пяти де-
тей. Фактически (и это понимает 
каждый, кто хоть раз бывал в иг-
ровой  ТЦ) «подопечных» гора-
здо больше.  «Если вдруг прои-
зойдет драка и вашего ребенка  
травмирует  другой пацан, за 
компенсацией нужно обращать-
ся к родителям обидчика. Персо-

нал, к сожалению, не несет ответ-
ственности за это», — подтвердил 
Лисин.

 «Вопрос работы детских ком-
нат  стал особенно актуален после 
пожара в ТЦ «Зимняя вишня», — 
отметила РГ» уполномоченный по 
правам человека в Москве Татья-
на Потяева. — Детские комнаты 
должны находиться на первых 
этажах — это гарантия безопасно-
сти при пожаре. Обычно же такие 
комплексы располагаются в 
основном  на 3—4 уровнях». 

Особые требования должны 
быть и к  аниматорам, считает 
председатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников:  «Их деятель-
ность похожа на работу воспита-
телей. Однако к педработникам 
есть строгие требования. В эту 
сферу не примут, например,  ра-
нее судимых за тяжкие преступ-
ления. Нужно  чтобы это правило 
действовало и для аниматоров». 
Эти требования прописаны в 
проекте федерального закона, 
который Мосгордума внесла в 
федеральный парламент. Таким 
образом, московский стандарт 
ТЦ может распространиться на 
всю страну. 

Игровой комплекс детям, конечно,  
нравится, но у дотошного родителя 
все равно  остаются вопросы.

А К Ц Е Н Т

Кто будет отвечать, если дети получат 
травмы? Ведь в правилах записано: 
«Администрация ответственности 
не несет»

Роботы могут «уми-
рать» тысячу раз, 
указывая врачу 
на его ошибки

За сохранность 
деревьев жителей 
просят не волно-
ваться, так как бла-
гоустройство будет 
вестись макси-
мально бережно

ДОРОГИ В городе появится первый пешеходный 
переход с траволаторами

Идти и ехать 
Любовь Проценко

К 
концу года в столице от-
кроется первый пешеход-
ный переход с траволато-

рами. Он свяжет станцию метро 
«Технопарк» Замоскворецкой 
линии через проспект Андропова 
с парком развлечений «Остров 
мечты», который инвестор об-
ещает ввести в эксплуатацию 
уже предстоящей осенью. Об 
этом сообщил журналистам ру-
ководитель департамента город-
ского строительства столицы Ан-
дрей Бочкарев.

Казалось бы, к чему такая ро-
скошь? Это же не аэропорт, где 
ходят люди, груженные чемода-
нами? Но народу в «Острове 
мечты», который строится в На-
гатинской пойме  и станет пер-

вым крытым тематическим дет-
ским парком в России, ожидает-
ся не меньше, чем на любом во-
кзале. По оценке экспертов, по-
сещать его будут не меньше 50 
миллионов человек в год. «Город 
же видит свою задачу в том, что-
бы людям было удобнее пере-
двигаться во всех оживленных 
местах», — пояснил Андрей Боч-
карев. Поэтому столичный бюд-
жет финансировал сооружение 
такого суперсовременного пере-
хода. Двигаться по нему будут 
две траволаторные ленты дли-
ной  60 м и шириной в  метр. В об-
щем, у пешехода будет выбор: 
хочешь иди вперед по ленте, а хо-
чешь стой, все равно привезет 
куда надо. Для маломобильных 
граждан  будет установлен еще и 
лифт. 

Новый переход облегчит жизнь 
и жителям близлежащих домов. 
Сейчас, чтобы перейти проспект 
Андропова, им приходится идти 
от  «Технопарка» до ближайшего 
перехода более полукилометра.  В 
последние восемь лет в столице 
вообще уделяется обольшое вни-
мание безопасности и комфорту 
на дорогах. За это время  построе-
но 207 переходов. А за 2019 год до-
бавятся еще 9. По данным депар-
тамента транспорта, это сыграло 
большую роль в снижении количе-
ства ДТП на дорогах Москвы. В 
частности, лишь за 2018 год по 
сравнению с 2017-м аварийность 
снизилась почти на четверть.  

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Л
Ю

Б
О

В
Ь

 П
Р

О
Ц

Е
Н

К
О

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Где еще появятся пешеходные 
переходы — см. 
rg.ru/art/1670606
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ТЕНДЕНЦИЯ Банковские ставки по вкладам в рублях преодолели пик роста и скоро начнут снижаться

Перепробованы все средства
Роман Маркелов

Р
ост ставок по банковским 
вкладам в рублях, наблю-
давшийся примерно послед-

ние полгода, скорее всего, завер-
шился. Созданы все условия для 
снижения стоимости депозитов, 
а затем и кредитов в самом бли-
жайшем будущем, считают в Бан-
ке России и подтверждают анали-
тики. Далее активность банков 
по привлечению денег населения 
будет связана с сезонностью, ну-
ждой в ликвидности и возможны-
ми экономическим шоками.

Крупные российские банки на-
чали активно повышать ставки по 
рублевым депозитам примерно с 
конца лета 2018 года. Это была ре-
акция на тогдашнее расширение 
санкций и существенный рост не-
определенности, отразившийся 
на стоимости новых заимствова-
ний для банков, в частности, на 
публичном рынке. Плюс таким 
образом банки страховались от 
потенциального оттока рублевых 
вкладов в пользу валютных сбере-
жений — на фоне устойчивого 
ослабления национальной валю-
ты стимулов сберегать в рублях 
становилось все меньше.

Таким образом, рост ставок 
по вкладам фактически опередил 
повышение ключевой ставки 
Банка России (регулятор поднял 
ее в сентябре, потом еще раз в де-
кабре). К концу года на объектив-
ную тенденцию роста ставок на-

ложились еще сезонные предно-
вогодние акции банков, которые 
стараются в это время года при-
влекать деньги у получившего 
премии и бонусы населения.

Из подсчетов ЦБ следует, что 
динамика максимальной про-
центной ставки по рублевым 
вкладам в топ-10 банках с наи-
большим объемом их привлече-
ния росла в этом году примерно 
до 20-х чисел февраля. В первой 
декаде марта она не изменилась, 
оставшись на уровне конца фев-
раля — 7,675 процента годовых.

На последнем заседании со-
вета директоров по денежно-
кредитной политике (оно прош-
ло 22 марта) ЦБ хоть и сохранил 
ключевую ставку неизменной, 
но смягчил риторику, допустив 
вероятность ее снижения уже в 

2019 году. При этом регулятор 
указал в итоговом релизе, что 
динамика доходностей ОФЗ ог-
раничивает потенциал дальней-
шего роста депозитно-кредит-
ных ставок и создает условия 
для их снижения в будущем.

Вероятно, это будущее почти 
наступило. «Если не будет непри-
ятных сюрпризов со стороны 
внешних факторов, то замедле-
ние инфляции, первые признаки 
чего мы наблюдаем, и возросший 
в последний месяц спрос на ру-
блевые инструменты со стороны 
нерезидентов могут значительно 
улучшить рублевую ликвидность 
в российском банковском секто-
ре и позволить рублевым ставкам 
начать нисходящую динамику 
уже в самое ближайшее время», — 
считает вице-президент — стар-

ший аналитик рейтингового 
агентства Moody’s Семен Исаков. 
Вероятнее всего, ставки по рубле-
вым вкладам достигли предель-
ного уровня, характерного для те-
кущей фазы экономического ци-
кла, соглашается ведущий анали-
тик по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Мария Зинина, 
подтверждая, что снижение ста-
вок по депозитам физлиц начнет-
ся в краткосрочной перспективе.

С другой стороны, пока отсут-
ствуют признаки наличия избы-
точной ликвидности у банков, 
которые расширяют кредитова-
ние, указывает замдиректора 
группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пи-
вень. Более того, в этой области 
можно ожидать повышенной ак-
тивности новых крупных игро-
ков, в лице банков перешедших 
под контроль государства и стре-
мящихся усилить свои рыночные 
позиции, добавляет он. Все это, 
по мнению Пивня, будет поддер-

живать спрос на деньги физлиц и 
стоимость их привлечения.

Кроме того, 20 марта ЦБ объя-
вил о подготовке поправок к за-
кону о страховании вкладов, ко-
торые фактически ужесточают 
подход регулятора к слишком 
высоким ставкам по депозитам. 
Банк России планирует понизить 
предельную границу превыше-
ния базового уровня доходности 
вкладов. Это, по идее, повысит 

отчисления в фонд страхования 
вкладов для банков, которые за-
метно завышают ставки. 

Но такая мера повлияет пре-
жде всего на небольших игроков, 
для которых процентная ставка 
по вкладам является ключевым 
инструментом конкурентной 
борьбы, говорит Зинина. По сло-
вам Пивня, степень влияния пла-
нов ЦБ на уровень ставок по 
вкладам будет зависеть от того, 
насколько устойчив спрос бан-
ков на расширение депозитной 
базы вообще.

«Надо учитывать тот факт, что 
замещение одного источника 
фондирования другим — непро-
стой процесс. Даже при удорожа-
нии средств физлиц они во мно-
гих случаях могут остаться де-
шевле и удобнее других источни-
ков фондирования», — отмечает 
аналитик. Также на ситуацию со 
ставками может повлиять и 
склонность населения к сбереже-
нию, говорит Пивень. Если на ру-
ках у граждан будет оставаться 
относительно большой объем 
средств, потенциальные вклад-
чики смогут принять и ухудше-
ние условий по депозиту.

Что касается ставок по валют-
ным депозитам, то здесь ситуа-
ция во многом будет определять-
ся динамикой ставок на глобаль-
ных рынках, которые снижаются 
в последнее время после некото-
рого роста в 2018 году, а также 
отношением международных ин-
весторов к российскому риску, 
уточняет Исаков.

По прогнозу Зининой, общий 
темп прироста кредитного пор-
тфеля юрлиц, индивидуальных 
предпринимателей и физлиц в те-
кущем году составит около 9,5 
процента. «Поэтому активность 
банков по привлечению средств 
населения во вклады, безуслов-
но, будет наблюдаться и во мно-
гом будет зависеть от сезонности 
кредитования отдельных отра-
слей и экономических шоков», — 
указывает эксперт.  

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ Почему желание заработать на рынке форекс часто
заканчивается большим разочарованием

Клиентов подставило «плечо»
Елена Грекова 

С
1 апреля форекс-ди-
леры будут обязаны 
предоставлять клиен-
там информацию о 
своих услугах по  ба-
зовому стандарту, ут-
вержденному Банком 
России в начале года. 
Новые правила помо-

гут защитить граждан от мошен-
ников: в прошлом году ЦБ выя-
вил и заблокировал более 200 
сайтов нелегальных дилеров.

Читатель из Воронежа Евге-
ний Борисович рассказал свою 
историю, как он хотел, выйдя на 
пенсию, увеличить свои доходы 
на рынке форекс.  

В интернете наткнулся он на 
настойчивую рекламу дилера, 
обещавшего высокую прибыль 
от купли-продажи валюты. Для 
начала операций нужно было 
внести тысячу евро. 

Таких денег у пенсионера не 
было. Но дилер уговорил: обещал 
предоставить клиенту кредитный 
лимит в счет будущей прибыли в 
100 раз больше вложенной им 
суммы! То есть Евгению Борисо-
вичу надо было вложить всего 10 
евро. И он решил рискнуть.

Первые операции обнадежи-
ли клиента, хотя почти вся при-
быль от них ушла на выплату 
процентов по выданной ссуде. Но 
дальше удача отвернулась от пен-
сионера: он потерял все средст-
ва, переданные в управление ди-
леру. И тот поставил вопрос о но-
вом взносе. На этом биржевые 
игры для Евгения Борисовича за-
кончились.

Пенсионер стал жертвой мо-
шенника из-за недостатка фи-
нансовых знаний, комментирует 
ситуацию начальник Главного 
управления Банка России по 
Центральному федеральному 
округу Надежда Иванова. Для эф-
фективного использования лю-
бого финансового инструмента 
необходимо понимать принцип 
его работы. 

Форекс — это международный 
финансовый рынок, на котором 
производятся покупка и продажа 
валюты.  Люди и компании стара-
ются получить прибыль, пользу-
ясь колебаниями курсов различ-
ных валют. Все операции проис-
ходят в интернете в режиме ре-
ального времени. 

В России закон запрещает гра-
жданам действовать на рынке 
форекс самостоятельно — опера-
ции проводятся через специаль-
ного посредника — форекс-диле-
ра.  Посредник, с которым стол-
кнулся Евгений Борисович, про-
демонстрировал целый «букет» 
нарушений законодательства.

Агрессивная реклама — визит-
ная карточка мошенника. Доба-
вим к этому обещание высокой 
прибыли. Гарантировать при-
быль форекс-дилерам запрещает 
закон, и добропорядочные ком-

пании не станут его нарушать. И, 
наконец, незаконно большая ссу-
да. Минимальный объем средств, 
которыми может оперировать на 
рынке форекс физическое лицо, 
действительно составляет одну 
тысячу единиц базовой валюты, 
например,  тысяча евро. Не у 
каждого найдется столько сво-
бодных денег. 

Форекс-дилеры имеют право 
предоставлять ссуды своим кли-
ентам: они называются «кредит-
ным плечом». По закону такая 
ссуда может в 50 раз превышать 
размер собственных средств кли-
ента. Тогда вложить придется око-
ло 20 евро. Но недобросовестные 
посредники часто предлагают 
увеличить это соотношение до 
100. Это преподносится как боль-
шая выгода. На самом же деле это 
не только нарушение закона, но и 
существенное увеличение рисков 
клиента. 

При наличии «кредитного пле-
ча», равного 100, движение рын-
ка против игрока всего лишь на 
один процент равнозначно потере 
всех  вложенных средств! Именно 
так и произошло с Евгением Бори-
совичем. Посредник же в любом 
случае останется в плюсе, так как 
получит фиксированный гонорар 
за совершение операций.

В интернете встречается мно-
го предложений от форекс-диле-
ров, зарегистрированных за ру-
бежом. «Иностранцы» не поднад-
зорны Банку России и не подчи-
няются требованиям отечествен-
ного законодательства. Если кли-
ента такой компании обманут, 
защитить свои права ему будет 
крайне сложно. 

А К Ц Е Н Т

Если на руках у готовых сберегать 
граждан останется относительно 
большой объем средств, то они примут 
и ухудшение условий по депозитам

А К Ц Е Н Т

В интернете много предложений от форекс-дилеров, 
зарегистрированных за рубежом. Они не поднадзорны ЦБ РФ 
и не подчиняются нашим законам

ИНВЕСТИЦИИ Палладий 
превратился в пузырь

Звон металла

Александра Воздвиженская

К концу марта унция палладия (31,1 грамма) на спотовых 
торгах достигла исторического максимума — 1600 долла-
ров. С начала года рост составил 23%, и эксперты полага-
ют, что это не предел. Вкладываться в этот металл, чтобы 
заработать, однозначно поздно и опасно, но наблюдать за 
поведением котировок — процесс не менее увлекательный.

Палладий — драгметалл платиновой группы; исполь-
зуется в ювелирном производстве как добавка, в автомо-
билестроении, нефтегазовой отрасли, электротехнике и 
медицине. Исторически цена металла не превышала 
1000 долларов за унцию, однако с весны 2017 года коти-
ровки взял этот рубеж, а еще 600 долларов набрали за 
промежуток с августа прошлого года по март текущего. 
С того же периода палладий стоит дороже золота.

Причин для роста много: Китай стимулирует экономи-
ку, а значит, и рост автомобилестроения; Минпромторг 
России для защиты внутреннего рынка планировал запре-
тить экспорт ряда руд, концентратов, отходов и лома драг-
металлов (в проекте фигурировали соединения палладия); 
физический рынок палладия седьмой год дефицитен. По 
прогнозам «Норникеля» (обеспечивает 40% производст-
ва), дефицит сохранится до 2025 года. Его эксперты назы-
вают основной причиной роста цен. Этот фактор оказывал 
влияние на рынок в 2018 году и продолжит оказывать в 
этом, хотя, возможно, в более мягкой форме, говорит ана-
литик по товарным рынкам «Открытие Брокер» Оксана 
Лукичева. С учетом ужесточения стандартов на выбросы 
во многих странах палладия требуется все больше, добав-
ляет инвестстратег «БКС Премьер» Александр Бахтин.

Рынок палладия очень узкий и потому подвержен мани-
пуляциям. На фьючерсном рынке опасно открывать ко-
роткие позиции при столь стремительном росте. Не 
исключено, что цены дойдут до 2000 долларов, если не бу-
дет реального увеличения притока металла на спотовый 
рынок. «Инвесторам в любом случае не стоит заходить в 
данный товар, так как цены уже движутся по траектории 
пузыря, что обусловливает высокий шанс потери инвести-
ций», — предупреждает Лукичева. «Мы бы не рекомендова-
ли держать более 3—5 процентов портфеля в этом метал-
ле», — добавляет Бахтин. 

Закон запрещает гражданам действо-
вать на рынке форекс, им остается 
только довериться посреднику.

A
P

Как защитить свои деньги

ДИЛЕРЫ РАССКАЖУТ ВСЕ 
Как же найти честного посредника? В Рос-

сии быть форекс-дилерами закон разре-

шает только организациям, зарегистри-

рованным на территории нашей страны, 

подчеркивает Надежда Иванова. Также 

необходима лицензия, выданная Банком 

России. Ее наличие можно проверить в 

списке форекс-дилеров на сайте регуля-

тора www.cbr.ru (раздел «Финансовые 

рынки», подраздел «Надзор за участника-

ми финансовых рынков», вкладка «Рынок 

ценных бумаг и товарный рынок», под за-

головком «Профессиональные участники 

рынка ценных бумаг»).

Дилер обязан состоять в профильной са-

морегулируемой организации (СРО). Се-

годня в России только одна такая органи-

зация — Ассоциация форекс-дилеров.

А с 1 апреля 2019 года все законопослуш-

ные форекс-дилеры обязаны раскрывать 

максимально полную информацию о сво-

ей деятельности и о рисках, связанных с 

получением их услуг.

Они должны будут разместить в офисе и 

на сайте сведения о своем полном и со-

кращенном наименовании, членстве в 

СРО, наличии представителей (агентов), а 

также о комиссионных сборах и о поряд-

ке выплаты компенсаций в случае бан-

кротства. Закон требует обязательно про-

информировать потребителя о способах 

защиты их прав, возможностях направле-

ния жалоб и обращений и порядке урегу-

лирования споров.  И подробно расска-

зать о рисках и возможных финансовых 

потерях, связанных с колебаниями валют-

ного рынка. Эти сведения форекс-дилер 

обязан предоставить до заключения ра-

мочного договора и отразить в уведомле-

нии о рисках, которое должно быть под-

писано потребителем. 

На сайте форекс-дилера должно быть раз-

мещено извещение о том, что получение 

прибыли не гарантированно. Также за-

прещено содействовать заключению по-

требителями договоров с иностранными 

финансовыми организациями.

А теперь внимание! Не стоит заключать 

договор с форекс-дилером, который не 

соблюдает хотя бы одно из требований 

законодательства или базового стандар-

та. И обязательно взвешивайте риски.

Разумеется, не стоит считать всех фо-

рекс-дилеров мошенниками, подчеркива-

ет Надежда  Иванова. Но следует пом-

нить, что этот бизнес связан с высокими 

рисками. Можно получить хорошую при-

быль, а можно и лишиться своих денег. 

Это зависит от изменения котировок на 

рынке, которые не всегда могут предви-

деть даже профессиональные игроки.

В отличие от банковских вкладов, инве-

стиции, которые клиент доверяет форекс-

дилеру, не застрахованы государством. 

При банкротстве дилера можно рассчи-

тывать на компенсацию, которую должна 

выплатить СРО за счет взносов других 

своих членов. Правда, это касается толь-

ко физических лиц. Для юридических лиц 

и индивидуальных предпринимателей 

компенсация законом не предусмотрена.

Если вы считаете, что ваши права наруше-

ны, помните: форекс-дилер обязан рас-

смотреть обращение клиента в течение 

15 календарных дней со дня его поступле-

ния. Этот срок может быть увеличен до 

30 календарных дней, когда вопрос тре-

бует дополнительного изучения.

Если разрешить проблему с форекс-
дилером не удалось, обращайтесь 
в контактный центр Банка России 
по телефону: 8-800-300-30-00 или 
в его интернет-приемную по адресу: 
www.cbr.ru/reception.

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «МНИБ» из реестра 

банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Коммерческого банка «Московский 
Национальный Инвестиционный Банк» (общество с ог-
раниченной ответственностью) (регистрационный но-
мер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3181, номер по реестру банков – участников 
системы обязательного страхования вкладов 812) и за-
вершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 25 марта 2019 г. (про-
токол № 26) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков – участников системы обязатель-
ного страхования вкладов с 19 марта 2019 г. на основании 
письма Банка России от 22 марта 2019 г. № 14-5-18/3094 
о государственной регистрации банка в связи с его ликви-
дацией (запись в Едином государственном реестре юри-
дических лиц от 19 марта 2019 г. № 2197700090553).

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ /  ОЛЬГА КИСЕЛЕВА

Администрация Злынковского района Брянской области информи-
рует о проведении общественных обсуждений по проектно-сметной 
документации объекта — «Строительство полигона твердых бытовых 
отходов в г. Злынка Брянской области». Место расположения объекта: 
Брянская обл., г. Злынка в 1 км южнее г. Злынка, примерно в 30 м запад-
нее автодороги «Злынка—Кожановка». Цель проекта: улучшение эко-
логической обстановки в Злынковском районе и ликвидация несанк-
ционированных свалок ТБО. Общественные обсуждения будут прове-
дены в форме публичных слушаний 29 апреля 2019 г. в 12.00 по адресу: 
243600, Брянская обл., г. Злынка, ул. Пл. Свободы, 35, каб. №7 . Заказ-
чик и орган, ответственный за проведение общественных обсуждений: 
администрация Злынковского района Брянской области: Брянская 
обл., г. Злынка, ул. Пл. Свободы, 35. С техническим заданием по оценке 
воздействия на окружающую среду можно ознакомиться на сайте ад-
министрации Злынковского района http://admzlynka.ru. Замечания и 
предложения принимаются в письменной форме по эл. почте: razlynka@
mail.ru, а также в здании администрации каб. №3, тел. 8 (48358) 2 18 74, 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В связи с проведением экологической экспертизы по проекту 
«Распределительный газопровод от ГРС «Валдай-2» до дома отды-
ха «Валдай» в пос. Рощино Валдайский район» Администрация Ро-
щинского сельского поселения извещает о проведении обществен-
ных обсуждений о влиянии намечаемой деятельности на окружа-
ющую среду при реализации данного проекта.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение природным газом 
нежилых зданий, жилых домов.

Местоположение: в п. Рощино – д. Ящерово Валдайского райо-
на Новгородской области.

Заказчик проекта: АО «Газпром Газораспределение Великий 
Новгород».

Исполнитель проектной документации: ООО «ТеплоКом». Ад-
рес: 173003, Новгородская область, г. Великий Новгород, ул. Гер-
мана, д.1. Телефон: 89116058388. Адрес электронной почты: 
teplocom53@mail.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду – 
30 дней со дня опубликования настоящего объявления.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 29 апреля 2019 года в 14.00 в актовом зале Администра-
ции Рощинского сельского поселения по адресу: 175418, Новго-
родская обл., Валдайский р-н, пос. Рощино, д. 11а.

Ответственный за организацию общественного обсуждения: 
АО «Газпром Газораспределение Великий Новгород».

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно на сайте Администрации Рощинского сельского 
поселения (http://admroshino.ru). По адресу: 175418, Новгородс-
кая обл., Валдайский р-н, пос. Рощино, д. 11а с 10.00 до 16.00, теле-
фон (81666)35325, с 27.03.2018 по 27.04.2018. Адрес электронной 
почты: adm_roschino@mail.ru.

Замечания и предложения общественности можно сообщить по 
телефону +79116058388 или направить на электронную почту: 
adm_roschino@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Искусство в рамках
Чужие порядки  
В чем она, по-вашему, 
должна состоять?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Для начала в 
осознании, что русская культура 
сегодня делится на три важных и 
разных сферы. Это, во-первых, 
фундаментальная культура, ко-
торая должна существовать не-
зависимо от симпатий ее оцен-
щиков, тем более что она, как 
правило, никому не нравится. 
Как существовал Пастернак в со-
ветское время, когда в течение 
десятилетий считалось, что он 
гений и трогать его нельзя. Нам 
может быть кто-то противен, но 
если он гений, как Сокуров и 
Шостакович, то внимание к 
нему — одна из серьезных задач 
государства. А непосредственно 
заняться этим, кстати, могут 
творческие союзы.  

Вторая сфера — госзаказ. В ред-
ких случаях по госзаказу тоже 
могут появиться гениальные 
вещи, но тут нужен Эйзенштейн.  

Третья сфера — культурные 
индустрии, которые могут сами 
зарабатывать деньги. Это кино 
(если из него изъять «авторское 
кино») и значительная часть теа-
тра. Музеи — только частично, по-
тому что музей не должен быть 
ориентирован на деньги.   

Для этой триады должны быть 
три разных вида финансирова-
ния. Государство из госбюджета 
финансирует госзаказ и частич-
но фундаментальное искусство. 
Общество — люди платят деньги 
за билеты — в основном культур-
ные индустрии. А бизнес — на 
свой выбор. Кто-то из меценатов 
выбирает фундаментальную 
культуру, а кто-то нечто эконо-
мически выгодное.  

Эти по-разному устроенные 
культурные сферы автоном-
ны? Между ними должна быть 
какая-то иерархия?   

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Абсолютной ав-
тономности не получается. «Мас-
совое искусство» иногда содер-
жит в себе зерна «высокого». В 
«высоком» встречается что-то 
индустрийное (хотя при этом об-
ычно теряется тонкость авторст-
ва, личность художника и его по-
кровителя). Но иерархия тут 
нужна. Поэтому управление 
культурой не должно быть похо-
же на управление обычным про-
изводством — танков или ка-
стрюль.  

В культуре нельзя заставлять 
(ну разве что в сфере госзаказа, и 
то хорошо бы контролировать 
вкусы чиновников, для которых 
сегодня главная фигура Иван 
Грозный, а завтра — Ленин). Нель-
зя, чтобы должностные лица су-
дили школьные учебники или му-
зейный госкаталог — музейщики 
это знают лучше. А когда у чинов-
ников серьезные резоны, мы 
должны все делать с ними вместе. 
У нас был опыт выработки раз-
ных законов совместно с мини-
стерством. И благодаря нашему 
тесному общению уже отменили 
некоторые глупости. Но это вза-
имное общение должна быть по-
стоянным.   

Но самое принципиальное для 
нас: учреждения культуры не 
должны быть в прямом и без-
условном подчинении чиновни-
ков. Формулировка «учреждения 
культуры созданы для выполне-
ния задач, поставленных перед 
министерством», никуда не го-
дится. Наоборот, министерство 
создано для того, чтобы обеспе-
чить выполнение наших задач. Я 
добился, чтобы учредителем Эр-
митажа значилось правительст-
во. Учрежденный Екатериной II, а 
потом Николаем I он не может 
быть учрежден Министерством 
культуры РФ. А правительством — 
это другой разговор. Вроде бы 
нюанс, но он может серьезно ме-
шать работать. Потому что в ка-
кой-то момент начнутся окрики. 
Чтобы не оказаться в зоне беско-
нечных окриков, мы и прописы-
ваем в законе права культуры.   

А автономность нам нужна в 
первую очередь в принятии ре-
шений. Но мы при этом не требу-

ем, чтобы нас не проверяли. Про-
веряйте сколько угодно. Но пра-
во на инициативу и участие в 
принятии стратегических реше-
ний должно быть за нами. 

В культуре что-то получается, 
потому что она саморегулирует-
ся. Она организм, а не механизм. 
И музей именно организм.

Как восприняли вашу страте-
гию?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Институт име-
ни Лихачева считает, что хоро-
шие законы у нас уже есть. Ко-
нечно, и они бы нас устроили, 
если бы мы не видели четкой тен-
денции свертывания свобод 
культуры — позднесоветского и 
постсоветского времени. Вместо 
свобод возрождается командный 
стиль. Уже появляются, напри-
мер, постановления о порядке пе-
редачи музейных экспонатов из 
музея в разные места. А это сту-
пенька — к разорению коллекций. 
Для музея же нет ничего важнее 
принципа неприкосновенности 
коллекций. Законы о ввозе-выво-
зе помогают частным музеям, но 
лишают защиты государствен-
ные. Изменения с тендерами во-
все не облегчают музейную 
жизнь. Когда-то нам большими 
усилиями удалось законодатель-

но решить те или иные вопросы, а 
сейчас это все исчезает на наших 
глазах.   

Критерии обмана 
самих себя  
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Музеям и всем 
остальным учреждениям культу-
ры нужен особый экономиче-
ский и культурный статус. Вся 
эта наша система — автономных и 
казенных учреждений — работать 
не помогает. История Кирилла 
Серебренникова, что бы там ни 
лежало в ее основе, — хороший 
пример того, что в творческой 
работе невозможно соблюдать 
правила. Их нужно нарушать. И 
по существу все их нарушают, и 
на это смотрят сквозь пальцы. Но 
можно же «нарушения», без ко-
торых не обойтись, выделить в 
особые правила. Кстати, с теа-
трами это немножко получается.  

А кроме того, музеям и учре-
ждениям культуры нужно выйти 
из идеологии услуги. Острый 
спор: «Мы не услуга». «А почему? 
Вы же для людей?» — можно раз-
решить. Да, музеи для людей, но 
не люди, а сам музей должен 
определять, что давать людям.  

Я сейчас борюсь, чтобы по от-
ношению к музеям перестали 
звучать слова «критерий эффек-
тивности работы». Министерст-
во культуры очень жестко наса-
ждает нам этот критерий. Мы 
как-то с министром сидели в пять 
утра в аэропорту и обсуждали, 
почему министерство считает 
нашу эффективность по продан-
ным билетам и количеству посе-
тителей? Потому, что ему так 
проще и удобнее? Но все же пони-
мают, что это не критерий: в Эр-
митаже летом просто не пройти, 
в Лувре стонут от избытка посе-
тителей. И каждый музей знает, 
сколько он может принять лю-
дей. Эрмитаж во дворце и Глав-
ном штабе — 5 миллионов. 

Когда в Третьяковской гале-
рее украли картину, наш ми-
нистр, как большой пиарщик, 
сказал, что толпа, в которой ее 
украли, знак большой популяр-
ности музеев. Это так, но мы 
должны соотносить ее с нашими 
возможностями. И поэтому Со-
вет музеев сделал заявление о 
том, что критерий «как можно 
больше народу», приводит к 
тому, что нам за народом не усле-
дить. А главная функция музея 
все-таки сохранить, сберечь 

вещь, доставшуюся нам из прош-
лых веков. И показать — но при 
условии совершенной безопа-
сности. И речь не только о ворах, 
но и о свете, воздухе. Поэтому 
критерий посещаемости как 
главный и исчерпывающий для 
музея не подходит.  

Почему возникает проблема с 
министерскими критериями? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Они ставят нам 
задачи по доходам. Музеи полу-
чают доходы, и даже очень боль-
шие, но задачи на это им ставить 
нельзя. Мы за счет своих доходов 
одну треть (!) посетителей пуска-
ем бесплатно. Но это мы должны 
решить, что забираем для этого 
деньги из карманов своих со-
трудников и пускаем бесплатно в 
музей детей, студентов, россий-
ских пенсионеров. Помогаем сле-
пым, делаем сурдопереводы для 
глухих.  

Не будем забывать, что кроме 
услуг у музея есть просветитель-
ская задача. И она очень важна. 
Общемировое правило, что в му-
зеях могут проводить экскурсии 
только те, кому он разрешил. По-
пробуйте в Италии поехать на эк-
скурсию с нашим гидом! И у нас 
сейчас идет борьба с нелегальны-
ми экскурсиями, которые приво-
дят людей за очень большие день-
ги, и несут абы что, всячески на-
рушая нам потоки посетителей.    

У нас была проблема с китай-
цами, они приходят только со сво-
ими гидами. В конце концов мы 
им разрешили, при условии, что 
гид будет из туристической ком-
пании и обеспечит контроль над 
содержанием, которое не должно 
сводиться к скабрезностям о Ека-
терине. А открытие центра Эрми-
тажа в Китае, сначала виртуаль-
ного, а потом настоящего, помо-
жет нам подготовить их к понима-
нию русской культуры.

От войн памяти 
к диалогу культур  

Но музей же не закрыт для неи-
скушенной публики?  

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  К о н е ч н о . 
Искусство — демократичная 
вещь, а музей — самое демокра-
тичное учреждение в мире. В нем 
есть все для каждого. Кто-то смо-
трит на пол, кто-то на потолок, 
кто-то на обстановку комнат (ах, 
как жили, сволочи!), а кто-то от-
крывает для себя великого ху-
дожника. Но миссия музея — 
образовывать и воспитывать. И в 
наше время она становится очень 
настоятельной. Потому что се-
годня мы должны превращать 
войны памяти в диалог культур. 
Люди могут ненавидеть друг дру-
га, в частности в силу разного 
культурного происхождения. А 
еще могут считать: раз это мое 
культурное наследие, то я имею 

право его уничтожить. Так посту-
пали большевики, а сейчас по-
ступают радикальные религиоз-
ные деятели. Но культурное на-
следие оно и твое, и общее. И му-
зей — твой и общий. Культурные 
сокровища принадлежат народу, 
но это не дает тебе права ногой 
открывать дверь в музей. 

Музей выбирает, что показы-
вать. В Эрмитаже мы сознатель-
но делаем выставки залпом: 
бамс, и рядом Пьеро делла Фран-
ческа и итальянский абстракцио-
низм, иди, смотри и что хочешь 
выбирай. Что-то вызывает оттор-
жение: я не хочу это видеть! А 
если кто-то хочет видеть? Но 
даже если никто не хочет видеть, 
музей может показывать то, что 
считает нужным показать.

Однажды директор Уффици, 
водя меня по новым отреставри-
рованным залам, заметил: «Ви-
дишь, очередь? В Уффици всегда 
очередь. И благодаря ей мы в но-
вых залах, можем делать какую 
угодно выставку. Даже такую, на 
которую придут четыре челове-
ка. И мы ее сделаем, только пото-
му что считаем нужным». Так и в 
Эрмитаже: у нас всегда стоит 
очередь в Зимний дворец.  

Смотреть «золотую коллек-
цию» и «первую линию»?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: А вот нет. «Пер-
вая линия» это уже потом. И Рем-
брандт с Матиссом — потом. Мы 
это хорошо поняли зимой, когда 
перенесли в Главный штаб Фа-
берже, дары Императорского 
двора, современное искусство… 
А люди все равно — в холод и мо-
роз — стоят в очереди в Зимний 
дворец. Ждут по два часа. Идите в 
Главный штаб, говорим им мы, 
там Матисс. Нет. Что зовет их во 
дворец? Екатерина. Но мы все-та-
ки хотим, чтобы люди знали все 
достоинства и сложности Рем-
брандта и Матисса, и шли и туда, 
и сюда.   

Музей имеет право что-то на-
вязывать?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Не то чтобы на-
вязывать, но… Мы должны воспи-
тывать хороший вкус. И сами ре-
шать, к какой аудитории мы обра-
щаемся. У нас, например, есть за-
мечательный молодежный центр. 
На ночных интеллектуальных ма-
рафонах полно молодых. Только 
что прошел интеллектуальный 

марафон, посвященный Пьеро 
делла Франческа. Обычно все на-
чинается с высоко интеллекту-
альных бесед: я и Александр Бо-
ровский говорили о Пьеро делла 
Франческа и выставках вообще, 
потом шли дискуссии и разные 
перформансы, в конце выступал 
Гребенщиков. А завершилось все 
чтением «Илиады». У нас все ин-
теллектуальные марафоны завер-
шаются чтением «Илиады».

Такие встречи отбирают лю-
дей. Я удивляюсь: Господи, сколь-
ко молодых людей, и лица какие 
хорошие. В залах музея такие 
лица в большом количестве уже 
не увидишь. Очень редко бывает, 
чтобы много приятных лиц. Со-
куров про таких говорит «лица, 
как в филармонии».

А разве нельзя сказать: как в 
Эрмитаже?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Сокуров произ-
нес эту фразу «я смотрю, лица, 
как в филармонии» на 250-летие 
Эрмитажа. В эрмитажных залах 
такие лица тоже бывают, но вече-
ром. Когда люди идут в музей по-
сле шести — специально, не для 
галочки. Таких мало, но стано-
вится больше.    

На выставке отреставриро-
ванной «Флоры» Мельци и ди-
зайнера Кузьминского, приду-
мавшего эмблему Эрмитажа, 
яблоку негде было упасть.   

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: На открытиях 
выставок у нас обычно не так 
много народу, как в Москве. Но 
тут пришло много. И если на 
Кузьминского — его знакомые и 
художники, то на Мельци  — 

просто любители. «Флора» Мель-
ци — лучший же леонардеск. В си-
туации, когда кругом объявляют-
ся сплошные Леонардо — без уче-
та, каким было авторство в живо-
писи в средневековые времена, — 
«Флора» Мельци лучше многих 
висящих в других музеях.

На выставке «Флоры» я, кста-
ти, видел знакомых из служб аэ-
ропорта, которые всегда к нам 
ходят. Это люди с правильными 
лицами. 

Кто заказывает рейтинг  
Какие места занимает Эрми-
таж в модных сегодня рейтин-
гах? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: По опросам ми-
нистерства, Эрмитаж — в компа-
нии с Царским Селом и Петерго-
фом — в самом низу рейтингов по 
качеству услуг. Но эти рейтинги 
составляются по электронным 
жалобам, а не по грамотным 
опросам. Зрителю же часто и то 
не так, и это: «Почему я должен 
стоять в очереди? Это плохая ор-
ганизация работы в музее!». Это 
все идеология услуги. 

Но что-то же в культуре и 
услуга?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Экскурсия — 
услуга, а выставка — нет. И это 
многих обижает: почему не услу-
га? а я хочу услугу.   

Вот отсюда наши низкие рей-
тинги. Но при этом в мире у нас 
высочайшие рейтинги, исчисля-
ющиеся десятками. Потому что 
там другой главный критерий — 
репутация. В Роттердамском 
университете институт, считаю-
щий репутацию крупных компа-
ний — «Лего», «Ролекс», — одна-
жды решил применить свой ме-
тод для учреждений культуры. На 
первом месте у них оказался 
Лувр, а потом музей Ван Гога и 
Эрмитаж. Даже Британский му-

зей шел после нас. А остальные 
еще дальше…   

Поэтому мы с Европейским 
университетом сейчас решили 
разработать свои критерии оцен-
ки репутации музея. Один важ-
ный (хоть и не исчерпывающий) 
я уже знаю: сколько ты можешь 
позволить себе бесплатно при-
нять людей.  

Мы хотим провести и социо-
логический анализ экономиче-
ской роли музея в городе. По 
нему, кстати, можно будет оце-
нить рейтинг как Эрмитажа, так 
и сельского музея. В конце кон-
цов это мнение людей в селе о 
своем музее. А сейчас есть сель-
ские музеи, которые все знают и 
в столицах.   

Весь наш разговор сводится к 
мысли «культура, она сама».  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да. И не надо ей 
ничего прописывать и обязывать 
ее к чему-то ей не свойственному. 
Один музей может что-то слизать 
у другого, но заставлять его это 
делать нельзя. Нельзя все музеи 
заставить пускать детей бесплат-
но, потому что есть такие, у кото-
рых дети — основной посетитель, 
и эти копейки дают им возмож-
ность существовать. И тут — если 
детям надо помочь — должно за-
платить государство.   

Белые слоны  
На Совете по культуре шла 
речь о культурных кластерах. 
Кто-то сторонник таких кла-
стерных, локальных точек ро-
ста, с целью достичь мирового 
уровня и создать образец для 
других, а кто-то нет, считая, 
что это обескровливает 
остальных.  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я — сторонник. 
Кластеры нужны не для того, что-
бы один выжил, а другие нет, а 
для того, чтобы выживший стал 
притягательным образцом.    

Мы готовим к открытию 
центр Эрмитаж — Владивосток. В 
конце этого года откроем центр 
Эрмитаж — Омск. Работать в нем 
будут омские люди, мы постара-
лись их воспитать из сотрудни-
ков замечательной картинной га-
лереи: проводили дни Эрмитажа 
в Омске, читали лекции, создали, 
по образцу Эрмитажа, энда-
умент Омской картинной гале-
реи. Раз в шесть месяцев мы бу-
дем привозить туда выставки, но 
платить за это будут они. Мы го-
товы просить у министерства 
деньги для людей, работающих в 
Омске на Эрмитаж, но это долж-
но быть и любимое дело для мест-
ной власти. В Амстердаме к нам 
на открытие всех выставок при-
ходит король, иногда неофици-
ально. В Казани — Шаймиев и 
Минниханов — на все выставки! 
Они этим гордятся. Потому что 
мы создаем контент, рассказыва-
ем, что такое Эрмитаж и его тра-
диции, читаем лекции, делимся 
опытом работы с детьми, элек-
тронным опытом. Но если регион 
перестает давать деньги, значит, 
ему уже не интересно, и мы гово-
рим «до свидания». Мы так Лон-
дону сказали, в котором прекра-
сно просуществовали семь лет.   

Нам важно, чтоб эти «белые 
слоны» не превратились в стоя-
щих, не работающих.  

А это не помешает местным 
музеям?  

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет, наша глав-
ная задача сделать так, чтобы это 
не мешало местным музеям. 
Опыт Мариинского театра во 
Владивостоке показывает, что 
кроме приезжих японцев и ко-
рейцев, в театр не просто ходит 
местная интеллигенция, но и 
анализирует все его спектакли. 
Это действительно подарок для 
нее.   

А в Казани я всегда отдельно 
считаю, сколько школьников из 
сельских районов Татарстана 
привезли к нам в центр. Потому 
что из Казани еще можно прие-
хать в Петербург и прийти в Эр-
митаж, а из деревень — нет. Для 
деревенских детей увидеть у себя 
в Казани кусок Петербурга и 
искусство уровня Эрмитажа — 
это впечатление на всю жизнь. В 
таком центре можно делать вы-
ставки и других региональных 
музеев, и местных художников. 
Но все должно согласовываться с 
нами и соответствовать духу Эр-
митажа. Эрмитаж как бренд 
очень хорошо работает, его надо 
уметь капитализировать. 

Михаил Пиотровский уверен, что 
музеям, как и всем остальным учре-
ждениям культуры нужен особый 
экономический и культурный статус.

А К Ц Е Н Т

Учредителем созданного Екатериной II 
и Николаем I Эрмитажа должно быть 
правительство, а не министерство

А К Ц Е Н Т

Критерий «как можно больше народу» 
приводит к тому, что нам за народом 
не уследить
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— Свое выступление на совете культуры я начал с благодарности прези-

денту за то, что он вмешался в ситуацию с Сокуровым. Нам всем надо по-

нимать, что Сокуров гений, и уже поэтому власти всегда интересно с ним 

разговаривать. И Путин ему отвечает не просто так, а потому что они не 

раз говорили друг с другом. У Сокурова бывают резкие выступления, но 

это все равно диалог поэта и царя. 

Сокуров предлагает серьезные программы, его ученики  один за другим 

снимают  прекрасные фильмы. Но у Сокурова прямо скажем - дикое коли-

чество ненавистников. Потому что он из «другого мира». В мире фунда-

ментальной культуры, к которой он принадлежит, вообще осталось 2-3 че-

ловека. И Сокуров среди них. У Сокурова есть фонд. А у нас само слово 

«фонд» — прекрасный повод включить нашу любимую философию «все во-

руют». Вам не нравится Кирилл Серебреников? И тут же проверка фонда 

Кирилла Серебреникова. Не нравится Сокуров? Проверка фонда Сокуро-

ва. Проверки фонда у Сокурова шли давно, он мне про них рассказывал и 

даже уезжал на какое-то время отсюда. Не думаю, что выбирал, уехать из 

России или остаться. Хотя ему  все время настойчиво советуют: уезжай. 

Думаю, что не-друзья. Но нет. Он просто уехал на какое-то время, потому 

что тут  все было очень остро. А потом притихло. Но накануне приезда 

президента в Петербург совершенно демонстративно начались активные 

обыски. Мы в России из всего любим устраивать театр: аресты, маски, 

ОМОНы, автоматчики, проверяющие бухгалтеров. И здесь такое же устро-

или. Слава Богу, не пришлось особенно громко кричать, потому что об 

этом доложили президенту. Он сказал: оставьте в покое. И оставили. Но 

поскольку это все случилось накануне Совета по культуре, я с этого начал 

разговор и сказал президенту «спасибо». Власти надо говорить «спаси-

бо». Я публично говорил три раза. Два раза за освобождение Пальмиры. 

И за Сокурова. 

Острый вопрос

О СТРОИТЕЛЬНОМ ДЕЛЕ В МУЗЕЯХ
Почему на Совете по культуре вы предложили прези-
денту изъять у музеев строительное дело? 
Пиотровский | Музеи начали сами заниматься 

строительными делами в 90-е, когда у государст-

ва не было денег, а у нас стояли стройки. Мы выну-

ждены были искать спонсоров, я лично, став ди-

ректором, добывал кредиты в Финляндии. А когда 

деньги «твои» — тебе их дали  под твое имя, — то хо-

чется и строить самим. И постепенно мы стали за-

казчиками. Но сейчас все изменилось. И мы в 

основном заняты преследованием компаний, ко-

торые выиграли тендеры, ничего не умея делать, 

получили аванс и сбежали. А мы должны возбу-

ждать уголовные дела и требовать у ФСБ заняться 

этим всем серьезно, потому что наши юристы с 

этим не справляются. Там такое криминальное 

поле с заранее продуманными технологиями, как 

войти в тендер, чтобы взять громадный полумил-

лиардный аванс. Сейчас в бегах и судах компания, 

когда-то выигравшая тендер по Главному штабу, 

но, к счастью, все построившая. А вот выигравшие 

тендер на новый этап строительства Фондохрани-

лища сбежали раньше, чем что-либо сделали. 

Зато в компании, работающей на Запасном доме, 

выигравших тендер неумельцев арестовали рань-

ше, чем они бежали...
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КИНО На экранах психодрама «Амбивалентность»

От Шекспира к рабыне Изауре
Валерий Кичин

И
нтересно: кино все чаще 
углубляется в клиниче-
ские случаи сдвигов чело-

веческого сознания и проециру-
ет их на обыденную реальность. 
Мы уже писали о вышедшем на 
экраны фильме «В объятиях 
лжи». Теперь выходит наша «Ам-
бивалентность». Это новое со-
здание дуэта сценаристов Сер-
гея Тарамаева и Любови Льво-
вой и второй фильм режиссера 
Антона Бильжо. Картина вызы-
вает чувства сильные, но, как 
предписано названием, проти-
воречивые.

С одной стороны, история 
смотрится на одном дыхании, не 
ослабляя накала страстей, едва 
ли не шекспировских по размаху 
и неспособности уложиться в ру-
тину реальности. Два студента-
психиатра, Стас и Петя, несмотря 
на контрасты темпераментов, 
дружат крепко и преданно, пока 
Петя, оказавшись с мамой Стаса в 
застрявшем лифте, не переживет 
там бурный сексуальный акт, что 
станет началом столь же безум-
ного, сколь и неправдоподобного 
романа. Авторы плетут нить рас-
сказа об экстремальных отноше-
ниях дружбы-любви-ревности-
ненависти чрезвычайно умело, 

даже выбиваясь из ряда вон креп-
ким профессиональным мастер-
ством — и в построении драмати-
ческой композиции, и в рельеф-

ной разработке характеров, и в 
диалогах, написанных хорошим 
литературным языком без со-
блазна следовать модным «рече-
ниям улиц». Замечательно раз-
мыты границы между миром «па-
латы № 6» и миром так называе-
мых «здоровых людей», которые 
в сегодняшнем потерявшем себя 
обществе тоже живут как в не-
скончаемом бедламе, неспособ-
ные владеть собой, укрощать тем-
ные инстинкты и принимать ра-
циональные решения. В фильме 
много и чисто синефильских ман-
ков, отсылок к широкому куль-
турному контексту от особенно-
стей эстетики любимого секс-
меньшинствами св. Себастьяна 
на полотне Антонелло да Месси-
ны до «Мечтателей» Бертолуччи с 
его жарким эротическим треу-
гольником. Все сомнительные 
для нынешнего законодательства 
мотивы умело сглажены до пол-
ной неразличимости, зрителям и 
критикам оставлен простор для 
трактовок и домыслов.

С другой стороны, из каждого 
поворота событий слишком за-
метно выпирает заданная авто-

рами идейная схема, которую 
должен подтверждать каждый 
последующий кадр, каждый по-
ступок героев исправно иллю-
стрирует понятие амбивален-
тности. Этим качеством был от-
мечен и первый нашумевший 
фильм Тарамаева и Львовой 
«Зимний путь» об отчаянной 
любви консерваторского гея к 
уличному гопнику-гомофобу: та-
кой же неуправляемый разгул 
страстей в столь же логически 
зыбкой обстановке. И я не могу 
сказать, что это просчет, плод ав-
торского неумения — напротив, 
качество выделки обеих картин 
подтверждает, что это такая осо-
бенность художественного мыш-
ления. Такой слегка надземный 
взгляд, желание словно бы обна-
жить кровеносную систему пер-
сонажей, после чего они уже не 
совсем люди, а живые модели. 
Вычленить из житейской быто-
вухи и сделать наглядными под-
кожные силы, владеющие героя-
ми независимо от их воли и раз-
ума. Силы эти прихотливы и ко-
варны, неукротимы и всегда ве-
дут к беде. Не случайно финал у 
этих авторов, как у того же Шекс-
пира, обязательно смертный. И 
не важны мелкие придирки на-
счет того, каким образом пар-
нишка одной лопатой без усилий 
выкопал в зимней мерзлоте мо-
гилу для товарища, — последний 
кадр все погрузит в многозначи-
тельную мистику и наивные во-
просы снимет. 

ТЕАТР Сергей Пускепалис, главный режиссер 
МХАТ им. Горького, знает, кто в наше время настоящий герой

Как оставаться 
суверенным
Татьяна Филиппова

С
ергей Пускепалис — 
мало того что актер 
популярный — с не-
давних пор стал еще 
и главным режиссе-
р о м  М Х АТ  и м е н и 
А.М. Горького. С это-
го, собственно, и на-
чалась наша беседа. 

Разговорились с режиссером и 
актером о спектаклях, новых 
проектах, кинофестивале в Же-
лезноводске и вообще — о героях 
нашего времени.

 Вы только что выпустили в 
«Табакерке» спектакль «Рус-
ская война Пекторалиса» по 
книге Николая Лескова о рус-
ском и немецком характере. 
Почему вы решили именно эту 
книгу перенести на сцену?

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Мне понравились 
параллели с сегодняшним днем. 
Сегодня на ток-шоу тоже много 
рассуждают о преимуществах раз-
ных цивилизаций — западной или 
нашей. Доходит до глупости. Захо-
телось высказаться на этот счет, 
опираясь на Николая Семеновича.

У Лескова немец, который при-
езжает в Россию в надежде раз-
богатеть, терпит крах, пото-
му что русское добродушие и 
беспечность оказываются 
сильнее его железной воли. А 
вам ближе рациональность 
или всепобеждающее «авось»? 

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Я на стороне рас-
сказчика, Федора Вотчина, кото-
рый стоит за здравый смысл. 

Вы легко согласились на предло-
жение занять пост главного ре-
жиссера МХАТа им. Горького?

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Это не пост, это 
часть большой общей работы, ко-
торую мы ведем с Эдуардом Боя-
ковым и Захаром Прилепиным. 
Сначала был Русский художест-
венный союз, теперь вот театр и 
фестиваль «Русское поле», мы 
его делаем вместе с Захаром.

Складывается впечатление, 
что у вас нет четкой програм-
мы развития театра...

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Она давно есть. 
Это искреннее желание нести со 
сцены добро, свет, те традицион-
ные ценности, которые накопила 
наша цивилизация, и делать это 
неформально, живым языком. 
Мне кажется, это очень хорошая, 
большая, емкая дорога.

Планируете приглашать дру-
гих режиссеров?

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Обязательно. Ан-
дрей Сергеевич Кончаловский 
уже выпустил премьеру — «Су-
пружескую жизнь» по Бергману. 
Сейчас Руслан Маликов делает у 

нас спектакль «Последний ге-
рой», дальше я выпускаю «По-
следний срок» по Валентину Рас-
путину. Захар Прилепин сейчас 
дописывает «Есенина», и мы над-
еемся, что и этот сюжет найдет 
место на сцене нашего театра.

Расскажите про кинофестиваль 
«Печорин-фест», который вы 
организовали в Железноводске. 
Как вы назвали главный приз?

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: «Герой». Будем 
давать «Героя». Весь цвет рус-
ской культуры был на Кавказе — 

почему бы не сделать место, где 
помимо лечения физического 
люди еще и духовно могли бы вы-
здоравливать.

А почему «Печорин-фест», а не 
«Лермонтов-фест»? Печорин 
же «лишний человек»...

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Печорин, по-мое-
му, очень порядочный человек, с 
чувством достоинства. 

Какая идея, по-вашему, должна 
объединять людей в России?

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Суверенитет. Это 
достоинство человеческое, кото-
рое все время пытаются попирать 

— то какие-то местные чиновники, 
то внешние враги. Да и мы сами к 
себе иногда относимся без долж-
ного уважения. Суверенитет — это 
возможность сотрудничать, сосу-
ществовать, уважая друг друга.

Какую фразу вашего учителя, 
Петра Наумовича Фоменко, вы 
вспоминаете чаще всего?

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Самое главное — 
восторг жизни. Петр Наумович 
говорил: «Ты живешь — радуйся! 
И радуй других». 

Сцена из спектакля «Русская 
война Пекторалиса» (реж. Сергей 
Пускепалис) в Театре Олега Табакова.

Кадр из фильма Антона Бильжо «Амбивалентность». 

А К Ц Е Н Т

Главное — восторг жизни. 
Петр Наумович говорил: 
«Ты живешь — радуйся! И радуй других»

А К Ц Е Н Т

Из каждого поворота событий слишком 
заметно выпирает заданная авторами 
идейная схема, каждый поступок героев 
исправно иллюстрирует понятие 
амбивалентности

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/3665

«ПОКОРНО НЕПОНЯТНОЙ 
ВЛАСТИ…»
В минувший понедельник Российский книжный союз вы-
ступил с заявлением по поводу решения украинских вла-
стей ввести ограничительные санкции против одиннад-
цати российских издательств, а также интернет-магази-
нов, где в режиме онлайн можно приобрести литературу 
на русском языке. Примечательно, что все они попали в 
указ президента П. Порошенко от 20 марта 2019 года, ко-
торый вводит санкции в отношении 294 юридических и 
848 физических лиц, причастных к строительству Кер-
ченского моста, проведению выборов в Донбассе и инци-
денту в Азовском море. Таким своеобразным образом 
украинские власти решили осуществить мечту В. Мая-
ковского, приравняв перо к штыку. Думаю, что руковод-
ству «Эксмо», АСТ, «Книжного мира», «Центрполигра-
фа» и других уважаемых российских издательских до-
мов, равно как и книжных магазинов, только в страшном 
сне могло пригре-
зиться, что они угро-
жают украинской 
государственности и 
украинскому наро-
ду. Но, видимо, в 
предвыборные неде-
ли на Украине реши-
ли, что можно прев-
ратить сказку в быль 
и запрещение ввоза 
в страну романа М.А. 
Булгакова «Мастер и 
Маргарита» мотиви-
руют тем, что в пред-
исловии к этому из-
данию упоминается 
режиссер Ю. Кара, считающийся в Киеве украинофобом. 
До таких жестких действий украинские власти еще не до-
ходили, хотя желание ограничить распространение рус-
скоязычной литературы на Украине появилось давно, — 
как правило, его объясняют защитой государственного 
языка и национальной государственности. Насколько я 
могу понять эти защитительные, с точки зрения офици-
ального Киева, меры коснутся не только российских из-
дательств, но и собственно украинских, если они продол-
жат печатать книги на русском. 

На 26 Минской международной книжной выставке-
ярмарке, на стенде, где были представлены издания, вы-
пущенные на Украине, книги на украинском и русском 
соседствовали друг с другом. Их было примерно поров-
ну. Причем на русском языке можно было прочитать не 
только писателей из России, но и украинскую классику и 
современную литературу. Произведения Леси Украинки, 
Григория Сковороды, Ивана Франко, Ивана Драча, Васи-
ля Стуса… Именно на это стоит обратить внимание. Лю-
бое ответственное национальное государство должно 
быть заинтересовано в расширении влияния отечествен-
ной культуры. И если этим всерьез обеспокоены мои ки-
евские коллеги, то какой же резон запрещать издания на 
русском языке. Им ведь не хуже, чем мне известно, что 
значительная часть населения Украины – до 60 процен-
тов граждан - по-прежнему предпочитает читать и гово-
рить по-русски, а за пределами Украины, в странах Вос-
точной и Центральной Европы, в Азии по сей день укра-
инскую культуру легче представить на русском. Это во-
все не умаляет уникальной роли украинского языка, его 
мирового значения. За пределами Украины на украин-
ском языке читают и говорят миллионы людей, но игно-
рировать сложившиеся реалии тоже нет смысла. Прежде 
всего исходя из интересов распространения украинской 
культуры, приобщения к ней всего населения многона-
циональной Украины и жителей зарубежных государств. 

Национал-патриотически озабоченным гражданам 
может показаться странным, что московский чиновник 
печется о распространении украинской культуры. Но 
пора, наконец, понять, что человеку русской культуры 
довольно странно быть недоброжелателем культуры 
украинской. При том, что родственники нередко вра-
ждуют между собой 
куда более болез-
ненно, чем соседи, 
они остаются родст-
венниками. К тому 
же если проводить 
политику «зачист-
ки» литературы, ко-
торая враждебна 
украинской госу-
дарственности, то, 
боюсь, что энтузиа-
сты из Киева найдут 
крамолу в произве-
дениях Григория 
Саввича Сковороды 
и Николая Василье-
вича Гоголя, Ивана Франко и Михаила Булгакова… Даже 
Леся Украинка, которая всю жизнь отстаивала права 
украинской литературы, одно стихотворение написала 
на русском — из него я и позволил себе позаимствовать 
строку в качестве заглавия этих заметок. Надеюсь, что 
из-за этого ее не назовут предательницей национальных 
интересов. О ныне живущих литераторах вспоминать не 
стану, чтобы не усложнять им жизнь на Украине, а мер-
твые, как известно, сраму не имут. К какому бы этносу 
мы ни причисляли киевского князя Святослава Игоре-
вича, который так напутствовал воинов перед битвой с 
византийцами, слова эти равно используют и в России, 
и на Украине.

 Если следовать логике киевской власти, то в России 
не надо издавать произведений Тараса Шевченко, кото-
рый уделил немало строк поношению «москалей». Да и у 
других украинских классиков при желании можно найти 
нечто такое, что способно раззадорить бдительную рос-
сийскую общественность. Но в данном случае ничего 
глупее позиции «око за око» быть не может. Кому хочет-
ся окриветь — да к тому же сразу на оба глаза? При всех 
крутых оборотах СМИ в России и на Украине отношение 
двух народов друг к другу, быть может, и не назовешь 
идеальным, но и враждебным назвать нельзя. Интерес 
россиян и украинцев друг к другу по-прежнему велик, и 
искусственные ограничения его не могут отменить. Тем 
более сегодня, когда технологии позволяют обходить 
преграды для получения достоверной информации и не-
обходимого контента . 

Решения киевских властей, направленные против 
российских издательств, ударяют прежде всего по инте-
ресам украинских читателей. Как справедливо отмече-
но в заявлении Российского книжного союза, «запрет 
доступа к книгам — плохая аналогия с печальными собы-
тиями ушедшего ХХ века». Тяготение наших народов и 
наших культур друг к другу «покорно непонятной влас-
ти». Не считаться с этим — в высшей степени недально-
видно. 

На русском языке 
можно прочитать 
не только писате-
лей из России, но и 
украинскую клас-
сику и современ-
ную литературу

Решения киевских 
властей против 
российских изда-
тельств ударяют 
прежде всего по 
интересам украин-
ских читателей

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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В Госдуме 
обсудили  
закон 
о госзакупках 
в сфере 
культуры

«АКТЕР 
МИРОНОВ 
ВЫПОЛНЯЕТ 
ГОСЛУСЛУГУ»
Людмила Прохорова

Звучит, конечно, угрожающе и 
бюрократически, но только для 
неподготовленного уха. Во втор-
ник заседал Совет под руковод-
ством председателя Госдумы Вя-
чеслава Володина. Обсудили, ка-
кие изменения — с учетом специ-
фической культурной сферы — 
надо внести в Федеральный за-
кон «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных 
нужд». Для краткости этот закон 
называют 44-ФЗ.

Что эта «система госзакупок» 
какой-нибудь шекспировской Ге-
кубе? Что сама Гекуба этим «гос-
закупкам»? Однако же Гекубе не 
до смеха. Связь между 44-ФЗ и 
жизнью всех культурных учре-
ждений в стране самая прямая.

На страницах «Российской 
газеты» («Гвоздь программы», 
«РГ» от 15.01.2019) эту пробле-
му обсуждали гендиректор 
Большого театра Владимир 
Урин и директора других музы-
кальных театров страны.  На со-

вещании в Госдуме директор 
Вахтанговского театра Кирилл 
Крок объяснил практически на 
пальцах. Идет спектакль. У героя 
на сцене рвется и приходит в не-
годность костюм. Нужен новый. 
По всем законным правилам Те-
атр им. Вахтангова должен объя-
вить аукцион. Дождаться не ме-
нее трех предложений от масте-
ров по ремонту подобных ко-
стюмов. Оформить договор 
лишь с тем, кто просит дешевле. 
А если следующий спектакль на-
завтра?  По закону придется от-
менять спектакль, возвращать 
деньги зрителям. И это лишь 
один пример — простейший. В 
масштабах страны для деятелей 
культуры проблема приобрела 
действительно шекспировский 
размах.

Понятно, почему на совеща-
нии в Госдуме был так радикален 
председатель Союза театраль-
ных деятелей Александр Каля-
гин: «Нужны радикальные изме-
нения, в которых сфера культу-
ры полностью выводится из-под 
действий 44-ФЗ». Его озабочен-
ность разделяли многие участ-
ники совещания, а среди них и 
гендиректор Большого театра 
Владимир Урин, и худрук «Гели-
кон-оперы» Дмитрий Бертман, и 
директор Театра Наций Мария 
Ревякина, и эксперты из про-
фильных ведомств, учебных за-
ведений.

Мария Ревякина предложила 
исключить пункты, касающиеся 
внешней и внутренней эксперти-
зы. «Внутренняя экспертиза» и 
вовсе превращает работу в фарс. 
После спектакля дирекции надо 
подписывать примерно такие бу-
маги: «Актер Миронов выполнил 
государственную услугу».

По действующему законода-
тельству учреждениям культуры 
необходимо планировать мель-
чайшие расходы на год вперед. 
Но творчество — живой процесс. 
Невозможно все предугадать. 

В конце декабря 2018 года 
группа депутатов внесла в Госду-
му законопроект: смягчить тре-
бования к закупкам, осуществля-
емым бюджетными учреждения-
ми за счет пожертвований и бла-
готворительных взносов, а в ряде 
случаев ввести прямой запрет на 
привлечение субподрядчиков и 
расширить перечень оснований 
для закупок у единственного по-
ставщика. Отклика от правитель-
ства на эту законодательную 
инициативу нет уже три месяца. 
Председатель Госдумы Вячеслав 
Володин подытожил: «Нам необ-
ходимо проанализировать те 
нормы, которые ... являются тор-
мозом. Мы должны идти в ногу со 
временем, учитывать специфику. 
Хотелось бы, чтобы развитие и 
повышение эффективности было 
во главе». По итогам заседания 
Совета решено вынести рассмо-
трение законопроекта на первое 
чтение на 9 апреля. 

По действующему 
законодательству 
учреждениям куль-
туры необходимо 
планировать рас-
ходы на год вперед
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МНЕНИЕ

Россияне 
готовы 
сберегать,
но ради своей 
выгоды 

ОЧЕНЬ МНОГО 
ЛИЧНОГО
Ольга Игнатова

Почти 70 процентов россиян
не готовы заниматься сортиров-
кой бытового мусора, но при 
этом 86 процентов жителей 
страны вовлечены хотя бы в одну 
сберегающую практику. 

К такому выводу пришла про-
фессор факультета экономиче-
ских наук НИУ ВШЭ Марина Ша-
банова, проанализировав опрос 
Центра исследований граждан-
ского общества и некоммерче-
ского сектора НИУ ВШЭ. Любо-
пытно, что 59 процентов участ-
ников опроса экономят электро-
энергию (используют энергос-
берегающую технику и лампоч-
ки, выключают свет в пустом по-
мещении), 57 процентов следят 
за тем, чтобы из кранов напра-
сно не текла вода, а 43 процента 
стараются не забивать холодиль-
ники лишними продуктами. 
32 процента готовы отдать дру-
зьям, знакомым и соседям не-
нужную технику или мебель. 
17 процентов периодически из-
бавляются от ненужных вещей, 
относя их в храмы, благотвори-
тельные магазины или пункты 
социальной помощи. 13 процен-
тов пробуют сортировать быто-
вой мусор по разным пакетам и 
разносить по предназначенным 
для него контейнерам. 

При этом россияне пока сов-
сем не настроены покупать про-
дукты и товары в биоупаковке, 
которая легко перерабатывается 
или разлагается без ущерба для 
окружающей среды. Таких со-
знательных граждан у нас не бо-
лее 4 процентов. Еще 7,5 процен-
та готовы отказаться от исполь-
зования одноразовых пластико-
вых пакетов в пользу долговеч-
ных сумок. 

Закономерно, что женщины 
больше вовлечены в сберегаю-
щие практики, касающиеся по-
купки продуктов питания и пере-
дачи лишних вещей в благотво-
рительные организации. А от ис-
пользования пластиковых паке-
тов, как отмечает Шабанова, 
чаще отказываются те, для кого в 
приоритете надындивидуальные 
ценности. Это люди широких 
взглядов, которые искренне пе-
реживают за свою страну и хотят 
сохранить ее богатейшие биоре-
сурсы. В общей же массе прева-
лирует все-таки личная финансо-
вая выгода: 69 процентов эконо-
мящих электроэнергию или воду 
поступают так в целях сокраще-
ния коммунальных платежей.

«Лозунги о глобальном спасе-
нии природы сегодня уже не ра-
ботают. Когда благие начинания 
разбиваются о реальность, отсю-
да и появляется такой крен в сто-
роны личных сберегающих пра-
ктик. Например, я лично наблю-
дала, как дворник подошел к раз-
ноцветным урнам для разного 
мусора и выбросил все их содер-
жимое в один пакет. Если уж 
коммунальщики не готовы к раз-
дельному сбору мусора, нему-
дрено, что и население к этому 
относится пока весьма прохлад-
но», — отмечает доцент кафедры 
предпринимательства и логи-
стики Российского экономиче-
ского университета имени Пле-
ханова Светлана Казанцева. 

Однако в ближайшие год-два 
россияне готовы стать более со-
знательными. О готовности на-
чать сортировать бытовой му-
сор заявили 29 процентов участ-
ников опроса. Но при этом они 
все-таки выдвигают ряд условий. 
69 процентов участников опроса 
будут разносить мусор по раз-
ным контейнерам тогда, когда 
эти контейнеры поставят вблизи 
их дома. Для 26 процентов важно 
точно знать, что раздельно со-
бранный мусор пройдет вторич-
ную переработку. 19 процентов 
должны видеть, что мусор выво-
зится своевременно. 13 процен-
тов будут заниматься сортиров-
кой только тогда, когда к этому 
процессу подключится боль-
шинство соседей. Ну а 11 про-
центов начнут сортировать от-
ходы лишь при появлении адми-
нистративной либо финансовой 
ответственности за их непра-
вильный сбор. 

ТЕМА C социологом Ольгой Моляренко:

Ничейная экономика
Валерий Выжутович

Б
ол е е  8 5  п р о ц е н то в 
кладбищ являются бес-
хозяйными. Каждая пя-
тая автодорога фор-
мально не имеет собст-
венника. От 30 до 70 
процентов, в зависимо-
сти от региона, состав-
ляет доля ничейных 

объектов геодезической сети 
(меток, с помощью которых ве-
дется межевание земельных 
участков и кадастровая оценка). 
Почти половина распределитель-
ных газопроводов не поставлены 
на баланс. 

Как это стало возможным? И 
кому это выгодно? 

Обсудим тему с доцентом НИУ 
ВШЭ, кандидатом социологиче-
ских наук Ольгой Моляренко.

Мы смотрели, сколько дорог 
было зарегистрировано 
в СССР и сколько из них 
оформлены сегодня

Существует ли методика, по-
зволяющая определить мас-
штабы бесхозяйной экономи-
ки? Откуда, например, извест-
но, что каждая пятая дорога в 
России — ничья?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Это можно высчи-
тать косвенными методами. Ис-
следование проводилось фондом 
«Хамовники» в рамках проекта 
«Конструктивная роль нефор-
мальных отношений в системе 
государственного и муниципаль-
ного управления». Мы изучали 
статистику советского периода 
по дорожной сфере. В 50-х годах 
появилась тенденция скидывать 
все грунтовки с балансов, остав-
лять у себя только асфальтовые 
дороги. С конца 2000-х мы на-
блюдаем обратную тенденцию — 
возвращение грунтовых дорог на 
балансы. В общем, с ними ситуа-
ция довольно непрозрачна, грун-
товки мы вынесли за рамки ана-
лиза. Поэтому смотрели, сколько 
дорог с твердым покрытием было 
максимально зарегистрировано 
в советский период, сколько 
было с тех пор построено и сколь-
ко из них оформлены сегодня. Ка-
кие-то из этих дорог уже, навер-
ное, ушли в небытие и разруши-
лись, поскольку населенные пун-
кты, предприятия там позакры-
вались и дороги к ним не нужны. 
Они тоже списаны с баланса. Мо-
гли быть списаны с баланса и ка-
кие-то ведомственные дороги, 
если закрыли, допустим, воен-
ные части. Но это уже методоло-
гические погрешности. А так все 
просто: от максимально возмож-
ного в советское время и постро-
енного впоследствии отнимаем 
то, что есть сегодня, и получаем 
примерно тот объем дорог, кото-
рый находится в «ничейной» соб-
ственности.  

А бесхозяйные кладбища как 
были подсчитаны?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: С кладбищами го-
раздо труднее. Здесь система 
была сильно децентрализована, и 
статистика даже в советские годы 
не велась. Поэтому мы брали ис-
ключительно косвенные оценки. 
Например, прикидывали, сколь-
ко приблизительно у нас должно 
быть кладбищ, исходя из количе-
ства населенных пунктов. Ска-
жем, полагалось примерно одно 
кладбище на три-четыре неболь-
шие деревни. Но это все, к сожа-
лению, косвенными методами, 
поэтому статистика очень сильно 
«гуляет». Тем не менее, исходя из 
оценок основных акторов в этой 
сфере, можно сказать, что более 
85 процентов кладбищ сегодня не 
имеют хозяина. 

С поправкой 
на региональную специфику 
бесхозяйное имущество 
есть везде

Откуда взялись эти ничейные 
мосты, кладбища, дороги, водо-
проводы? Они были чьими-то 
когда-то? 

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: В советское время 
огромное количество объектов 
строилось хозспособом, то есть 
без проектной документации и 

технической подготовки. У тех же 
совхозов и колхозов было суще-
ственное количество инфра-
структуры, проложенной хозспо-
собом. Строили без планов, по-
том брали себе на баланс и сами 
обслуживали. Именно так появ-
лялись дороги в сельской местно-
сти — те, которые сегодня ничей-
ные. Дороги прокладывались и 
крупными промышленными 
предприятиями типа КамАЗа. 
Они могли также прокладываться 

органами власти или крупными 
ведомственными учреждениями 
(например, учреждениями систе-
мы ГУЛАГа) для своих нужд. Или 
какими-то военными ведомства-
ми. До середины 90-х они у них на 
балансе стояли. А когда началось 
вставание на рыночные рельсы, 
от непрофильной инфраструкту-
ры стали массово избавляться. И 
от дорог, и от детских садов… Да, 
представьте, сегодня есть даже 
бесхозяйные детские сады — зда-
ния, списанные с балансов и до 
сих пор не оформленные. 

Почему списывали с баланса — 
понятно. Но почему затем не 
оформляли?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: На первых порах 
муниципалитеты могли все это 
поддерживать, даже не ставя на 
свой баланс. Был принятый в 
1995 году закон о местном само-
управлении, дававший муници-
палитетам право заниматься 
всей социально-экономической 
деятельностью на своей террито-
рии. Неважно, оформлен объект 
или нет, твой он или бесхозяй-
ный, ты можешь потратить день-
ги на ремонт. Либо прямым фи-

нансированием, либо через му-
ниципальное унитарное пред-
приятие (МУП). 

Почему же сейчас это стало 
проблемой?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Во-первых, сильно 
поменялось регулирование мест-
ного самоуправления. Раньше 
муниципалитеты отвечали за все 
на своей территории, а сейчас 
они отвечают за исполнение 
только своих функций (вопросов 

местного значения). Во-вторых, у 
нас потихоньку меняется законо-
дательство о государственных и 
муниципальных закупках. Сегод-
ня для того, чтобы отремонтиро-
вать или построить какой-то объ-
ект, он должен быть в собствен-
ности именно той организации, 
которая заказывает подобные 
работы. Параллельно с ужесточе-
нием законодательства ужесто-
чились и правила оформления. 
Раньше имущество просто стоя-
ло на техническом балансе у му-
ниципалитетов. А сейчас его 
нужно ставить на баланс в Росре-
естре, подготавливать кадастро-
вые планы, вызывать инжене-
ров… Кроме того, чрезмерную 
активность проявляют контроль-
но-надзорные органы. Если рань-
ше выделение денег на содержа-
ние неоформленной дороги или 
ремонт неоформленного кладби-
ща могло пройти незамеченны-
ми, то теперь контролеры и про-
веряющие стали более тщатель-
но изучать, на что муниципали-
теты тратят деньги. Когда я про-
водила первое исследование по 
качеству официальной статисти-
ки, я всегда задавала своим ре-

спондентам из числа муници-
пальных служащих вопрос: за 
что чаще всего вас «кошмарит» 
прокуратура? Оказалось, очень 
часто — за бесхозяйное имущест-
во. Никогда не стояло острой 
проблемы, и вдруг выясняется, 
что содержание бесхозяйной до-
роги или кладбища муниципали-
тет не вправе финансировать из 
своего бюджета. Честно говоря, 
приступая к изучению этого яв-
ления — ничейной инфраструкту-
ры — я думала, что оно будет ме-
нее масштабным. Но на сегод-
няшний день я еще не встретила 
ни одного муниципалитета, в ко-
тором не было бы хотя бы не-
скольких бесхозяйных объектов. 
Это явление очень массовое, и 
оно практически не зависит от 
экономического положения 
субъекта. В Москве тоже есть бес-
хозяйное имущество. И в нефте-
газодобывающих регионах. И в 
Приморском крае. И на Кавказе. 
Оно есть везде. С поправкой на 
региональную специфику.

В Московской области недавно 
только официально насчитали 
560 «проблемных дорожных 
участков», иными словами — 
плохих дорог. Из них половина — 
муниципальные, 20 процентов — 
региональные, а 30 процентов — 
ничьи. Но какая разница, кому 
принадлежит та или иная до-
рога, если их состояние одинако-
во? Та, у которой есть хозяин, 
она же ничем не лучше. 

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Я бы так не сказа-
ла. Бесхозяйные дороги, они все-
таки в более ужасающем состоя-
нии. Даже если муниципальные 
образования хотели бы сделать 
что-нибудь минимальное, хотя 
бы гравия насыпать, им это закон 
не разрешает. Остается искать 
обходные схемы, уповать на со-
циальную ответственность како-
го-нибудь местного бизнесмена 
или просто призывать население 
скинуться. Если, скажем, проис-
ходит прорыв сети водоснабже-
ния, которая за кем-то числится, 
эта авария достаточно оператив-
но устраняется. А если сеть ни-
чейная, начинают долго выя-
снять, кто же ее собственник. По-
том говорят: слушайте, офици-
ально мы не имеем права ее ре-
монтировать, это нецелевое рас-
ходование бюджетных средств. 

Было сказано: ребята, 
инфраструктуру надо 
сокращать. И ее сократили 

Немало ничейных объектов 
расположено на ведомствен-
ных землях. Как эти объекты 
стали ничейными?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Например, у мино-
бороны и у ФСИН таких объектов 
огромное количество. Представь-
те, раньше где-то был военный го-
родок с соответствующей инфра-
структурой — домами для офицер-
ского состава, продовольствен-
ным магазином, отдельной ли-
нией электропередач и подстан-
цией… А потом было сказано: ре-
бята, инфраструктуру надо со-

кращать. И ее сократили. Дома на 
территории этой части были при-
ватизированы, жильцы получили 
в собственность квартиры. Но 
весь кусок земли между этими до-
мами, он все равно остался ве-
домственным. И на нем муници-
палитет не может заменить раз-
битый фонарь или отремонтиро-
вать участок асфальта — это неце-
левое расходование средств. А 
минобороны говорит: извините, 
это уже не наши объекты, мы не 
будем этим заниматься. Потому 
что формально на участках мино-
бороны может находиться только 
имущество, имеющее отношение 
к деятельности оборонного ве-
домства, а все остальное они об-
служивать не должны. Непосред-
ственно воинская часть уже не-
большая, продолжает действо-
вать, дома приватизированы, а 
снег на остальной территории 
никто не чистит, за фонарными 
столбами никто не следит и т.д. 
Поэтому что делают муници-
пальные службы? Они, как рас-
сказал мне один начальник 
управления городским хозяйст-
вом, посылают в город свои сне-
гоуборочные машины, а на обрат-
ном ходу у тех «случайно» пада-
ют щетки, и они чистят «чужую» 
территорию. Не может же, гово-
рит он, контрольный орган при-

влечь нас за то, что у нас щетки 
случайно падают? А для того, что-
бы прокладывать асфальт, ремон-
тировать социальные объекты, 
приходится обращаться к пред-
приятиям города. Либо нецеле-
вым образом расходовать средст-
ва, то есть тратить на одну дорогу, 
а на самом деле ремонтировать 
другую. Тратим как бы на эту, на 
которую официально позволено 
тратить, а ремонтируем ту, кото-
рая нуждается в ремонте. То же 
самое у нас везде со «фсинов-
ской» инфраструктурой. Там ко-
лонии были поселкообразующи-
ми предприятиями. И там тоже 
жилье для сотрудников. Первое 
время жильцы платили колонии, 
скажем, за воду, поставляемую 
колонией по единому водопрово-
ду. Потом это стало запрещено, 
поскольку колония не является 
ресурсопоставляющей организа-
цией и не имеет права на оказа-
ние этой услуги. 

Поселок не может остаться без 
воды. Значит, какой-то выход 
все же находится?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Официально его 
нет. В том смысле, что муниципа-
литет должен с нуля строить соб-
ственную коммунальную инфра-
структуру, не зависимую от ко-
лонии, а денег у него на это нет, 

потому они стараются убедить 
учреждение продолжать снабже-
ние. Знаете, что чаще всего дела-
ют колонии? Они берут и пере-
крывают поставки на «чужую» 
часть территории: как хотите, 
так и выкручивайтесь, стройте 
свою систему водоснабжения. 
Что касается минобороны, то 
оно, в общем, было бы не против 
отдать инфраструктуру муници-
палитету, но для этого надо ее 
оформить, участки под ней отме-
жевать, то есть вызвать кадастро-
вых инженеров, поставить в 
Росреестре на учет... И все это 
стоит денег. Поэтому они гово-
рят: а зачем нам это нужно? За-
чем тратиться, чтобы кому-то от-
дать? Если муниципалитеты хо-
тят это забрать, то пусть сами и 
отмежевывают. А муниципалите-
ты говорят: мы бы с радостью, но 
если потратим деньги на отмеже-
вание, то это нецелевые расходы. 
Нам сразу скажут: почему вы ме-
жуете чужой участок? Кроме 
того, если вы что-то кому-то отда-
ете, то, согласно нашему законо-
дательству, должны этот объект 
либо отдавать в хорошем состоя-
нии, либо финансировать его ре-
монт. То есть нельзя довести во-
енный городок до разрухи, а по-
том передать и сказать: сами вос-
станавливайте и за свои деньги.

Все неоформленные 
объекты сегодня проходят 
естественный отбор

В стране есть и ничейные ули-
цы. А их происхождение каково?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Это у нас пошло от 
приватизации многоквартирных 
домов. Когда муниципалитеты 
оформляли свою собственность, 
они говорили: нам принадлежат 
улицы, дороги, общегородские 
коммуникации… А когда жилой 
дом оформлял себе земельный 
участок, жильцы не очень хотели 
платить налоги с него и не соби-
рались отвечать за прилегающие 
территории. Поэтому почти всю-
ду земельные участки под дома-
ми оформлены по фундаменту, 
«по углам дома». И получается, 
что придомовые автостоянки, 
придомовые проезды, они ничей-
ные. Управляющая многоквар-
тирным домом компания гово-
рит: извините, а вы нам за обслу-
живание этой территории не пла-
тите, вы даже передать ее нам не 
можете, потому что она не ваша. А 
город говорит: извините, дом — 
это ваша территория, так что за 
стоянку машин и за проезд к дому 
отвечайте сами, это не общего-
родские объекты. 

Тем не менее эти объекты су-
ществуют, кто-то их содер-

жит, на них зарабатывает. 
Фактически это незареги-
стрированные коммерческие 
предприятия. Так?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Все неоформлен-
ные объекты сегодня проходят 
естественный отбор. Те из них, 
которые нужны и пользуются 
спросом, пусть даже они не офор-
млены, поддерживаются в отно-
сительно нормальном состоя-
нии. А в сельской местности, в ис-
чезающих деревнях все это 
просто уходит в небытие. Клад-
бища зарастают лесом, сравни-
ваются с землей, памятники раз-
рушаются, дороги покрываются 
травой…

Сохранить неоформленные до-
роги, мосты, кладбища там, 
где они реально нужны, — есть 
для этого легальные способы? 

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Легальных практи-
чески нет. Есть лишь различные 
уловки. Например, через муници-
пальные закупки заказываете ре-
монт одних объектов, а на самом 
деле ремонтируете другие. Или 
можно завысить цену контракта с 
негласной договоренностью, что 
подрядчик будет у вас содержать 
не только данные объекты, но еще 
и те, которые не оформлены. Что 
еще можно сделать? Можно не за-
вышать цену контракта, но дать 
подрядчику какие-то льготы или 
неформальные преференции. 
Скажем, частная жилищная ком-
пания гарантирует, что, помимо 
вывоза мусора с обычных объек-
тов, она регулярно вывозит еще и 
мусор с неоформленного кладби-
ща, а мы ей гарантируем, что она в 
следующем году у нас выигрыва-
ет этот же контракт через муни-
ципальные закупки. Есть и другие 
способы. 

На ваш взгляд, проблема бесхо-
зяйного имущества осознается 
на государственном уровне?

ОЛЬГА МОЛЯРЕНКО: Она, я бы сказала, 
очень старательно не осознается. 
Легче утверждать, что это про-
блема отдельных муниципалите-
тов, и тогда не нужно менять за-
конодательство, не нужно выи-
скивать финансовые ресурсы на 
оформление ничейных дорог, 
улиц, кладбищ… А как только мы 
признаем, что эта проблема име-
ет федеральный масштаб и что в 
существовании ничейной собст-
венности виноваты не отдельные 
муниципалитеты, нам придется 
что-то всерьез предпринимать. 
Например, объявить амнистию 
для муниципалитетов по офор-
млению имущества, упростить 
регулятивную составляющую 
или выделить дополнительные 
средства на оформление. Это на-
столько дорого, что легче делать 
вид, будто существование ничей-
ной собственности — локальная 
проблема. Но эта проблема гло-
бальна. И рано или поздно ее все 
равно придется решать.  

А К Ц Е Н Т

Остается искать обходные схемы, уповать 
на социальную ответственность бизнеса 
или просто призвать население скинуться

А К Ц Е Н Т

Как только мы признаем, что эта проблема 
имеет федеральный масштаб, нам 
придется что-то всерьез предпринимать
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Визитная карточка

Ольга Моляренко — кандидат 

социологических наук, доцент 

НИУ ВШЭ, заместитель предсе-

дателя экспертного совета фон-

да «Хамовники» по науке. В 2012 

году окончила Факультет госу-

дарственного и муниципального 

управления НИУ ВШЭ. В 2016 

году защитила кандидатскую дис-

сертацию по социологии управ-

ления. Является одним из веду-

щих специалистов в области по-

левых исследований местного 

самоуправления, качества офи-

циальной статистики и нефор-

мальных отношений в государст-

венном и муниципальном управ-

лении. В 2014 году исследование 

статистики было признано одним 

из самых интересных по версии 

портала «Открытая экономика» 

(opec.ru).

Легче делать вид, будто существова-
ние ничейной собственности — 
локальная проблема, но эта проблема 
глобальна.
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32 процента наших 
соотечественников 
готовы отдать 
друзьям, знакомым 
и соседям ненуж-
ную технику 
или мебель
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СКАНДАЛ  

Павла Погребняка наказали 
за слова о темнокожих
игроках

Форвард не прав

Сергей Литвинов

Комитет по этике Российского футбольного союза 
(РФС) принял решение наказать нападающего «Урала» 
Павла Погребняка за его высказывание о темнокожих 
игроках.

Напомним: в одном из недавних интервью Павел вы-
ступил против натурализации. Он заявил, что ему смеш-
но видеть темнокожего спортсмена в нашей сборной. 
В частности, Погребняк выразил недоумение присутст-
вием в национальной команде форварда «Краснодара» 
Ари, являющегося уроженцем Бразилии. 

— Высказывание Павла получилось явно некоррек-
тным, — подчеркнул президент РФС Александр Дюков. — 
Честно скажу, было достаточно неожиданно услышать 
такие слова от него. Я давно его знаю и никогда не заме-
чал, что он разделяет какие-то расистские убеждения. 
В этой истории нужно обязательно разобраться. 

По итогам заседания, на котором Погребняк присут-
ствовал лично, он был условно дисквалифицирован до 
конца нынешнего сезона, а также оштрафован на 250 
тысяч рублей. При желании Павел может подать апелля-
цию на это решение в течение трех дней. Но, по всей ви-
димости, делать он этого не собирается. 

Погребняк признался, что он был не прав: «Вердикт 
комитета по этике принимаю. Никого не хотел обидеть. 
Хочу принести свои извинения».

Тем временем сборная России, составленная из игро-
ков до 17 лет, пробилась в финальную стадию чемпиона-
та Европы-2019, которая пройдет с 3 по 19 мая в Ирлан-
дии. Выход команды Дмитрия Хомухи гарантировали 
итоги в четвертой отборочной группе, где Германия за-
няла второе место, имея при этом худшие показатели, 
чем у россиян.  •

ФУТБОЛ Чемпионы мира не пожалели исландцев в отборочном 
матче Евро-2020

Разгром 
под «Марсельезу» 

Илья Зубко 

В 
Европе продолжаются 
отборочные матчи чем-
пионата Европы-2020. 
Вчерашние поединки 
с участием Италии, Ис-
пании, Швеции и Швей-
царии завершились уже 
после подписания этого 
номера «РГ» в печать. 

А чуть ранее важные события про-
исходили в Париже и Лиссабоне. 

Действующие чемпионы мира 
французы проводили первый до-
машний матч в отборочном ци-
кле — их старт в квалификации 
пришелся на выездной поединок 
против Молдавии и закончился 
прогнозируемой победой 4:1. Пе-
ред началом битвы с исландцами 
на переполненном парижском 
«Стад де Франс» прошла торжест-
венная церемония в честь 100-ле-
тия Федерации футбола Франции. 
После чего праздник продолжился 
уже на поле. 

— Думаю, это был наш лучший 
матч после чемпионата мира. Мы 

реализовали свои возможности, 
провели хорошие комбинации, — 
сказал по окончании встречи на-
падающий французской сборной 
Оливье Жиру. И с ним трудно не 
согласиться. В отличие от пое-
динков Лиги наций, где «синие» 
были небезупречны, на этот раз 
команда Дидье Дешама сыграла 
почти идеально. Достаточно ак-
куратный первый тайм, в кото-
ром на 12-й минуте после стан-
дарта забил защитник Умтити, 
исландцев утомил. А после пере-
рыва гордые островитяне полу-
чили в свои ворота еще три мяча. 
Причем по разу отличились все 

звездные французские нападаю-
щие — Жиру, Мбаппе и Гризманн. 

Для Жиру гол исландцам стал 
особенно знаковым — Оливье 
в 35-й раз отличился в футболке 
сборной и вышел на чистое тре-
тье место в истории французской 
команды. Впереди только Ми-
шель Платини (41 мяч) и Тьерри 
Анри (51 гол). 

Победа со счетом 4:0 вполне 
устроила и Дидье Дешама, кото-
рый отдельно похвалил нападаю-
щих: «Наши нападающие отлич-
но друг друга понимают и были 
эффективны — все забили по 
мячу. Мне очень понравилась 

игра команды, а атмосфера на 
стадионе была замечательной. 
Мы полностью выполнили задачу 
на первые два матча — забили во-
семь мячей и набрали шесть оч-
ков».

А вот у других фаворитов, дей-
ствующих чемпионов Европы 
португальцев дела обстоят неваж-
но. В стартовом матче они неожи-
данно сыграли дома вничью с Ук-
раиной 0:0. А затем потеряли очки 
и в поединке с Сербией, состояв-
шемся в Лиссабоне. Гости откры-
ли счет с пенальти на седьмой ми-
нуте и все, на что хватило порту-
гальцев — отыграться в концовке 
первого тайма. Ничья 1:1, которая 
едва ли входила в планы чемпио-
нов. После двух туров у них всего 
два очка в таблице — даже меньше, 
чем у Люксембурга. Лидирует 
в группе В с четырьмя баллами 
Украина, но пока команда Андрея 
Шевченко не особо впечатляет. 
«Жовто-блакитные» еле-еле об-
ыграли Люксембург благодаря 
автоголу соперника в добавлен-
ное время — 2:1.

Ну а главным событием матча 
в Лиссабоне стал, пожалуй, даже 
не сенсационный результат, 
а травма капитана и лидера пор-
тугальцев Криштиану Роналду. На 
29-й минуте он дернул мышцу, за-
хромал и тут же попросил замену. 
Правда, позже успокоил поклон-
ников, заявив, что пропустит из-
за повреждения всего пару не-
дель. Но для «Ювентуса», чьи цве-
та защищает Криштиану, эта но-
вость едва ли стала приятной. 

Также отметим вторую подряд 
крупную победу сборной Англии. 
Полуфиналисты чемпионата 
мира бьют все рекорды результа-
тивности. Сначала команда Гарета 
Саутгейта обыграла 5:0 Чехию. 
Теперь от родоначальников фут-
бола пострадали черногорцы — 
в Подгорице они были биты 5:1.•

Нападающий Оливье Жиру (в центре) 
забил 35-й мяч за сборную Франции 
и приблизился к Мишелю Платини.

А К Ц Е Н Т

Французы во втором матче подряд
забили четыре мяча. По разу отличились 
все трое нападающих — Жиру, Мбаппе 
и Гризманн 

ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ 

Туктамышева 
выступит 
на командном 
ЧМ в Фукуоке

ЛИЗУ ПОЗВАЛИ 
НА ЛЕД 
Анна Козина

Россияне назвали состав на ко-
мандный чемпионат мира по фи-
гурному катанию World Team 
Trophy, в котором примут учас-
тие шесть сильнейших сборных. 
Турнир пройдет в Фукуоке с 11 по 
14 апреля и станет последним 
стартом для фигуристов в этом 
сезоне.

В каждой команде будет по два 
одиночника (женщины и мужчи-
ны) и по две пары (спортивная и 
танцевальная). Алина Загитова и 
Евгения Медведева, завоевавшие 
на официальном чемпионате 
мира в Сайтаме «золото» и 
«бронзу», соревноваться закон-
чили. Теперь их ждут только шоу. 
Зато мы снова увидим на льду 
чемпионку мира-2015 Елизавету 
Туктамышеву. Лиза блестяще на-
чала сезон, восстановила слож-
нейший прыжок тройной аксель, 
заняла третье место в финале 
Гран-при, но пропустила отбор 
на главные старты из-за воспале-
ния легких. А потом проиграла 
борьбу за вакантную путевку на 
ЧМ Медведевой. 

Выбор российских тренеров и 
руководителей федерации также 
пал на чемпионку Европы этого 
года Софью Самодурову. Дебю-
тантка взрослого сезона без оши-
бок откаталась в Сайтаме, но из-
за отсутствия авторитета у судей 
заняла только восьмое место. 
Кроме того, в Фукоуку поедут 
Михаил Коляда и Александр Са-
марин, неудачно выступившие на 
ЧМ. Танцоры Виктория Синици-
на — Никита Кацалапов и парники 
Наталья Забияко — Александр Эн-
берт, наоборот, поднялись там на 
пьедестал. 

Помимо лидеров рейтинга 
Международного союза конько-
бежцев (ISU) из России в турни-
ре примут участие сборные 
США, Японии, Франции, Италии 
и Канады. К неудовольствию по-
клонников фигурного катания 
из Японии, двукратный олим-
пийский чемпион Юдзуру Ханю 
пропустит World Team Trophy. 
Спортсмен, который на домаш-
ней арене в Сайтаме выступил 
не на максимуме своих возмож-
ностей и стал вторым, собирает-
ся долечивать травму правой ло-
дыжки. 

Напомним, что командный 
чемпионат мира — коммерческий 
турнир. Общий призовой фонд 
составляет один миллион долла-
ров. Победитель соревнований 
получит 200 тысяч. •

— Евро-2020: онлайн-трансляции, 
интервью со спортсменами, фото 
rg.ru/sujet/6075
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ТОЛЬКО В «РГ» Борис Скрынник подвел итоги сезона в русском хоккее

Мячи в позолоте
Павел Зарудный

П
резидент Международной 
федерации бенди (FIB) и 
Федерации хоккея с мя-

чом России (ФХМР)  Борис 
Скрынник в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» рассказал об итогах 
сезона на российской и междуна-
родной аренах, узнаваемости и 
социальности русского хоккея, 
успешном дебюте на Универсиа-
де-2019 и взаимодействии с ре-
гионами. 

Борис Иванович, из последних 
новостей — ваша встреча с врио 
губернатора Санкт-Петербур-
га Александром Бегловым по во-
просу строительства крытой 
арены на берегах Невы. На-
сколько реальна реализация 
такого масштабного проекта?

БОРИС СКРЫННИК: Начну с того, что 
по поручению правительства 
Российской Федерации мы гото-
вим предложения по строитель-
ству крытых катков в пяти регио-
нах нашей страны. При поддер-
жке Министерства спорта РФ 
много выезжаем в регионы, 
встречаемся, заинтересовываем. 
Проведены переговоры с руко-
водством Кемеровской области и 
Республики Коми. Кроме того, 
руководство ФХМР посетило Ка-
зань, Уфу и Архангельск. Сегодня 
существует немало регионов, же-
лающих построить у себя катки 
высокого уровня. Такие, к приме-
ру, который уже получил Красно-
ярск и который сегодня строится 
в Иркутске. Что касается Санкт-
Петербурга, то даны поручения 
подготовить подходящий земель-
ный участок для строительства 
многофункционального ком-
плекса в Красносельском районе 
города, который будет рассчитан 
на занятия хоккеем с мячом, 
конькобежными видами спорта и 
другими дисциплинами. Ориен-

тировочный срок ввода объекта в 
эксплуатацию — 2023 год. Кроме 
этого с Александром Дмитриеви-
чем мы обсудили и воссоздание 
команды в Северной столице, где 
зародился наш исконно русский 
вид спорта. 

Вы не раз подчеркивали, что 
именно регионы — движущая 
сила русского хоккея. Как их за-
интересовывать?

БОРИС СКРЫННИК: Регионы должны 
быть сами заинтересованы в 
этом! В ряде субъектов десятиле-
тиями закладывались традиции 
русского хоккея, которые долж-
ны быть тем самым «рычагом» 
развития при поддержке энтузи-
астов. Очень важно, когда в реги-

оне есть лидеры, воспитанные на 
этой истории, способные ее це-
нить и в дальнейшем поддержи-
вать вид спорта. Хотя существует 
немало примеров, когда руково-
дитель, возглавив тот или иной 
регион, осознает, что русский 
хоккей для его жителей важен, 
историчен и социален. А ведь 
наш вид спорта ввиду малоза-
тратности реально способен объ-
единить большое количество за-
нимающихся — как детей, так и 
взрослых. Также я бы отметил 
важность работы региональных 
федераций: в идеале там должны 
работать настоящие фанаты вида 
спорта, способные на местах «за-
ряжать», убеждать и действо-
вать. 

Каковы перспективы расшире-
ния Суперлиги до 16 команд в 
следующем сезоне, учитывая 
поручения, данные по итогам 
Госсовета по спорту, состояв-
шегося в Казани?

БОРИС СКРЫННИК: Я встречался с ру-
ководством Республики Хакасия 
по вопросу возвращения абакан-
ских «Саян» в элиту отечествен-

ного хоккея. Предварительное 
согласие на это получено, и сей-
час после победы команды в Выс-
шей лиге работа должна активи-
зироваться. Но все должны пони-
мать: ФХМР — это не «палочка-
выручалочка», а та структура, 
которая работает в рамках зако-
на о спорте.  

Четыре мужские сборные Рос-
сии принесли в сезоне 2018/2019 
годов четыре золотые медали 
на международной арене. Это 
успех или «к хорошему быстро 
привыкаешь»?

БОРИС СКРЫННИК: Если оценивать 
исключительно результаты, то, 
конечно, это здорово! Титул чем-
пионов выиграли юношеская, 
юниорская и национальная сбор-
ная, плюс студенческая команда 
уверенно победила на первой в 
истории хоккея с мячом Зимней 
Универсиаде. Но как профессио-
нал я вижу существенный люфт в 
части зрелищности и красоты иг-
ровой составляющей. При этом 
за последнее десятилетие ФХМР 
очень многое делает для успеш-
ного выступления сборных по 
хоккею с мячом. Результаты 
сборных — один из показателей 
работы спортивных федераций.

Женские команды отметились 
двумя серебряными наградами. 
В том числе на Универсиаде в 
Красноярске. Событие такого 
уровня способно дать реальный 
толчок развитию именно жен-
ского хоккея с мячом?

БОРИС СКРЫННИК: Хотелось бы на-
помнить, что возглавив Между-
народную федерацию бенди 
(FIB), одним из первых моих ша-
гов стало возрождение чемпио-
натов мира именно среди жен-
ских сборных. Но любая федера-
ция не может одним росчерком 
пера возродить команды по всей 
стране — для этого нужна реаль-
ная заинтересованность все тех 
же регионов. Возьмите Иркут-
скую область, где большую рабо-
ту проводит Владимир Матиен-
ко: в семи городах региона уже 
есть команды девочек, а чемпио-
нат Иркутской области сегодня 
может превзойти численность 
чемпионата всей России. 

Хоккей с мячом блестяще дебю-
тировал в программе зимних 
Универсиад. Что нужно сде-
лать, чтобы участие вида 
спорта не стало разовой ак-
цией?

БОРИС СКРЫННИК: Такого не случит-
ся! Хоккей с мячом — полноцен-
ный член FISU, официально при-
знанный зимний вид спорта. 
Была проведена титаническая 
работа по включению нашего 
вида спорта в программу Все-
мирных студенческих Игр, полу-
чена большая поддержка прези-
дента FISU Олега Матыцина, за 
что ему огромное спасибо. Кроме 
того, необходимо было соблюсти 
строгий процедурный регламент. 

Мы уже получили от FISU по-
зитивные отзывы о дебюте хок-
кея с  мячом на Универсиа-
де-2019. Следующую зимнюю 
Универсиаду в 2021 году прини-
мает Швейцария, которая в этом 
сезоне дебютировала на муж-
ском чемпионате мира в Венер-
сборге. Так что, уверен, все шан-
сы выступить там у нас, учиты-
вая значительное расширение ге-
ографии мирового хоккея с мя-
чом, есть. •Первое в истории «золото» Зимних Универсиад по русскому хоккею досталось сборной России.

ХОККЕЙ ЦСКА и СКА готовы 
к финалу конференции

Армейские игры

Иван Ильин

Уже завтра в Москве начинается самая интригующая се-
рия плей-офф Континентальной хоккейной лиги. В рам-
ках финала Западной конференции сойдутся главные фа-
вориты сезона — ЦСКА и СКА. А сегодня лигу ждет, воз-
можно, еще более судьбоносное событие — заседание со-
вета директоров. 

На этом собрании с участием всех руководителей 
КХЛ будут приняты решения по дальнейшему развитию. 
Главная интрига — возможное сокращение числа участ-
ников. В долгосрочной стратегии стоит цель — довести 
количество команд до 24. Эта цифра аналитиками при-
знана оптимальной. Сейчас клубов 25, то есть один мо-
жет оказаться лишним. Кто — загадка. В зоне риска три 
коллектива, которые замыкают внутренний рейтинг 
КХЛ. Худший в нем «Адмирал» из Владивостока, далее 
идут хабаровский «Амур» и «Северсталь» из Череповца. 
Впрочем, не факт, что под сокращение попадет кто-то из 
них. Серьезные финансовые проблемы уже не первый 
год испытывает братиславский «Слован». Так что нельзя 
исключать, что словаки возьмут самоотвод. Как не стоит 
сбрасывать со счетов вариант, при котором сокращения 
в этом году не произойдет вовсе.

Тем временем оставшиеся в борьбе участники плей-
офф провели обязательные дни открытых дверей. Матчи 
ЦСКА и СКА обещают стать главным хитом всего сезона. 
Собственно, каждый год болельщики их ждут особо, ведь 
армейские клубы — главные богачи Лиги. В четырех пре-
дыдущих плей-офф они встречались трижды. Первая се-
рия весной 2015-го закончилась победой СКА — 4:3. Она 
вообще стала исторической, поскольку три стартовых 
матча остались за москвичами. И питерцы стали первы-
ми в истории КХЛ, отыгравшимися в серии со счета 0:3. 
Окрыленный таким камбэком СКА в итоге взял свой пер-
вый Кубок Гагарина.

ЦСКА отомстил как мог — две следующие армейские 
дуэли остались за клубом из столицы. Правда, в итоге мо-
сквичи оставляли в этих битвах слишком много сил и 
проигрывали в финалах. Поэтому в коллекции ЦСКА 
главного трофея КХЛ по-прежнему нет. Хотя именно сей-
час команда Игоря Никитина выглядит как никогда гото-
вой взобраться на вершину. Первых двух оппонентов по 
плей-офф, «Витязь» и московское «Динамо», она одоле-
ла за явным преимуществом, уступив всего в одном мат-
че из девяти. На стороне ЦСКА и статистика нынешнего 
сезона — в «регулярке» команды встретились четырежды 
и СКА не смог победить ни разу.

— Нужно смотреть в настоящее и будущее, а не в прош-
лое. Был регулярный чемпионат, сейчас — плей-офф. Это 
совсем другая тема, — коротко сказал по этому поводу 
наставник питерских армейцев Илья Воробьев. С перее-
здом в город на Неве он вообще стал предельно лакони-
чен и по манере общения очень сильно напоминает те-
перь своего предшественника Олега Знарка. 

Его визави Игорь Никитин тоже отказался проводить 
параллели между плей-офф и регулярным чемпионатом. 
«Разве это играет роль? Никакой психологии здесь нет, 
счет 0:0. Серьезный соперник, мы никаких иллюзий не 
испытываем», — сказал рулевой ЦСКА журналистам.

С наставником согласился нападающий москвичей 
Михаил Григоренко. 

— В плей-офф все начинается с нуля. Неважно, что 
было в регулярке. Новая серия, серьезный соперник, бу-
дут интересные игры. Мы все в ожидании первого матча. 
Нужно выходить и выкладываться в каждой смене, — под-
черкнул он. — Никого в СКА не боимся. Просто есть хоро-
шие игроки, которых нужно стараться лишить шайбы и 
показывать свой хоккей.

Кстати, букмекеры с фаворитом определились. По их 
мнению, победителем этой серии должен стать ЦСКА. 
Ставки на успех армейцев принимают с коэффициентом 
1 к 1,45. Вероятность выхода в финал Кубка Гагарина 
СКА значительно ниже — 1 к 2,85. •

Магнус Хелльберг будет основным вратарем СКА в серии плей-
офф против ЦСКА.А К Ц Е Н Т

Борис Скрынник: Сегодня существует 
немало регионов, желающих построить 
у себя катки высокого уровня 
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Москва -2...+2, дождь

Санкт-Петербург -3...+3, перем. обл.

Анадырь -4...-2, снег

Архангельск -3...0, перем. обл.

Астрахань +2...+14, перем. обл.

Благовещенск  -11...-2, снег

Владивосток -2...+4, перем. обл.

Волгоград +2...+12, перем. обл.

Воронеж +1...+6, дождь

Екатеринбург -2...+6, перем. обл.

Иркутск -10...+2, перем. обл.

Казань +1...+3, дождь

Калининград -1...+7, дождь

Краснодар +3...+14, дождь

Магнитогорск -8...+4, ясно

Мурманск -10...-2, снег

Нижний Новгород -1...+4, дождь

Новосибирск -5...+5, дождь

Омск -3...+3, перем. обл.

Орел -2...+5, перем. обл.

Оренбург -2...+6, перем. обл.

Пермь -2...+5, дождь

Ростов-на-Дону +4...+11, дождь

Севастополь +3...+12, дождь

Симферополь +3...+12, дождь

Сочи +3...+12, дождь

Тамбов -1...+4, дождь

Тюмень -3...+5, перем. обл.

Уфа -1...+6, дождь

Хабаровск -10...-1, перем. обл.

Челябинск -7...+8, перем. обл.

Чита -16...-1, перем. обл.

Элиста +2...+13, ясно

Южно-Сахалинск -7...-1, снег

Якутск -23...-9, перем. обл.

Ярославль -2...+2, дождь

НА УЛИЦЕ

Наш Семейный кодекс действи-
тельно требует пересмотра 
(«РГ», 1-я и 2-я полосы). Жизнь 
не стоит на месте. Все, как из-

вестно, течет и все изменяется. 
И законы должны соответство-
вать новым реалиям.

На сегодняшний день у нас су-
ществует лишь одна мера по за-
щите детей в случае возникнове-
ния угрозы их жизни или здоро-
вью — это изъятие ребенка из се-
мьи и помещение его в приют. Но 
она далеко не всегда оправданна. 
И, на мой взгляд, не должна при-
меняться ко всем семьям без 
исключения. Поэтому поправки 
в Семейный кодекс, которые бу-
дут обсуждаться парламентом 
на текущей неделе, считаю важ-
ным шагом на пути к совершен-
ствованию нашего семейного за-
конодательства.

К каждой ситуации, в которой 

возникает угроза жизни или здо-
ровью ребенка, надо подходить 
индивидуально. Потому что в од-
них случаях имеет место быть 
преднамеренное нарушение 
прав ребенка. В других — неи-
сполнение или ненадлежащее 
исполнение родителями обязан-
ностей по воспитанию и содер-
жанию детей. Ни для кого не се-
крет, что есть у нас и такие се-
мьи, в которых детей рожают од-
ного за другим ради извлечения 
материальной выгоды, получе-
ния пособий и льгот. Но воспита-
нием отпрысков родители не за-
нимаются. Они пьют или еще 
хуже — употребляют наркотики. 
У кого-то присутствуют и раз-
личные психические отклоне-

ния. Как, например, у матери 
«девочки-маугли» из нашумев-
шей недавно истории. У нее явно 
не все в порядке с головой. У та-
ких горе-родителей, конечно, 
надо забирать детей.

Но бывают и другие случаи, в 
которых гораздо целесообразнее 
использовать иные меры по за-
щите ребенка. Не карательные, а 
поддерживающие. Скажем, ког-
да родители вдруг в один момент 
остаются без источников дохода. 
Содержать детей им становится 
просто не на что. Оптимальный 
выход из данной ситуации — ока-
зать родителям помощь в трудо-
устройстве. А не рушить семью и 
не калечить судьбы. Тут можно, 
мне кажется, подключить ресур-

сы и неправительственных орга-
низаций, и всевозможных обще-
ственных объединений. Однако, 
как говорится, поживем — уви-
дим. Посмотрим, что в итоге бу-
дет предложено законодателями. 
Но индивидуальный подход мне 
лично нравится гораздо больше, 
чем тот метод, который приме-
няется сегодня.

Если обсуждаемые измене-
ния в семейное законодательст-
во будут приняты, то все против-
ники ювенальной юстиции, ду-
маю, смогут вздохнуть спокой-
но. Наша страна пойдет по друго-
му пути развития. По крайней 
мере в той области, что касается 
защиты прав и интересов ребен-
ка. Хотя, если уж говорить чест-

но и откровенно, в системе юве-
нальной юстиции помимо оче-
видных минусов есть и плюсы. 
Мне, например, импонирует 
идея ювенальных судов и альтер-
нативных методов наказания 
для несовершеннолетних, совер-
шивших то или иное правонару-
шение. При этом, безусловно, не 
нравятся достаточно жесткие 
меры в отношении родителей, 
якобы нарушающих права своих 
детей. В общем, еще раз повто-
рю: поживем — увидим. Но выше 
упомянутая инициатива законо-
дателей мне кажется разумной и 
своевременной. Надеюсь, ее до-
ведут до логического конца. 

Подготовила Анна Кольдина 

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В столичном регионе бу-
дет преимущественно 
облачная погода. Атмос-
ферное давление — 747 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День ожидается пасмур-
ный. Возможны осадки. 
Давление поднимется до 
753 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В первой половине дня 
пройдет небольшой 
дождь. Давление — 749 
мм ртутного столба.
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Установка «умных» 
счетчиков на газ может 
привести к росту 
тарифов 
Надежда Толстоухова  •  rg.ru/art/1670149
Недостаточно объясняются цели внедрения системы ин-
теллектуального учета. Можно предположить это по ана-
логии с законом о введении систем интеллектуального 
учета электроэнергии. И что уже не нравится, так это от-
сутствие дисплея на счетчике. Потребитель узнает свои 
расходы только из счета на оплату и сравнить выставлен-
ное поставщиком услуг не может. 

Андрей Бондаренко

Неразумные сроки  
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1669446
ВС разъяснил, когда и по каким причинам нижестоящие 
инстанции не могут вернуть иск. Вопрос-то существен-
ный. Но кто будет нести ответственность из судейского 
корпуса и будет ли вообще нести за подобные действия. 
Речь о простом неуведомлении (извещении) заявителя о 
решениях судьи. Ведь в этом как-то надо разбираться. То 
ли судья поздно предоставил свое решение своему секре-
тарю. То ли секретарь, в свою очередь, поздно предоста-
вил это решение в канцелярию суда, которая и отправля-
ет документы. А может, и сама канцелярия не вовремя 
отправила документы. Надо разбираться. И виновный 
(виновные) должен понести какую-то ответственность. 
Но, к сожалению, про эти моменты суд ничего не сказал.

Михаил Кирьянов 

Барнаульская 
учительница уволилась 
из-за фото в купальнике  
Сергей Зюзин   •  rg.ru/art/1669730
Барнаульская учительница вынуждена была уволиться 
из-за фото, сделанного на мероприятии любителей зим-
него плавания. Перевернули с ног на голову всё. Вот ведь 
как человека оклеветать можно! Учителю надо благодар-
ность выписать за то, что блестящим примером для под-
растающего поколения является, а ее ни за что ни про 
что еще и прессуют! Такие кадры надо беречь, а не пота-
кать родительскому самодурству, зависти и непорядоч-
ности.

Eva Apremova

На Крещение множество людей опускаются в прорубь. 
Летом по всему миру взрослые и дети в купальниках от-
дыхают. Учителю в России вдруг нельзя появляться в та-
ком виде. Это чистой воды дискриминация.

Наталья Малаева

Специалисты 
рассказали, 
как бороться с ленью 
на рабочем месте 
Юлия Мякишева  •  rg.ru/art/1669772
Интересный факт о проветривании и личном простран-
стве. Когда личного пространства мало, это напрягает. 
Хорошо бы еще приучить себя зарядку делать.

Денис Самойлов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ВИДЕО Военные саперы взорвали тонну тротила на 
реке Бия
rg.ru/art/1669673

КОСМОС NASA отменило исторический выход 
женского дуэта в открытый космос
rg.ru/art/1670127

ЗДОРОВЬЕ Как помочь иммунной системе весной
rg.ru/art/1669797

ОБЩЕСТВО Названа опасность свежевыжатых соков
rg.ru/art/1669209

ГАДЖЕТЫ Редкая игровая приставка выставлена на 
продажу за 1,2 млн рублей
rg.ru/art/1669872

ФОТО Как снимали второй сезон «Падения Ордена»
rg.ru/art/1669536
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Ходить в китайских шмотках совсем не то же самое, что 
в китайских нарядах от кутюр. Выросшим в 90-е пове-
рить в такое непросто, но это — факт. Когда-то китайские 
рынки, заваленные недорогим ширпотребом соответст-
вующего качества, позволяли всегда найти какую-то оде-
жду, в которой худо-бедно можно было выйти в свет. 
Впрочем, только футболками или ботинками, которые 
могли аннигилировать на второй день носки, фантастиче-
ски преобразоваться при первой же стирке, а могли, 
если повезет, доблестно прослужить не один сезон, дело 
не ограничивалось. Измученные советским дефицитом, 

мы все поражались изобилию и доступности самых раз-
ных товаров. Китайские умельцы производили, а «челно-
ки» привозили и раскладывали на прилавках магнитофо-
ны, разнообразную электронику, обувь, одежду... 
Подавляющее большинство из этого ассортимента было 
очень сомнительного качества и дизайна, зачастую — 
попросту подделками. Штаны легендарной фирмы Abibas, 
телевизоры Soni, кассетники Pamasonik — все это было 
частью нашей жизни. Причем не самой плохой.
Однако время меняется, и теперь китайская индустрия 
моды может в чем-то соперничать с лучшими домами 

моделей Милана или Парижа. В эти дни в Пекине прохо-
дит Китайская неделя моды. Все по-взрослому — стиль-
ные коллекции, безупречные ткани, великолепный крой, 
отменное качество. Все стильно и красиво. Так и напра-
шивается шутка: даже и не скажешь, что это китайское. 
В русском языке у прилагательного «китайское» уже 
давно закрепилось нарицательное значение «некачест-
венное» или «низкосортное». Однако теперь нам, похо-
же, предстоит привыкать к тому, что элегантные товары, 
сделанные в Поднебесной, могут быть по-настоящему 
красивыми и качественными. И уже без всяких скидок. 
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Александр Брод
член Совета при прези-

денте РФ по развитию 

гражданского общества 

и правам человека
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